
ГОСУДАРСТВО 
НИКОМУ НИЧЕГО  
НЕ ДОЛЖНО. ТОЛЬКО 
ЧИНОВНИКАМ

Уральская чиновница Ольга Глацких высту-
пила с поистине революционным заявлением. 
Она (на минуточку, Глацких является главой де-
партамента молодежной политики Свердловской 
области) на вопрос о финансировании детских 
проектов в городе ответила, что государство в 
принципе не должно помогать детям. Что дети 
— это забота исключительно их родителей, ко-
торых она и призывает самостоятельно решать 
свои проблемы. Что «государство в принципе 
никому ничего не должно». И завершила свой 
искрометный спич сентенцией «государство не 
просило вас рожать», в легкую перечеркнув всю 
демографическую политику государства, которое 
рожать как раз просит, и еще как.

Но бог с ней, с этой нестыковкой. Это мелочь 
по сравнению с тем великим преобразованием, 
которое предложила чиновница. Ведь она факти-
чески заявила о том, что ее ведомство абсолютно 
бесполезно. Ну а как иначе: если государство 
не должно заботиться о детях, то кому и зачем 
нужен ее молодежный департамент? Надеюсь, 
госпожа Глацких уже подала в отставку? Отказа-
лась от зарплаты, премий, социальных пособий, 
которые получает как госчиновник? И всех своих 
сотрудников, трудящихся в 
департаменте, сократила?

Читайте 2-ю стр.
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ЖЕРТВА ПОЛИЦЕЙСКОГО НАСИЛИЯ: «БЕЗ ИНТИМА В ОРГАНАХ НИКУДА…» 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КОГДА В РОССИИ 
ЗАКОНЧИТСЯ 

ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА
Читайте 3-ю стр.

Николай ВАРДУЛЬ, 
публицист

ЗУРАБ 
ОРДЖОНИКИДЗЕ: 
«БЫШОВЕЦ ВСЕГДА 
ПРОСИЛ ДЛЯ МЕНЯ 
САМЫЙ БОЛЬШОЙ 
НОМЕР В ОТЕЛЕ»
Легендарный спортивный 
доктор о собственных 
стихах, крепких ногах 
Андрея Тихонова  
и снайперах-охранниках  
в Сеуле

Дом ребенка 
— детский дом-
интернат — психо-
неврологический 
интернат. Вот ти-
пичная линия жизни 
ребенка-инвалида, 
от которого роди-
тели отказались 
сразу после его 
появления на свет. 
Такая безнадежная 
судьба без всяких 
перспектив жда-
ла и Галю Зерно-
ву, но она смогла 
переломить этот 
алгоритм.

Сегодня девоч-
ка, которой ставили 
диагноз «умствен-
ная отсталость», 
стала студенткой 
Академии изящ-
ных искусств во 
Флоренции. 

Читайте 6-ю стр.

ДЕВУШКА ИЗ НИЗШЕГО 
ОБЩЕСТВА

Выпускница 
психоневрологического 
интерната: «Прилепили 

диагноз, и жизнь 
поломана…»

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи
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Галина 
расписывает 

панно.

С Кристиной 
Труфановой, 
координатором 
программ 
фонда «Адреса 
милосердия» перед 
вылетом в Италию.

Дикую историю с изнасилованием дозна-
вательницы в Уфе потихоньку выворачивают 
таким образом, чтобы максимально обелить, а 
то и вообще увести от ответственности подо-
зреваемых в преступлении полицейских.

Как это происходит? Да очень просто. Я 
плохо отношусь к радикальным феминисткам, 
но в одном с ними согласен: на каком-то глу-
бинном уровне у нас в общественном сознании 
таится мысль, что в сексуальном насилии всег-
да виновата женщина. В большей или меньшей 
степени, но вот виновата, и все тут: сучка не 
захочет — кобель не вскочит (это про собак, 
если что) и прочая народная мудрость.

А теперь эту благодатную почву с зер-
нами сомнения потихоньку начинают унаво-
живать «новыми фактами в деле». Например, 
такими: потерпевшая подралась с подругой 
во время застолья. Мол, «девушка пришла 
на оргию вместе с пострадавшей дозна-
вательницей». Чувствуете, слог какой, да? 
Порнушкой прямо потянуло — «пришла на 
оргию». Обычное же дело в полиции — какие 
там у нас планы на вечер в околотке? Что, ор-
гия? А полковники будут? О, пойдем, пойдем. 
Ну и дальше тоже по сценарию: «Девушек 
действительно было две, и они дрались за 
мужика», — сообщил источник одному ре-
гиональному изданию. Причем битва якобы 
была за того мужика, «следы биоматериалов» 
которого позже нашли на теле дознаватель-
ницы. Красиво, правда?
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НЕ ВИНОВАТЫЕ МЫ,  
ОНА САМА ПРИШЛА
РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель «МК»
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ТАРОЙ ПО КАРМАНУ
Повышение экологического сбора приведет  

к серьезному подорожанию еды
Стоимость продуктов питания и на-

питков в скором времени резко возрастет. 
Виной тому — экологический сбор, кото-
рый Минприроды РФ собирается поднять 
в среднем на 11,4%. Производителям 
придется заплатить весомые деньги за 
утилизацию упаковки своего товара. Что 
касается издержек, то возмещать их уже 
по традиции будут за счет населения. На 

сколько вырастут цены на продукты, не 
рискнули предположить даже эксперты 
рынка. Возможно, население и само было 
бы не прочь внести финансовую лепту в 
сохранение экологии, но с учетом нехват-
ки мощностей для утилизации отходов 
неизвестно, куда в конечном счете пойдут 
собранные средства.

Читайте 2-ю стр.

На днях была взломана стра-
ничка в соцсети «керченского 
стрелка» Владислава Рослякова, 
которую он удалил в день теракта. 
В распоряжении «МК» оказался 
доступ ко всей переписке убийцы. 
Сохранилось пять диалогов Рос-
лякова со знакомыми. Остальные 
он успел удалить.

Сообщений насчитывается 
несколько тысяч. Мы публику-
ем самые интересные момен-
ты из тех переписок, которые 

проливают свет на характер этого 
человека. Комментировать эти 
записи мы не будем. Выводы де-
лайте сами.

Девушка, с которой Росляков 
откровенничал чаще всего, — его 
бывшая одноклассница Пелагея 
(имя изменено). В переписке с 
девушкой насчитывается 1488 со-
общений за период с 28 июня 2017 
года по 10 апреля 2018 года.

Читайте 5-ю стр.

«КАКИЕ У ТЕБЯ 
ПЛАНЫ?» — «УМЕРЕТЬ»

«МК» прочитал переписку «керченского 
стрелка» с подругами

Дежурная бригада: Дарья ФЕДОТОВА, Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Лев СПЕРАНСКИЙ, Светлана РЕПИНА, Юлия ГРИШИНА и др.

ГРАБИТЕЛЬ ИНКАССАТОРОВ ДУМАЛ,  
ЧТО ЗАБИРАЕТ ДОЛГ ДЛЯ ДРУГА

Мужской дружбой, а во-
все не желанием нажить-
ся, объяснил участие в на-
падении на инкассаторов 
«Спецсвязи» приезжий из 
Республики Кабардино-
Балкария. Во время гром-
кого ограбления один из 
перевозчиков денег был 
тяжело ранен, а один бан-
дит застрелен.

Как в свое время сообщал 
«МК», 14 февраля прошло-
го года гангстеры напали 
с оружием на сотрудников 
ФГУП «Спецсвязь России», 
которые везли 12 млн ру-
блей в почтовые отделе-
ния для выплаты пенсий. 
Едва инкассаторский ав-
томобиль остановился у 
почты на улице Римского-
Корсакова, к машине 
подбежали незнакомцы, 
одетые в оранжевые жи-
летки дворников, и открыли 
стрельбу. Но инкассаторы 
успели забросить мешки с 

деньгами в машину и дали 
отпор бандитам. В пере-
стрелке один из инкасса-
торов получил тяжелые ра-
нения. Ранен был и один из 
грабителей, его сообщники 
уволокли с собой. Труп еще 
одного преступника так и 
остался лежать на месте 
событий.

Злоумышленники скры-
лись с места происшествия 
на автомобиле «Пежо Бок-
сер», который в итоге и по-
мог выйти на след преступ-
ников. Оперативники по 
камерам видеонаблюдения 
отследили путь машины и 
установили личность вла-
дельца авто — 26-летнего 
приезжего из Нальчика 
Азнаура Шашева, а также 
его земляка-подельника, 
38-летнего Мурата Абдул-
лаева. Через некоторое 
время стражи порядка 
нашли квартиру, арендуе-
мую Абдуллаевым. Там и 

прятался раненный в пере-
стрелке Шашев. 

Грабитель вплоть до при-
говора суда уверял блюсти-
телей закона в своей неви-
новности. Говорил, что его 
друг Абдуллаев попросил 
помочь забрать денежный 
долг. Азнаур не заподозрил 
неладное, даже когда ему 
велели надеть жилетку 
дворника. Инкассаторов, по 
словам Шашева, он принял 
за злоумышленников, кото-
рые напали на его друзей. 
Поэтому и начал стрелять. 
Но служители Фемиды не 
поверили рассказу о креп-
кой мужской дружбе. 

Как сообщили «МК» в 
Бутырской межрайонной 
прокуратуре, суд пригово-
рил Азнаура Шашева к 12 
годам лишения свободы с 
отбыванием наказания в 
колонии строгого режима 
и ограничением свободы 
сроком на один год. 

АКТРИСЕ ТАТЬЯНЕ ВАСИЛЬЕВОЙ 
ТАК И НЕ УДАЛОСЬ УСЛЫШАТЬ 

ОБЪЯВЛЕНИЕ В МЕТРО
Руководство метропо-

литена только после об-
ращения актрисы Татьяны 
Васильевой к журналистам 
извинилось перед любими-
цей публики, которой в суб-
боту, 3 ноября, на станции 
«Таганская» двери вагона 
зажали голову. При этом 
звонивший чиновник пообе-
щал, что «такого больше не 
повторится». 

В то же время, по словам 
актрисы, крайне неприят-
ный и обидный инцидент с 
дверями едва не повторил-
ся в понедельник, 5 ноября: 
двери вагона снова закры-
лись без предупреждения 
машиниста. 

Напомним, что о ЧП в 
метро актриса рассказала 
своим подписчиками в Ин-
стаграме. По словам актри-
сы, она собиралась войти в 
вагон, но двери неожиданно 
закрылись. В тот же день сын 
актрисы отвез мать в инсти-
тут скорой помощи им. Скли-
фосовского. Там ей провели 
ряд процедур и отпустили 
домой. 

Как рассказала «МК» Ва-
сильева, метрополитен 
извинился перед ней за 
случившееся, но только на 
следующий день и только 
после того, как она дала 
комментарий федерально-
му каналу. 

«Я, если честно, ничего 
не поняла, откуда он и кто 
такой... В общем, он сказал, 
что метрополитен приносит 
извинения и постарается, 
чтобы такого больше не про-
исходило», — сказала «МК» 
Васильева.

При этом, похоже, сказано 
это было для красного слов-
ца: уже на следующий день 
ситуация с дверями едва не 
повторилась.  

«Я сейчас была в метро, 
выходила из вагона, и опять 
было то же самое — у нас 
никто ничего не объявляет. 

Наверное, надо донести до 
сознания народа, что в ме-
тро больше не объявляют: 
«Осторожно, двери закрыва-
ются!» Пусть скажут — жди-
те зеленый, красный, синий 
или какой там еще свет... Я 
ведь перед тем, как получи-
ла травму, еще подумала, 
какие красивые лампочки 
у нас, все лучше и лучше. А 
это, оказывается, моя трав-
ма переливалась... Похоже, 
что все, что связно с нашей 
жизнью вне квартиры, стано-
вится все более опасным».

Кстати, актриса заявила, 
что не будет обращаться к 
услугам адвоката и доби-
ваться сатисфакции. «Просто 
я знаю, чем это все закан-
чивается: найдут какого-
нибудь крайнего, который 
вовсе не виноват, и будут его 
трясти. Мне заранее жалко 
этого человека...»

Кроме того, в полиции 
актрисе пояснили, что удар 
дверями в висок — не повод 
для обращения в правоохра-
нительные органы.

НАРКОМАНОВ ИСПРАВЯТ ХЛЕБОМ 
И ЗРЕЛИЩАМИ

Превращать алкоголиков и 
наркоманов в пекарей, шах-
матистов и плиточников бу-
дут реабилитационные цен-
тры. Об этом говорит ГОСТ, 
созданный специально для 
таких учреждений. Документ 
уже утвердил Росстандарт.

Согласно ГОСТу создавать 
реабилитационные центры 
для зависимых от алкоголя 
и наркотиков могут как го-
сударственные структуры, 
так и частные лица. Правда, 
каждое заведение обязано 
будет соответствовать жест-
ким требованиям по набору 
услуг для пациентов. Так, 
администрации стандарт 
предписывает в обязатель-
ном порядке сообщать в 
полицию и родственникам 
клиента о том, что у бедолаги 
началась ломка. Кроме того, 
чуть ли не главной услугой 
реабилитационного центра 
станет трудотерапия. Попро-
бовать себя пациенты смогут 
в роли цветоводов, пекарей, 
строителей. В списке разре-
шенных видов трудовой дея-
тельности есть изготовление 
макарон, заготовка дров и 
художественные промыслы. 
Если у вчерашнего выпивохи 

проснется музыкальный та-
лант, владельцам центра 
придется для него сколотить 
джаз-бэнд или рок-группу. 
Главное, как указывает ГОСТ, 
чтобы труд вызывал у паци-
ента чувство социальной 
значимости и полезности. 
В стандарте прописан ряд 
образовательных услуг, ко-
торые также можно будет 
получить в подобных заве-
дениях. К примеру, тем, кто 
не доучился в школе, будет 
предоставлен педагог кор-
рекционного обучения. Если 
из-за алкоголя или запре-
щенных препаратов человек 
попал в аварию, его научат 
азам безопасного пользова-
ния транспортом. Также ГОСТ 
предусматривает обширный 
перечень услуг психологов. 
Им придется не только напра-
вить пациента в мирное русло 
и настроить его на отказ от 
алкоголя, но и скорректиро-
вать отношения с родствен-
никами и супругом. Наконец, 
реабилитационные центры 
будут устраивать для подо-
печных шахматные и шашеч-
ные турниры, обучать их игре 
в городки и организовывать 
вечера поэзии. 

МЛАДЕНЦА ВО ВРЕМЯ ОБРЕЗАНИЯ  
ЧУТЬ НЕ ПРЕВРАТИЛИ В ДЕВОЧКУ

Неудачное ритуальное об-
резание грудного мальчика 
едва не лишило младенца 
полового органа. Мужское 
достоинство спасли москов-
ские хирурги, проведя ряд 
сложнейших реконструк-
тивных пластических опе-
раций.

К а к ра с с к а з а л «МК» 
уролог-андролог профес-
сор Асаад Матар, опериро-
вавший мальчика, недавно в 
клинику с криком о помощи 
обратились расстроенные 
родители ребенка, которому 
было два месяца. Они про-
сили восстановить сыну 
половой орган и поведали 
ужасающую историю. В ме-
сячном возрасте они реши-
ли сделать сыну ритуальное 
обрезание и пригласили на 
дом специалиста-уролога с 
7-летним опытом подобных 
операций. В ходе манипу-
ляций, чтобы остановить 
кровотечение, врач начал 
прижигать ткани и сосуды 
и, видимо, не рассчитал 
мощность электрокоагуля-
тора — дал слишком сильный 

разряд, из-за которого вско-
ре начался некроз тканей. 
Причем медик этого сразу 
не понял. Мужское достоин-
ство опухло и отекло. Такое 
случается после обрезаний, 
поэтому врач назначил ле-
чение мазями, успокоив 
родителей. Они верили 
врачу на протяжении двух 
последующих недель, хотя 
головка органа чернела день 
от дня больше, а в итоге и 
вовсе провалилась внутрь. 
Ребенок плакал и день, и 
ночь — ведь помимо болей 
возникли сложности с мо-
чеиспусканием.

Родители посетили две 
крупные больницы. В одном 
известном лечебном учреж-
дении медицинский конси-
лиум предложил ампути-
ровать младенцу орган и 
в дальнейшем превратить 
мальчика в девочку. Люди 
были в шоке: сын в семье — 
поздний и долгожданный 
ребенок, появившийся на 
свет после нескольких до-
черей. Они отказались и об-
ратились к другим урологам, 

чтобы те попытались спасти 
самое сокровенное.

По словам профессора 
Матара, хирурги вытащили 
из брюшной полости остатки 
полового органа (примерно в 
сантиметр длиной), а затем 
раз за разом наращивали его 
при помощи дополнительных 
тканей из кожи. В конечном 
счете орган будет выглядеть 
практически как нормально 
обрезанный. Хирурги обна-
дежили: достоинство в даль-
нейшем будет действовать, 
как у любого нормального 
мужчины.

Это, к слову, очень слож-
ные, редкие, ювелирные 
операции, а владеют такими 
методиками врачи, которых 
в России можно пересчитать 
по пальцам.

Родители мальчика — 
люди верующие — обещали, 
что если все будет в поряд-
ке, то они простят первому 
медику ошибку. Тот, кста-
ти, звонит с извинениями, 
покаяниями и хочет отпра-
виться на мастер-класс по 
профессии.

ВДОВУ МИХАИЛА ХАЧАТУРЯНА 
ВЫПИСАЛИ ИЗ КВАРТИРЫ,  

ГДЕ ОН БЫЛ УБИТ
Вдову скандально из-

в е с т н о г о  п о к о й н о г о 
предпринимателя-мецената 
Михаила Хачатуряна, в убий-
стве которого обвиняются три 
его несовершеннолетние до-
чери, выписали из квартиры. 
Также выписан с жилплоща-
ди сын Аурелии и Михаила 
Хачатурянов Сергей. Такое 
решение вынес Бутырский 
суд. Отметим, что именно 
в этой квартире Хачатурян 
был убит.

Как удалось выяснить 
«МК», единственным соб-
ственником двухкомнатной 
квартиры на Алтуфьевском 
шоссе является Лидия Хача-
турян — мать убитого свои-
ми тремя дочерями Михаила 
Хачатуряна. Мужчина, еще 
будучи живым, прописал в 
жилище свою жену Аурелию 
(в октябре 2015 года) и сына 
Сергея (в июле 2016 года). 
После жестокой расправы 
над главой семейства в храм 

правосудия с иском обрати-
лась Лидия. В своем обра-
щении она просила Фемиду 
через суд выписать Аурелию 
и Сергея из квартиры пото-
му, что они не проживают в 
этой «двушке», не принима-
ют никакого участия в опла-
те коммунальных услуг и не 
участвуют в поддержании 
состояния жилища. Кроме 
того, к иску были приложе-
ны видеозаписи интервью 
с ответчиками, вышедшие 
на федеральных каналах, в 
которых они утверждают, что 
в квартире на Алтуфьевском 
шоссе не живут. 

На обоих заседаниях при-
сутствовала только сторона 
истца — ни Аурелия, ни Сер-
гей в суд не являлись, хотя, со 
слов представителя Фемиды, 
их уведомляли о предстоя-
щих процессах. В один день 
судья рассмотрела оба иска 
и удовлетворила их в пользу 
истца.

НА ПОДМОСКОВЬЕ НАСТУПАЮТ 
КРЫМСКИЕ МХИ

В буквальном смысле за-
растать мхом, причем до-
вольно редким, стали неко-
торые районы Подмосковья. 
Впервые на территории об-
ласти экологам встретились 
три разновидности этих выс-
ших растений, еще никогда 
не попадавшиеся на глаза в 
этих краях.

Как стало известно «МК», 
на юго-востоке и юго-западе 
региона специалисты обна-
ружили довольно экзоти-
ческие растения: дикранум 
извилистостебельный, зе-
лигерию Дона и эуклади-
ум мутовчатый. Первый 
произрастает в заказнике 
«Веревкин бугор» в Лухови-
цах, а остальные два были 
замечены на территории 
памятника природы «Семь 
ключей» в Наро-Фоминске. 
Свое маленькое открытие 
ученые считают сенсаци-
ей, поскольку эти виды мха 
произрастают только на вы-
ходах карбонатных горных 

пород. А в нашей стране они 
есть в горном Крыму, на Кав-
казе и Урале. Особенность 
такой флоры заключается 
в том, что она любит зани-
мать голые поверхности скал 
или гор, а также может до-
вольствоваться небольшим 
почвенно-гумусовым слоем. 
И хотя в Подмосковье гор 
нет, сухие почвы с успехом 
заменили мхам лишенную 
влаги твердую поверхность. 
В частности, крымский ланд-
шафт начал формироваться 
в «Веревкином бугре» после 
осушения болот. Когда уро-
вень грунтовых вод достиг 
минимума, это привело к 
усыханию лесов и снижению 
продуктивности окружаю-
щих угодий. А поскольку из-
менился состав почв, стала 
появляться и новая расти-
тельность. В Наро-Фоминске 
же сложилась несколько иная 
картина. «Неровная кровля 
коренных пород местности 
представлена известняками, 
— рассказали «МК» в минэко-
логии региона. — Это подхо-
дящая почва для зелигерии и 
эукладиума. К тому же кру-
тые склоны долины подвер-
жены влиянию оползневых и 
осыпных процессов, и мох в 
данном случае стал для них 
спасителем — он будет бе-
речь их от разрушения».

ЗАДЕРЖКА РЕЙСА ОБОЙДЕТСЯ 
АВИАТОРАМ В 20 РАЗ ДОРОЖЕ?

Ужесточить наказания для 
нерасторопных и рассеянных 
авиаперевозчиков предло-
жили общественники. За 
каждый час ожидания рейса 
или поисков пропавшего че-
модана в аэропорту пассажир 
сможет получить по 500 ру-
блей. Проект соответствую-
щих поправок в Воздушный 
кодекс размещен на портале 
Российской общественной 
инициативы.

Сейчас по закону за про-
срочку доставки пассажира, 
багажа или груза в пункт на-
значения перевозчик платит 
штраф в размере 25 процен-
тов от МРОТ за каждый час 
задержки. При этом в законе 
также установлен «потолок»: 
общая сумма штрафа не мо-
жет превышать половины 
стоимости билета. Активисты 
сетуют, что по сложившейся 
судебной практике в качестве 

МРОТ берется 100 рублей. В 
результате час ожидания 
пассажиром борта в воз-
душной гавани или нервные 
поиски пропавшего багажа 
стоят авиаторам всего 25 ру-
блей. Инициаторы поправок 
уверяют, что такие санкции 
не оказывают никакого сти-
мулирующего воздействия 
на авиакомпании. Поэтому 
вместо привязки к минималь-
ному размеру оплаты труда 
и сложных схем с процента-
ми законопроект предлагает 
установить фиксированный 
размер штрафа — 500 рублей 
за каждый час задержки рей-
са или доставки багажа. Не 
платить штраф перевозчик 
сможет, только если докажет, 
что сбой в расписании вызван 
погодными условиями или 
серьезной неисправностью 
лайнера, которую надо было 
срочно устранить. 

telegram:@mk_srochno
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Почему ветераны спецслужб горой 
встали на защиту полковника КГБ-ФСБ 
Владимира Заречнева

«БЕЛАЯ ВОРОНА» РАЙФА 
ФАЙНСА ПОБЕДИЛА В ТОКИО
Увидит ли российский кинозритель фильм 
про Рудольфа Нуреева
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ГОСУДАРСТВО 
НИКОМУ НИЧЕГО 
НЕ ДОЛЖНО. 
ТОЛЬКО 
ЧИНОВНИКАМ
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Если так, то я, пожалуй, поддер-
живаю ее начинание. Действи-
тельно, если государственная 
структура не должна заботиться 

об интересах тех, кто входит в сферу ее деятель-
ности, то логичнее всего эту структуру упразд-
нить. А высвободившиеся деньги, которые ранее 
шли на содержание аппарата этой структуры, 
раздать гражданам — чтобы они сами заботи-
лись о себе. Ведь нет никаких «государственных» 
денег, о которых так любят рассуждать некото-
рые чиновники. Есть деньги, которые мы, 

граждане, отчисляем государству — чтобы оно 
соблюдало наши интересы. Для этой работы и 
наняты государственные чиновники. Если они 
этого не делают — то зачем они нужны?

Чиновники в последнее время, похоже, 
теряют берега и перестают понимать свое на-
значение. Они все чаще призывают народ к 
самостоятельности и ответственности за свою 
жизнь. Глацких просто сделала это уж совсем 
откровенно, с какой-то подростковой наивно-
стью. Она, как мальчик в сказке «Новое платье 
короля», озвучила мнение многих государствен-
ных мужей: народ — это обуза для государства. 

Вечно этому народу чего-то нужно — то пенсии, 
то пособия, то лечение, то учение. Сами ничего 
не могут, что ли?..

Правда, многовековой опыт человечества 
привел к тому, что нужды стариков, детей, ин-
валидов и пр. эффективнее всего отдать в руки 
государства. Но если государство в лице своих 
чиновников отказывается от этого — ничего не 
поделаешь. Придется самим. Вот только для 
чего тогда нам содержать госаппарат? Да еще 
платить ему такие деньги, которых большинство 
из нас в глаза не видели? Разогнать, и пусть 
сами о себе заботятся.

Получается, что государство у нас нужно 
только самим чиновникам. Оно их кормит — и 
кормит очень даже неплохо. А они за это нераз-
умное население воспитывают, уму-разуму учат. 
Вот, например, дети. Да, о своих детях родители 
должны заботиться сами — но чиновник-то тоже 
не сложа руки сидит. Он занят нелегким тру-
дом, пропаганду ведет — а это вам не каких-то 
сопливых детей растить. Он пропагандирует 
многодетность, ведет борьбу с абортами, вне-
дряет в мозги населения семейные ценности. 
Родили? Чиновнику зачет. А уж дальше, как 
говорил герой Никиты Михалкова из известного 
фильма, — сама-сама…

Я давно подозревала, что именно таковыми 
государство считает свои главные функции. Но 
лишь Ольга Глацких честно признала это, назвав 
вещи своими именами.

Что ж, как говорится, почет ей за это и 
уважуха.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ЭКОНОМИКА

ЗА БУГРОМ SOSЕДИ

ТЕРРОР

СЕГО ДНЯ
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КИСЛОТНАЯ 
УГРОЗА
В убийстве Гандзюк 
подозревают героев АТО
Смерть украинской активистки Ека-
терины Гандзюк вывела на улицы 
тысячи протестующих в 16 городах 
Незалежной. И это довольно необыч-
но: на Украине сейчас так часто гибнут 
люди, что, казалось бы, ничто уже не 
может вызвать волну протеста. Даже 
расстрел «героини АТО» Амины Окуе-
вой не спровоцировал такого всплеска 
негодования. Но в деле Гандзюк все 
нестандартно. 

Во-первых, пострадавшая — совсем не 
«сепаратистка», а напротив, «порошенковская 
активистка», участница двух Майданов, волон-
терка, советник мэра Херсона, боровшаяся с 
«пророссийскими силами». Но в покушении на 
нее обвиняют вовсе не «руку Кремля», а героев 
АТО, награжденных орденами «За мужество». 
Заказчики покушения пока не названы, но обще-
ство считает, что «добробатовцев» на волонтерку 
натравили правоохранительные органы Неза-
лежной. Именно поэтому основным требованием 
митинга-реквиема «Ее убили» стали призывы 
назвать и покарать заказчиков злодеяния. 

Нападение на 33-летнюю Екатерину Ганд-
зюк, напомним, произошло 31 июля. Неизвестный 
мужчина облил ее серной кислотой. У активистки 
пострадали туловище, рука и левый глаз. За 
минувшие три месяца женщина перенесла 11 
операций и скончалась в ночь на 4 октября от 
оторвавшегося тромба. Последнее ее послание, 
оставленное в соцсети, звучало так: «Да, я знаю, 
что выгляжу сейчас плохо. Но, по крайней мере, 
меня лечат. Меня лечат хорошо украинские врачи. 
И я точно знаю, что я выгляжу сейчас гораздо 
лучше, чем выглядят в Украине справедливость 
и правосудие. Потому что их сегодня не лечит 
никто». Через несколько дней после этих слов 
ее не стало. 

Теперь все — от президента Петра По-
рошенко и посла Великобритании на Украине 

до депутатов Верховной рады — требуют по-
скорее найти и наказать виновных в ее гибели. 
Дело о покушении переформатировали в дело 
о заказном убийстве. Но в самом начале за-
ставить правоохранителей работать удалось 
только после активного общественного про-
теста. Например, прокуратуру стимулировали 
к действиям попыткой поджога. Впоследствии 
к требованиям протестующих присоединились 
городские власти. Затем генеральный прокурор 
Украины Юрий Луценко издал приказ о пере-
даче следствия из полиции в СБУ. Между тем 
сама Гандзюк наотрез отказывалась общаться 
с оперативниками и следователями полиции — в 
рядах их руководства, по ее мнению, и скры-
вались заказчики нападения. Ведь Екатерина 
Гандзюк получила всеукраинскую известность 
своей борьбой с коррупцией в украинской по-
лиции. К ней, как к управляющей делами город-
ского совета, в свое время обратился начальник 
департамента защиты экономики Херсонского 
областного управления полиции с требованием 
поделиться 3% «доходов». По мнению старшего 
офицера украинской полиции, городская власть 
должна была стабильно воровать 30% от бюд-
жета Херсона, вот начальник управления защиты 
экономики и потребовал свою долю. Гандзюк 
опубликовала эту историю у себя на странице 
в Facebook. После всеукраинского скандала на-
чальника тихо отправили в отставку, и потом он 
до весны 2018-го безуспешно судился с Гандзюк. 
Так же активно Екатерина искала в Херсонской 
области «пророссийские силы», которые «кры-
шуют мусора». 

Полиция сначала быстро нашла в своей базе 
«стрелочника», но журналисты тут же обнаружи-
ли, что домушник-рецидивист из Херсона, кото-
рого и обвинили в покушении,  в день нападения 
отдыхал на море в многолюдном палаточном 
городке и облить кислотой Гандзюк никак не 
мог. Мужчину пришлось выпустить. Под диким 
давлением общества правоохранительные ор-
ганы арестовали группу вероятных исполните-
лей с организатором покушения — Горбунова, 
Торбина, Васяновича, Вишневского и Грабчука. 
По версии следствия, раствор аккумуляторной 
серной кислоты 6 июля купил в Каховке Горбу-
нов, обливал Екатерину кислотой Грабчук. Все 
они — ветераны АТО, воевавшие в составе 5-го 
отдельного батальона Добровольческого Укра-
инского Корпуса (запрещенного в РФ «Правого 
сектора»). Подозреваемые Владимир Васянович 
(позывной «Шуруп») и Сергей Торбин (позывной 
«Опер») награждены орденом «За мужество» III 
степени и орденом «Народный герой Украины». 
Организатором преступления остальные члены 
группы называют Сергея Торбина, он руководит 
общественной организацией «Добровольцев 
Участников АТО «Добровольцы Божьей Четы», 
к тому же является бывшим сотрудником поли-
ции с близкими родственниками в руководстве 
городской полиции Херсона. Якобы он подбил 
других на преступление, заявив, что Гандзюк 
— «коррумпированный чиновник с пророссий-
скими взглядами». Ну и пообещал каждому по 
500 долларов. Украинских журналистов в этой 
ситуации больше всего тревожит, что в Незалеж-
ной теперь очень просто можно найти киллера 
для выполнения своих «затей». Бывшим воякам, 
прошедшим АТО, даже повода особо не надо. 
Им надо просто указать, что «это сепаратист». 
Дальше они справятся сами. 
Дмитрий ТРОФИМЕНКО, Елена ГАМАЮН.

ТАРОЙ  
ПО КАРМАНУ
c 1-й стр.

Минприроды намеревается поднять 
экологический сбор в среднем на 
11,4%: за бумажные мешки и сумки 
предлагается увеличить ставку на 

28,5%, а за пластмассовую упаковку — почти в 
3 раза. Поставщикам предложили самостоятель-
но сделать выбор — утилизировать отходы само-
стоятельно или же заплатить. В противном случае 
в отношении изготовителей будут введены 
штрафные санкции. Производители продуктов 
питания и напитков в свою очередь предупредили 
о возможном росте цен на их товары из-за планов 
министерства, что в Комитете Госдумы по эко-
логии сочли шантажом.

Председатель правления Национального 
союза производителей пива и напитков Елена 
Цветкова считает, что изготовителям придется 
повысить стоимость своей продукции. «Упаков-
ка у товара разнообразна и занимает до 10% 
его стоимости: стекло, алюминий, упаковочные 
пленки. Насколько возрастет цена конкретно-
го продукта — сказать сложно: все зависит от 
вида тары и от ставок на его утилизацию, ко-
личества материала, а также от логистической 
составляющей. Ставки повышаются серьезно, 
что неминуемо повлечет за собой повышение 
стоимости продукции, и покупатели это почув-
ствуют», — отметила эксперт.

По словам Цветковой, главное — чтобы 
увеличение сбора принесло пользу экологии. 
На сегодняшний день в стране не существует 
хорошо налаженной системы утилизации и раз-
дельного сбора мусора. Отметим, что, по про-
гнозам, увеличенный экосбор может принести 
в бюджет около 14 млрд рублей в 2019-м и 20 
млрд — в 2020 году. «Куда пойдут такие доходы? 
— интересуется эксперт. — У покупателей всегда 
должна быть возможность вернуть вложенные 
деньги. В ряде стран потребитель может со-
брать бутылки, банки, сдать их в ближайшем 
супермаркете и получить талон, который даст 
преференции при последующем приобретении 
продукции. Население России лишено такой 
возможности».

Необходимо создать эффективную систему 
по утилизации отходов, убежден и председа-
тель правления Международной конфедерации 
обществ потребителей Дмитрий Янин. «Без спе-
циальных программ, связанных с раздельным 
сбором мусора, различные налоги с компаний 
будут неэффективны. Зачем «торговаться» по 
размеру экосбора, если в части сокращения бы-
товых отходов ничего не делается? Мусоросжига-
тельных заводов не хватает, так же, как и средств 
на увеличение мощностей», — отметил он.

Прямой корреляции между поднятием эко-
логического сбора и себестоимостью товара нет, 
пояснил исполнительный директор ассоциации 
«Руспродсоюз» Дмитрий Востриков. «В первую 
очередь цена определяется балансом спроса 
и предложения, а также платежеспособностью 
населения», — подчеркнул собеседник «МК».

По его словам, экосбор — не единственная 
проблема, нависшая над производителями. «С 
1 января к негативным последствиям приведут 
усиление НДС с 18 до 20%, введение штрафов 
на перегрузку на транспортную ось. Каждый год 
обсуждается возможное повышение тарифов 
для большегрузов по системе «Платон». Масса 
налоговых и вненалоговых нагрузок на бизнес, 
которые, к сожалению, только разрастаются, — 
говорит Востриков. — Производителю сложно 
поднять стоимость своего товара, в частности, 
исходя из того, что покупательная способность 
населения не растет теми темпами, которыми 
растут инфляция и нагрузка на бизнес».

Эксперт полагает, что увеличение экологи-
ческого сбора приведет к тому, что предприяти-
ям, которые не смогли вложиться в добавленную 
стоимость, необходимую для покрытия соб-
ственных издержек, в конечном счете придется 
уйти с рынка.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ВАШ ГОЛОС 
ОЧЕНЬ ВАЖЕН 
ДЛЯ НАС
Промежуточные выборы  
в США решат судьбу Трампа
Во вторник, 6 ноября, американцам 
предстоит определить будущее Кон-
гресса. В этом году к промежуточным 
выборам в США приковано особое 
внимание из-за непростой внутри-
политической ситуации в стране. 
Некоторые эксперты считают, что 
деятельность Трампа на посту пре-
зидента во многом дискредитирова-
ла Республиканскую партию. Другие 
уверены, что повестка американского 
лидера полностью соответствует 
общественному запросу. 

 Согласно последним опросам обще-
ственного мнения, небольшой перевес — 
все-таки на стороне демократов. Американ-
ские издания Washington Post и ABC News 
утверждают, что 52% опрошенных заявили, 
что на выборах в Конгресс поддержат Демо-
кратическую партию. Тем не менее другие 
СМИ говорят о разделении избирателей на 
два равных по численности лагеря. То есть 
интрига, как и в случае с последними пре-
зидентскими выборами в США, сохраняется 
до конца.

В ходе голосования полностью переиз-
берут нижнюю палату — Палату представи-
телей, куда входят 435 членов, а также треть 
законодателей Сената — верхней палаты аме-
риканского парламента, которая состоит из 
100 сенаторов.

В США нет такого явления, как «день ти-
шины», поэтому во многих штатах, где канди-
даты идут нога в ногу, борьба продолжается до 
последней минуты. Так, традиционно «крас-
ный» штат Техас может на этот раз обернуться 
для республиканцев электоральным прова-
лом. С консерватором Тедом Крузом здесь 
соперничает бывший рок-музыкант, когда-то 
работавший няней, демократ Бето О’Рурк. А в 
Миннесоте Демократическую партию на вы-
борах представляет женщина-мусульманка, 
беженка из Сомали 37-летняя Ильхан Омар. 
В Джорджии, которую еще никогда не воз-
главлял чернокожий губернатор, за кресло 
руководителя штата борется чернокожая жен-
щина Стейси Абрамс, которая откровенно 
заявляет, что до сих пор не погасила свой 
образовательный кредит.

При этом глава Белого дома уже заявил, 
что в случае проигрыша Республиканской пар-
тии его вины в случившемся не будет. Однако 
Дональд Трамп отметил свою уверенность в 
том, что республиканцы выступят достойно. 
Трамп в интервью AP отметил, что он оказы-
вает услугу республиканцам тем, что в пред-
дверии выборов путешествует по штатам 
и проводит предвыборную агитацию. «Я не 
думаю, что кто-то еще когда-либо оказывал 
такое же влияние», — сказал президент, говоря 
про свои усилия на этом поприще.

 Тем не менее Дональд Трамп вряд ли 
делает это только потому, что хочет оказать 
услугу одной из партий: у него есть и собствен-
ный мотив. «В случае победы республиканцев 
у Трампа появится возможность выполнить 
бОльшую часть предвыборных обещаний, 
провести через Конгресс инициативы по раз-
витию инфраструктуры, например. Провести 
инициативу о реформе миграционного зако-
нодательства, что сейчас является, наверное, 
главной темой промежуточных выборов. Ну 
и, наконец, более мелкие инициативы. И это 
укрепит его шансы на переизбрание на сле-
дующий президентский срок. И, наоборот, 
если хотя бы в одной из палат большинство 
будет перехвачено демократами, а в Палате 
представителей это вполне вероятно, то все 
инициативы Трампа повиснут в воздухе. По-
тому что нижняя палата выделяет деньги, 
и у Дональда Трампа просто не будет воз-
можности финансировать свои реформы. А 
это, соответственно, уменьшит его шансы на 
переизбрание в 2020 году», — комментирует 
«МК» журналист-международник, америка-
нист Михаил ТАРАТУТА.

Илона ХАТАГОВА.

Родственники 14-летнего 
«подрывника» считают,  
что его подставили
С повторным ходатайством о вынесе-
нии меры пресечения для 14-летнего 
«бомбиста» из Южного Тушина выйдет 
во вторник, 6 ноября, следствие. Тем 
временем родные и знакомые «мамки-
ного террориста», как успели прозвать 
молодого человека, с внешностью 
которого никак не вяжется зловещий об-
раз, до сих пор пребывают в шоке. Они 
уверены, что школьник не мог собрать 
настоящую бомбу для того, чтобы взор-
вать ее на «Русском марше» в Люблине 
4 ноября. 

Напомним, что в дом на улице Свободы сле-
дователи нагрянули 3 ноября. В квартире, где 
проживает подросток, был обнаружен контейнер 
для хранения СВУ, так называемый апельсин, и 
компоненты взрывного устройства, расфасован-
ные по целлофановым пакетам. На фото, кото-
рое было сделано в ходе обыска, видно, что на 
кровати едва умещаются все страшные находки 
следственной группы. Чуть позже в правоохра-
нительных органах заявили, что  школьник — 
последний, кому звонил 17-летний  террорист, 
подорвавший здание ФСБ в Архангельске. 

ГСУ СКР по Москве возбудило уголовное 
дело сразу по двум статьям: «незаконные при-
обретение, передача, сбыт, хранение, перевозка 
или ношение взрывчатых веществ или взрывных 
устройств, совершенные организованной груп-
пой» и «незаконное изготовление взрывчатых 
веществ, незаконные изготовление, переделка 
или ремонт взрывных устройств, совершенные 
организованной группой». В тот же день подрост-
ка доставили в Пресненский суд для избрания 
ему меры пресечения. Суд постановил продлить 
задержание на 72 часа. 

Родственники юного террориста первое 
время охотно давали интервью. Впрочем, ори-
гинальностью они не отличались, мол, ничего 

незаконного у мальчика в комнате не было, удо-
брения, селитра... В понедельник, 5 ноября, 
основная версия родственников дополнилась:

— Я считаю, что моего внука подставили, — с 
ходу заявил корреспонденту «МК» дедушка под-
рывника Александр Владимирович. — Кто, зачем 
и как — это уже ваше дело разобраться. Скоро 
нас всех будут сажать за удобрения. Ну нашли 
у него немного сахара с селитрой... И что?! Это 
все продается свободно.

По словам дедушки, внук не просто увле-
кался химией, а любил ее, «даже грамоты 
получал».

— Он же не девочка, чтобы в куклы играть. 
Ему это интереснее было, — сказал Александр 
Владимирович, уточнив, впрочем, что до это-
го мальчишка «даже петарды на Новый год не 
взрывал». 

— Первый опыт у него был такой... Думаю, 
просто хотел сделать какую-то хлопушку, — за-
ключил дед.

Кстати, родственник молодого человека 
уверен, что с архангельским террористом его 
внук знаком не был:

— Это все наговоры! Они просто состояли 
в одной группе в соцсети. Как сейчас говорят, 
чатились. Не собирался он ничего взрывать: 

политикой не интересовался, никогда о ней не 
говорил. Спорт любил. Атлетику, на брусьях под-
тягивался, бегал, в футбол играл — обычный 
хороший парень. 

Соседи тоже крайне удивлены новым амплуа 
соседа-ботана:

— Знаете, для нас эта новость шоком стала. 
Очень добрый, улыбчивый мальчик. Говорят, что 
он был нелюдимым. Так вот это неправда. Друзей 
у него была куча, вечно мальчишки приходили, 
бегали с мячом во дворе, вели себя очень при-
лично: не пили, не курили, хорошие пацаны. Мать 
его видели не часто, но по виду тоже хорошая 
женщина. Абсолютно нормальная семья, — рас-
сказала соседка.  

Впрочем, не исключено, что это как раз тот 
случай, когда соседи заблуждаются, в неполной 
семье большую часть времени подросток был 
предоставлен сам себе. Известно, что родители 
задержанного разведены, мальчик проживает 
с мамой. У отца подростка богатое прошлое. В 
1996 году мужчина был судим за организацию 
незаконного вооруженного формирования. В 
правоохранительных органах утверждают, что 
мужчина попадался на взломе киоска «Роспе-
чати» и краже товаров. Сегодня отец школьника 
себе на жизнь зарабатывает грузоперевозками, 
увлекается фотографией. Не исключено, что отец 
подростка сильно переживал из-за разлуки со 
своим отпрыском и, возможно, даже предпри-
нимал попытки воссоединения с семьей. Среди 
интересных страниц, на которые подписан Игорь 
Кузьминкин, есть «Мужское движение» — обще-
ственное объединение, цель которого «ликвида-
ция вопиющей дискриминации мужчин».

Кстати, к тому моменту, когда личностью 
террориста-тихони заинтересовались журна-
листы, все его аккаунты были закрыты. Напри-
мер, была удалена страница под ником «Кирилл 
Кропоткин». На его страничке были размещены 
дерзкие фотографии старшеклассника. На одной  
молодой человек в черном костюме и повязке, 
закрывающей лицо, стоит у стены, на которой 
написано «Свобода, равенство, братство». На 
другой — тот же молодой человек на крыше дома 
с черным флагом в руке. Пользователи также 
обнаружили радикальные комментарии «Кирилла 
Кропоткина» и его пост в анархистском сообще-
стве, к которому были прикреплены видеоролик 
«Уроки анархиста — дымовуха» и книга «Занима-
тельная пиротехника».

Дарья ФЕДОТОВА, Наталья БЕЛОВА.

Ильхан Омар.

«СКОРО ВСЕХ ПОСАДЯТ ЗА УДОБРЕНИЯ»
Записка выставлялась в 

Париже на аукционе Osenat. 
Она была написана поэтом в 
24 года — перед неудачной 

попыткой свести счеты с 
жизнью. После этого Бодлер 
прожил еще 22 года, став 
автором самых знаменитых 

своих произведений. В том 
числе стихотворного сборни-
ка «Цветы зла», вышедшего в 
свет в 1957 году.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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Памятник полузащитнику «Ливерпуля» Мо-
хамеду Салаху, продемонстрированный на ми-

ровом молодежном форуме в Шарм-эль-Шейхе в Египте, 
шокировал его поклонников. В соцсетях обозвали скульпту-
ру «памятником Лепрекону»: Салах изображен с большой 
головой, маленьким тельцем, с короткими руками и ногами.

было продано предсмертное письмо 
поэта Шарля БодлераЗа € 234 тысячи
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Благодаря Интерполу 
удалось раскрыть факт ци-
ничного мошенничества: 
житель Тульской области 
тайком вывез тело своей 
умершей матери за рубеж, 
похоронил его там, а сам 
15 лет жил на ее пенсию. По 
словам официального пред-
ставителя МВД РФ Ирины 
Волк, информация о возмож-
ном преступлении была по-

лучена сотрудниками группы 
Интерпола УМВД России по 
Тульской области. Зарубеж-
ные коллеги переслали в Рос-
сию акт о смерти женщины 
1930 года рождения, согласно 
которому она скончалась в 
2001 году, в возрасте 71 года. 
При этом женщина проживала 
до смерти в Тульской области. 
Оказалось, что ее сын, 1960 
года рождения, умудрился 

скрыть факт смерти матери от 
социальных служб, перепра-
вив тело в другую страну. Сам 
же он, пользуясь доверенно-
стью, получал причитающую-
ся его матери пенсию. Сумма 
выплат на данный момент 
превышает миллион рублей. 
В отношении подозреваемого 
возбуждено уголовное дело 
по статье 159 УК РФ о мошен-
ничестве.

В Шотландии мужчине 
пришлось забраться 
на скалу, спасаясь от 
агрессивных тюленей. 
Он шел по пляжу после 
рыбалки и наткнулся на 
лежбище животных, кото-
рые пытались атаковать 
мужчину. Со скалы рыбак 
не смог спуститься само-
стоятельно, потребова-
лась помощь спасателей. 
В ожидании подмоги 
житель Шотландии провел 
несколько часов и в ре-
зультате получил незначи-
тельное переохлаждение.

Авторы детской пере-
дачи в Великобрита-
нии решили соблюсти 
гендерные права 
снеговиков. Они заме-
нили слово «сноумен» на 
«сноупипл». «Сноу» с ан-
глийского переводится 
как снег, а «мен»  можно 
перевести и как «мужчи-
на», и как «человек». Но 
в целях дополнительной 
политкорректности, ко-
торую, к слову,  зрители 
сочли «излишним мусо-
ром», применили при-
ставку «пипл», которая 
переводится как «люди». 
Ход с гендерно ней-
тральными снеговиками 
жестко раскритиковали в 
британской прессе. 

33-летний житель Соеди-
ненного Королевства Росс 
Эджли вплавь обогнул 
Великобританию. 3317 
километров морской глади 
он преодолел за 157 дней. 
Каждый день он находился 
в воде не менее 12 часов, 
рядом с ним находился ката-
маран, где он отдыхал и про-
водил ночь. За все эти дни 

он ни разу не спустился на 
землю. Свой путь он начал с 
пляжа Маргит в начале лета, 
выбрав маршрут по часовой 
стрелке. Таким образом, он 
преодолел участок Северно-
го моря, пролив Ла-Манш, 
Ирландское море и аквато-
рию Атлантического океана. 
4 ноября он завершил 
свое путешествие на том 

же пляже городка Маргит. 
Сам рекордсмен шутит, что 
теперь ему придется учиться 
заново ходить по земле. 
Теперь он будет занесен в 
Книгу рекордов Гиннесса как 
первый человек, обогнувший 
Великобританию вплавь. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

это стало 
третьим 
рекордом Эджли, 
занесенным в 
Книгу Гиннесса. 

Впервые англичанин стал 
рекордсменом два года 
назад, когда за 19 с 
половиной часов преодолел 
42-километровую дистанцию 
и при этом протянул за 
собой на специальной 
веревке транспортное 
средство, имеющее массу 
почти 1,5 тонны. Второй раз 
он оказался в Книге 
рекордов спустя два месяца, 
забравшись по канату 
множество раз, пока по 
совокупности попыток не 
достиг высоты Эвереста 
(8848 м).

ПодМоСковныМ 
ПенСионераМ 

уСтановиЛи 
Прожиточный 

МиниМуМ
Губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев подпи-
сал принятый Мособлду-
мой закон о прожиточном 
минимуме пенсионера 
на 2019 год. Его величина 
на будущий год устанав-
ливается в размере 9908 
рублей, что на 4% выше, чем 
в нынешнем году. Согласно 
пояснительной записке к 
документу, величина данного 
прожиточного минимума 
устанавливается для опреде-
ления социальной доплаты к 
пенсии, которая предостав-
ляется неработающим пен-
сионерам, чье материальное 
обеспечение не достигает 
величины прожиточного 
минимума. Соответствующий 
документ опубликован на 
сайте регионального пра-
вительства. Напомним, что 
сам прожиточный минимум 
включает в себя продукты 
питания, непродовольствен-
ные товары, расходы на 
лекарства и лечение, а также 
оплату коммунальных услуг. 

В Ханты-Мансийском 
округе обрушился мост 
через реку в 35 км  
от Нефтеюганска. Погибли 
два человека, семеро полу-
чили ранения. Сообщается, 
что мост был недействую-
щим. Его как раз разбирала 
ремонтная бригада. При этом 
на полотне находились кран 
и «КамАЗ», которые участво-
вали в работах. Внезапно 
мост обвалился вместе с 
тяжелыми машинами. При 
этом погибли два работника 
ремонтной бригады, еще 
семеро получили травмы. 
На место выехали оператив-
ные службы. Им предстоит 

разобраться в случившемся, 
вполне вероятно, имело 

место нарушение техники 
безопасности. 

МоСт уПаЛ, не дождавШиСЬ реМонта
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Подозреваемый.

Екатерина Гандзюк.
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Год назад мы отмечали столетие Октябрь-
ской революции. Если продолжить следова-
ние за историческим календарем, то почему не 
вспомнить столетие Гражданской войны? 

Пусть историки спорят о том, когда именно 
она началась — с февраля 1917 года, с захвата 
Зимнего, с разгона Учредительного собрания, 
с мятежа генерала Каледина на Дону или че-
хословаков на Транссибе. Гораздо важнее по-
нять, чему она научила, и не непосредственных 
участников — они свое дело сделали, а нас, 
сегодняшних, отстраненных от тех кровавых 
событий целым 100-летием.

Пусть историю всегда пишут победители. 
Но и они знают, что любая война рано или поздно 
заканчивается. И подводят под ней черту. Но 
по-разному.

Генерал Франко уже в начале 1940-х го-
дов, когда раны Гражданской войны в Испании 
еще кровоточили, начал сооружение Долины 
павших — мемориала, открытого в 1958 году 
и посвященного всем жертвам той войны — на 
чьей бы стороне они не сражались.

Почему ничего подобного в нашей стране не 
было? Хотя неверно. Не было на уровне решений 
ЦК КПСС и Москвы, а, что называется, на местах 
дело обстояло иначе. Хорошо помню, какое силь-
ное впечатление на меня произвело случайное, 
в общем, посещение Братского кладбища в Риге 
в начале 1980-х. Там рядом — могилы латышских 
стрелков и айзсаргов с соответствующими над-
писями на плитах. Одни были на стороне крас-
ных, составляли ядро лейб-гвардии Ленина (и 
погибли часто не в Гражданскую, а в 1937 году), 
другие были их смертельными врагами. Теперь 
они рядом покоятся на Братском кладбище.

Снова: почему подобных мемориалов не 
было в Москве? Потому что победа в Граждан-
ской войне победителями трактовалась не про-
сто как акт военной истории, а как результат 
вооруженной классовой борьбы — борьбы, мира 
в которой быть не может. 

Помните установку Ленина о превращении 
войны империалистической в войну граждан-
скую и его призыв развернуть штыки солдат 
против своего правительства? Это одна из высот 
классового подхода, который ставится гораздо 
выше национальных интересов. Какой тут может 
быть социальный мир!

А вот прямо противоположный пример. Зна-
менитый польский актер Даниил Ольбрыхский и 
его соотечественник генерал Войцех Ярузель-
ский были по разные стороны баррикад, когда 
генерал в начале 1980-х ввел в Польше военное 
положение и интернировал самых активных 
оппозиционеров. Однако через четверть века 
они уже не были врагами, смогли сблизить свои 
позиции и вполне дружески общаться. Почему? 
Уверен, в решающей степени потому, что на во-
прос, который каждому из них задали в одном 
документальном фильме: «Что удержало Польшу 
от гражданской войны в 1980-е?» — оба ответили 
совершенно одинаково: «Мы — поляки». Для них 
было и есть что-то гораздо более важное, чем 
война и братоубийство за те или иные идеоло-
гические или социальные построения.

Первый урок из отечественной Граждан-
ской войны, официально закончившейся в 1922 
году, хотя историки спорят и об этом, вспоминая 
якутский поход генерала Пепеляева или со-
бытия на Дальнем Востоке, состоит в том, что 
пора перестать воевать. Прежде всего идео-
логически. За красных, за белых, за зеленых… 
Хотя бы один урок из Гражданской войны точно 
извлечен: действующие сегодня законы России 
запрещают раздувание социальной розни. Есть 
нечто гораздо более ценное, чем навязываемые 
обществу идеологические фетиши. Идеология 
может устареть, государственный строй — из-
мениться, но есть что-то неизменное: это наша 
общая страна и ее исторические достижения, 
провалы и перспективы.

Это и есть база гражданского мира. И от-
каз от войны на уничтожение (свобода мнений 
и споров — это совсем другое) — уже первый 
шаг к нему. Но что такое социальный мир? У него 
бывают очень разные конструкции. 

Можно пытаться построить социальный 
мир как парадный марш: все идут в ногу и держат 
равнение на кого-то главного. Нашей стране 
такое построение хорошо знакомо. Но, увы, 
это совсем не мир. Это строй победителей. Но, 
как учит главнокомандующий таким парадом 
товарищ Сталин, классовая борьба по мере 
роста успехов советской власти нарастает. А 
значит — никакого мира: по сути, гражданская 

война продолжается, хотя и односторонняя. На 
параде все бдительно остаются при оружии. А 
«врагов народа», подлежащих уничтожению, 
оказывается с избытком.

Может быть, это специфический феномен, 
обусловленный «фактором Сталина»? Или, как 
говорит Михаил Жванецкий: «Сколько стоят 
похороны? А без покойника?..»

Тогда вспомним эпоху Николая Первого. Он 
воцарился после Декабрьского восстания 1825 
года — попытки не социальной революции, но 
радикального государственного переворота. Ни-
колай победил, покарал побежденных и образ-
цово построил общество именно как воинский 
строй. Со строгим уставом и единоначалием. 
Лично старался решать все вопросы, вплоть до 
мелочей. Если оставить в стороне «язву кре-
постничества», не было никаких проявлений 
элементов гражданской войны, знаком которой 
можно считать восстание декабристов, — не 
сравнивать же с ним кружок Петрашевского, за 
участие в котором решением Николая к четырем 
годам каторги в 1849 году был приговорен До-
стоевский. Зато был пышный расцвет великой 
русской литературы, обновленной Пушкиным 
и его поколением, которой мы до сих пор за-
читываемся и по праву гордимся.

Но ведь катастрофический срыв все-таки 
случился. Николай принял Россию как великую 
европейскую (по тем временам мировую) дер-
жаву, в известной мере диктовавшую свою волю 
Европе, а оставил в руинах сокрушительного 
поражения в Крымской войне. 

Модель, ориентированная на всевластие 
одного лица, слишком зависима от степени 
просвещенности этого лица. Его решения могут 
быть ошибочными, и тогда они дорого обходятся 
стране. Стратегической ошибкой Николая стала 
ставка на идеологическое обособление России 
от Европы, за которым пошло политическое 
противопоставление и переоценка военной 
мощи отставшей от Европы России.

Второй исторический урок из Гражданской 
войны: мало избежать ее продолжения в виде 
бесконечной полосы уничтожения «врагов на-
рода». Физически или идеологически. Условный 
«гражданский мир», выстроенный по единона-
чальному принципу неустойчив, потому что ведет 
к историческому национальному краху. Таков 
общий итог обществ, выстроенных по лекалам 
Сталина или Николая Первого. В конце концов 
они оказались сброшенными с геополитического 
пьедестала и с передовых, хотя бы в военном 
отношении, позиций куда-то далеко назад. Про 
Николая уже было сказано, сталинский же со-
циализм, доказав свою нереформируемость, 
всего на тридцать с небольшим лет (по истори-
ческим меркам — малый промежуток) пережил 
своего строителя. 

Получается, что принцип построения ис-
комого гражданского мира — вовсе не «собор-
ность», предполагающая жесткую иерархию в 
рамках единой идеологии, оставляющая про-
стор для искоренения неугодных; не построения, 
где главное — разделение на начальников и 
подчиненных; не «демократический центра-
лизм», который означает не только господство 
большинства, но и отсутствие гарантий прав 
меньшинства, которое балансирует на грани 
превращения во «врагов народа».

Остаются те самые демократические прин-
ципы и институты, которые, по мнению одних 
представителей российского истеблишмента, 
устарели (но ведь можно прививать и им совре-
менные цифровые технологии — в частности, 
для оперативности принятия ряда решений). По 
оценке других, они противоречат российскому 
менталитету и историческим традициям. По 
мнению третьих, до них все никак не могут до-
расти российские граждане.

Но если нашей стране необходим надеж-
ный гражданский мир при конкуренции идей 
и политических программ, мир, который во-
все не аналог «болота» или застоя, а база для 
дальнейшего социального прогресса, но без 
революций и гражданских войн, то, если не за-
крываться от мира (а иначе прогресса не будет), 
легко убедиться, что при всех сопутствующих 
рисках ничего более конкурентоспособного, 
чем демократические принципы и институты, 
по демонстрируемым результатам пока не 
придумано.

Гражданская война заканчивается тогда, 
когда торжествует демократия.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

КОГДА В РОССИИ ЗАКОНЧИТСЯ 
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Откровения жертвы 
полицейского домогательства
Изнасилование уфимской полицейской 
коллегами заставило задуматься — на-
сколько частое это явление и удается 
ли женщинам в погонах отомстить 
обидчикам и усадить их на скамью 
подсудимых.
Оказалось, что прецедент в России 
до сего момента был только один. И 
закончился он для смелого сержанта 
патрульно-постовой службы Челябин-
ска, не побоявшейся пойти против систе-
мы и сексуальных притязаний началь-
ства, весьма печально. И все-таки она не 
боится говорить открыто свое имя.
Любовь Герасимова — бывший сотруд-
ник патрульно-постовой службы города 
Челябинска, сержант полиции. У нее 
высшее юридическое образование и 
почти 12 лет безупречной службы. А еще 
четверо детей. Она не замужем, получа-
ется, единственный кормилец в семье.
Она, наверное, единственная женщина-
полицейский в России, кто решил дать 
отпор сексуальным домогательствам 
на работе начальства и... поплатилась 
за это. 

«Я не жалею о том, что не смолчала. Пото-
му что таких, как я, за которыми никто не стоит 
и поэтому их можно насиловать, принуждать 
к сексу, унижать, в органах тысячи и тысячи. 
Девочке из Уфы повезло, у нее папа оказался ге-
нералом Росгвардии, и поэтому, думаю, это пре-
ступление удастся довести до суда и насильники 
будут наказаны. А сколько совсем молоденьких 
девчонок, с которыми это произошло, — но они 
были вынуждены терпеть это, чтобы остаться 
в полиции».

Все началось, по словам Любы, примерно 
девять лет назад. К тому времени она была уже 
опытным постовым. Хотя и пришла в полицию в 
2005-м — в 32 года. «Хулиганы ведь не только 
мужчины, но и женщины. В каждом патруле долж-
на быть представительница слабого пола, чтобы 
работать с задержанными нарушительницами 
правопорядка. Моя работа заключалась в обслу-
живании праздничных мероприятий, спортивных 
соревнований, концертов. Пусть говорят, что это 
самый низ полиции. Но меня все устраивало. Я 
мечтала когда-нибудь выйти с этой должности на 
заслуженный отдых. Все было тихо и спокойно, 
пока в наш полк не назначили нового заместителя 
командира. По званию он был майор. Он начал 
обращать на меня пристальное внимание».

— Вы, наверное, красавица?
— Да ладно вам, — смеется Люба. — Писаная 

красавица просто. На самом деле я не знаю, что 
его привлекло во мне. Семьсот сотрудников в на-
шем полку, женщин примерно 80–90 человек. А я 
уже не первой молодости — мне было 36 лет. Да, 
я была не замужем. И это, как бы сказать, некий 
знак для мужчины, мол, если девушка в погонах 
не замужем, то это все не просто так.

— Как он вас домогался?
— Прямого насилия вроде бы и не было. Сна-

чала угощал конфетами, зазывал в свой кабинет 
попить чаю. Но это особенность любой службы 
в органах, что отказаться было нельзя. Попить 
чаю — это приказ. Приказал бы пить водку — пила 
бы водку. Затем начал зажимать в коридоре. Ну, 
то есть совсем... Бывает, что коллеги хлопают 

по плечу, а тут уже совсем не по плечу и уже не 
хлопает... Коллеги завидовали: «Да ты радоваться 
должна. Начальник обратил внимание».

— Он был интересный мужчина?
— Честно? Я не знаю. Я не рассматривала 

его так. Потому что мне его приставания были 
неприятны. Хотя он находился в состоянии раз-
вода... Брутальный, чисто выбритый. Ну не нра-
вился он мне!

— Дать понять, что не нравится?
— Это было невозможно. Я больше деся-

ти лет проработала в органах и многое успела 
повидать. Без интима здесь никуда. Особенно 
если хочешь продвинуться по карьерной лест-
нице. Нет, таких вопиющих случаев, как «износ» 
(изнасилование — профессиональный сленг), 
я не припомню, потому что девочки всегда со-
глашались, плакали и соглашались. Думаю, что 
на самом деле были и изнасилования, просто те 
женщины молчали — и стыдно, и смысла нет бо-
роться против системы. Это могут понять только 
люди, проходившие службу. Нельзя порочить 
честь мундира. Этого никто не простит. Даже 
коллеги. Так что если нет высокопоставленного 
папы или богатого покровителя, то захочешь 
служить — будешь терпеть все. Я же всегда счи-
тала и считаю, что сама вправе решать, с кем, 
когда и как.

— Но что стало последней каплей лично 
для вас?

— Была ситуация, когда прямо совсем... Он 
прижал меня в коридоре и расстегнул пуговицу на 
моей фирменной полицейской рубашке. «А свои 
пуговицы я позволю тебе расстегивать в другом 
месте», — интимно прошептал он мне. Меня 
прямо передернуло. Когда я ясно дала отпор и 
честно заявила ему, что ничего и никогда не будет, 
он начал меня конкретно гнобить. И не только он 
один. Унижали и оскорбляли, что мужа у меня нет, 
а детей — четверо, что младшего я родила не в за-
конном браке. Да, я мать-одиночка, но у каждого 
свои недостатки. Это мое дело — от кого хочу, от 
того и рожаю, в конце концов. Его подчиненные, 
тоже мужчины, говорили: увольняйся, так как тебе 
здесь не работать; я могла бы перевестись, но 
куда? Он же, как мне сказали, дал слово офицера, 
что все равно меня уберет. Его понять можно, он 
высокопоставленный офицер, мог и обидеться 
за то, что ему дали от ворот поворот... Но за что 
мстить? Самое подлое, что меня теперь ставили 
на дежурство в усиление во все будни и празд-
ники. Я вообще практически не бывала дома, и 
дети все время оставались одни. 

— Но вы же многодетная мать! Вас по 
Трудовому кодексу нельзя ни принуждать 
работать, ни тем более уволить!

— Знаете, если честно, то на нашу систему 
законы Российской Федерации не очень-то и рас-
пространяются. Я не сидела молча и не рыдала 
в жилетку, а жаловалась. Я не могла уволиться 
просто так. Потому что кому-то этого очень за-
хотелось. Я — единственный кормилец в семье. 
Но в результатах первой служебной проверки 

Новый приговор в деле экс-
губернатора Хорошавина 
вынесут старому асу разведки
Во вторник, 6 ноября, суд вынесет при-
говор пожилому полковнику КГБ-ФСБ 
Владимиру Заречневу (обвинялся 
по экзотической статье «Обещание 
посредничества во взяточничестве», 
которую переквалифицировали на 
«Мошенничество»). Его имя не извест-
но обывателям, но для сотрудников 
спецслужб он легенда. Внедрялся в 
самые опасные банды и однажды даже 
разоблачил итальянскую мафию... О 
некоторых проведенных им спецопе-
рациях сняты учебные фильмы для 
студентов Академии ФСБ.
То, что происходило на судебном про-
цессе по делу Заречнева, тоже до-
стойно киноленты. Я бы назвала ее «ЧК 
против ФСБ» или «Старая гвардия чеки-
стов против молодой поросли». Такое 
количество генералов некогда могуще-
ственного ЧК в одном месте (в данном 
случае — в зале Московского гарнизон-
ного военного суда) вряд ли кто когда 
видел. Все они пришли сказать слово в 
защиту Заречнева, которого посадили 
за решетку их молодые последователи 
из ФСБ. Для некоторых из ветеранов 
это был последний бой — с учетом воз-
раста и здоровья. 

Если вы хотите глубже познать жизнь, услы-
шать правдивые рассказы давно минувших дней 
и своими глазами увидеть их героев — ходи-
те почаще на процессы военных судов. Иные 
здешние заседания — настоящие сокровища 
для любителей истории.

Дело Владимира Заречнева, несомнен-
но, одно из таких. И хоть судят полковника по 
обвинению в преступлении, совершенном со-
всем недавно, в судебном процессе принимают 
участие персоналии поистине исторические, и 
показания они дают о делах давно минувших 
дней. 

В двух словах напомним про дело Зареч-
нева (напомним, «МК» публиковал большое 
расследование). Защитники полковника уве-
рены, что само это дело, так сказать, техниче-
ское, было возбуждено в поддержку обвинения 
против экс-губернатора Сахалина Александра 
Хорошавина. Обвиняемые (почти все, кроме 
Заречнева) дали за решеткой те самые пока-
зания на Хорошавина, которые оказались для 
экс-губернатора роковыми.

Но сейчас не об этом, а о том, что проис-
ходило на суде.

Два года без малого слушалось дело, за это 
время в качестве свидетелей были допрошены 

десятки, сотни людей. А поскольку Заречнев всю 
жизнь отдал службе (с 1973 года был на опера-
тивной и руководящей работе сначала в КГБ, 
затем в ФСБ и СВР), в суд пришли сотрудники 
этих ведомств. Подполковники, полковники, 
генералы, получившие свои звания еще в со-
ветские годы. Многие пришли в спецслужбу 
сразу после войны, занимались исключительно 
организованной преступностью. Все они давно 
не у дел, на пенсии, кто-то пишет мемуары 
(в основном в стол, потому что опубликовать 
вряд ли решатся), кто-то занялся садоводством 
или правнуками… Прервать привычный раз-
меренный образ жизни и приехать в военный 
суд они могли только в одном случае — чтобы 
попытаться спасти боевого товарища, которому 
верили и верят. В коридоре суда они вздыхали, 
говорили: мол, в глазах у молодого поколения 
чекистов в лучшем случае — погоны да звезды, 
в худшем — денежные знаки.

На самом заседании генералы говорили 
про честь офицерскую, про то, как спасали 
друг друга, как рисковали жизнью ради дела. 
Рассказывали про спецоперации Заречнева, 
про его подвиги (настаивали на этом слове 
— «подвиг»). 

Прокурор и потерпевший невольно 
ежились.

Экс-замначальника УСФСБ по Москве и 
Московской области генерал-майор Фарид 
Шарапов говорил, чеканя слова: «Заречнев 
служил под моим началом. Твердо утверждаю, 
что он был одним из лучших офицеров. Работал 
в бандах под прикрытием. Один из немногих 
в мирное время награжден орденом за про-
явленное мужество».

Почти все то же самое в свойственной во-
енным манере повторит бывший замначальника 
УРПО ФСБ РФ генерал-майор Николай Степа-
нов, и не только он. Вспомнят про внедрение 
Заречнева (почти без прикрытия!) в итальян-
скую мафию, о том, как об этой спецоперации 
на заседании Верховного Совета докладывал 
министр госбезопасности.

Легенды КГБ на просьбу обвинения охарак-
теризовать Заречнева говорили примерно то 
же, что и генерал-лейтенант Владимир Иванов: 
«Что сказать отрицательного — не скажу, и не 
пытайте. А положительного — сколько угодно. 
Надежный друг, высочайший профессионал, 
очень порядочный». Иванов, кстати, — пред-
седатель попечительского совета Междуна-
родного фонда «Правопорядок Центр». 

Преступление, которое вменяют Зареч-
неву, тот совершил, будучи президентом этого 
фонда. И вот генералы стали рассказывать то, 
о чем лично мало кто имеет представление. 
Подобные фонды, оказывается, создавались 
с двумя целями — помощь сотрудникам, по-
павшим в бедственное положение (особенно 
пограничникам), и отслеживание движения 
в криминальном мире. Последнее особенно 

интересно. В фонды, по их словам, приходили 
бандиты, которые тяготились своим прошлым, 
искали «крышу» и возможность «обелиться». 
Так что спецслужбы получали возможность 
полностью их контролировать. Часто фонды 
(в частности, заречневский) оплачивали то, 
что не могло позволить государство, — агент-
ские деньги тем, кто внедрялся в ОПГ. Были 
случаи, когда сами фонды направляли туда 
людей. Через эти структуры вели переговоры 
чекисты и криминальные лидеры. Ну и вообще 
много-много всего интересного происходило в 
недрах таких эфэсбэшных фондов. Заречнев, 
как выяснилось, будучи президентом «Право-
порядок Центр», являлся действующим, при-
командированным сотрудником управления 
«М», то есть находился при исполнении. 

«По документам проходил как уже уволив-
шийся, то есть конспирация была серьезная», 
— объясняли выступающие на суде коллеги. И 
расскажут, как он, работая в фонде, перекрыл 
один из каналов поступления наркотиков и 
оружия в страну.

И все же былые заслуги не могут спасти 
от наказания за преступление. 

— Но вот было ли оно? — рассуждает 
ветеран-муровец Алексей Дарков, который 
для того, чтобы выступить официальным за-
щитником Заречнева, получил статус адво-
ката. — Вот что произошло на самом деле, на 
мой взгляд. Единственный крупнейший банк 
в регионе начали «глушить» — пошли посто-
янные проверки и обыски (правоохранители о 
них громко объявляли, и вкладчики забирали 
деньги). Николай Кран, который создал банк и у 
которого рушился бизнес, начал искать методы 
защиты. Появились люди, которые готовы были 
ему помочь, в том числе за деньги. Они бегали 
по кабинетам и инстанциям, добежали до За-
речнева. Но тот ничего им не обещал. Однако 

все контакты были зафиксированы, а УСБ ФСБ 
очень нужен был Кран, чтобы тот дал показания 
на экс-губернатора Хорошавина. В итоге обра-
зовалось цепочка Хорошавин–Кран–Заречнев. 
И Кран нужные следствию показания в конеч-
ном итоге дал, а потом неожиданно… умер. Я 
в смерть Крана не очень верю. Думаю, он по-
пал под программу защиты свидетелей. Сам 
Заречнев никаких показаний на Хорошавина 
дать не мог, потому что не был с ним лично 
даже знаком. Но он действительно оказался 
очень важным звеном в громком деле против 
экс-губернатора. А если говорить по-простому 
— полковника, несмотря на все его былые за-
слуги, отдали на заклание ради того, чтобы 
посадить Хорошавина.

Связь с делом Хорошавина многие уловили 
сразу: полковника и губернатора арестовали 
почти одновременно, оба сидели в одном СИЗО. 
Изначально следствие предполагало, что деньги 
Заречневу за помощь банку предлагали те же 
люди, которые давали взятки Хорошавину, — то 
есть бизнесмен Кран и его знакомые, выступав-
шие в роли посредников. А еще в деле появился 
эпизод с главой УФСБ по Сахалинской обла-
сти генералом Игорем Стручковым. Дескать, 
«ходоки» просили сместить его, поскольку он 
якобы создавал всякого рода проблемы Хоро-
шавину. Просители действительно приходили, и 
имя Стручкова называли, и даже приносили на 
него некий «компромат», но Заречнев «послал 
их лесом». В итоге все обвинение строилось 
на показаниях одного человека, ранее задер-
жанного по другому преступлению. Но даже он 
на очной ставке не подтвердил, что Заречнев 
собирался снимать Стручкова и помогать в 
передаче взятки на эти цели. 

Вставшие на защиту полковника ветераны 
спецслужб уверены, что все произошедшее с 
Заречневым — примета времени. И добавля-
ют, что пришли на суд, чтобы показать: старая 
гвардия как жила, так и живет другими цен-
ностями. Она и сама не сдается, и своих не 
сдает. Только изменит ли это что-то в судьбе 
пожилого полковника? 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Николай ВАРДУЛЬ, публицист

Легенды КГБ генерал Владимир 
Иванов и Фарид Шарапов нервничают 
в коридоре суда. 

Первый завтрак дома: 14 июня 2018 
года судья изменил меру пресечения 
и отпустил Заречнева под домашний 
арест. В СИЗО-1 «Кремлевский 
централ» полковник пробыл 3 года, 7 
месяцев, 14 дней.

ЧК ПРОТИВ ФСБ

было написано, что когда я поступала на службу 
в органы и принимала присягу, то должна была 
осознавать, что придется переносить тяготы и 
лишения воинской службы. Бездействие выше-
стоящего руководства стало для меня шоком.

— И вы пошли жаловаться выше.
— Я написала обращение местному уполно-

моченному по правам ребенка. Так как крайними 
оказались мои несовершеннолетние дети. Его 
зам тоже когда-то трудился в нашей системе. Но и 
там пожали плечами, не зная, как со мной посту-
пить, — это был единственный такой вопиющий 
случай во всей Челябинской области.

— Да, наверное, и во всей России 
тоже?

— Потом я узнала, что да. Пошли отписки. Я 
понимала, что они будут, но я же юрист — прежде 
чем жаловаться в Москву, я должна была пройти 
все ступеньки унижений и отказов у себя в ре-
гионе. Я надеялась, что в столице не побоятся 
мне помочь. К нам в город приехала Комиссия 
по правам человека при президенте, я отстояла 
в очереди пять часов, чтобы попасть на прием, 
там мне дали выход на Алену Попову, основателя 
движения «Стоп насилие». Я дала интервью теле-
каналу «Дождь». Я ничего не боялась. Понимая, 
что если идти, так уж идти до конца. Моя борьба 
с системой продолжалась почти пять лет.

— И все-таки вы ушли сами?
— Я приняла решение написать рапорт. Это 

было в 2017 году. Потому что меня просто загна-
ли в угол. Мне было непросто. Я не первая и не 
последняя, кого домогались в органах. Сейчас 
я безработная. Состою на учете в службе за-
нятости. Но, сами понимаете, мне уже 45 лет, и 
у меня трое несовершеннолетних детей, один 
за это время уже вырос. Кому я нужна? Даже в 
коллекторское агентство не взяли. Если только 
уборщицей... Из-за ухода я лишилась всего: пен-
сии по выслуге, всех льгот и преимуществ работы 
в органах. На мне висит ипотека. На трех детей 
мне в месяц платят 1300 рублей. Так и живем.

Я поступила так, как должна была. Ради 
тех изнасилованных и уничтоженных девочек, 
которые смолчали. Конечно, я смогла не много. 
Когда анализирую ситуацию с той девочкой-
полицейским из Уфы, мне кажется, что теперь 
хоть что-то, но должно измениться в нашем 
гадюшнике... Может быть, папа из Росгвардии 
стронет ситуацию с места. Хотя не знаю, сказать 
по-честному, если бы меня изнасиловали, то не 
факт, что я бы рискнула предать дело огласке. 

Не думаю, что этому человеку стыдно за 
то, как он поступил со мной. Слава богу, после 
увольнения я его больше не видела. И не хочу.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Алена ПОПОВА, общественный деятель, 

основатель движения «Стоп насилие»:
«Среди девушек, которые обращались к нам 

за помощью, были представительницы всех сило-
вых структур — и ФСБ, и МВД. Такие случаи на са-
мом деле многочисленны, просто афишируются 
единицы. Потому что есть круговая порука, есть 
честь мундира, девушке приходится бороться не 
только с насильниками, но и с самой системой. 
Это ужасно. Даже женщины-коллеги нередко вы-
ступают единым фронтом против нее и не хотят 
выносить сор из избы. Там есть такие женсоветы 
при МВД, где заседают женщины-генеральши, 
и именно они обязаны заниматься помощью 
всем пострадавшим от насилия, та же Татьяна 
Москалькова, но, к сожалению, чаще всего такие 
крики о помощи спускают на тормозах».

Маргрет САТТЕРУЭЙТ, криминолог:
«На моей памяти таких пострадавших было 

много. Но до суда до этого момента не дошло 
ни одно дело. В самом начале нулевых к пра-
возащитникам пришла молоденькая девочка-
полицейский, которую изнасиловали на корпо-
ративе несколько коллег в погонах. Она была 
совершенно сломлена, ей нужна была медицин-
ская и психиатрическая помощь. Но когда мы 
спросили, не хочет ли она дать делу официальный 
ход, она в ужасе отказалась, потому что боялась 
жить дальше и хотела остаться в этой системе. 
Я не знаю, как сложилась ее судьба дальше и 
осталась ли она служить. Но на тот момент она 
была совершенно разрушена психологически».

Екатерина САЖНЕВА.

«ПРИЖАЛ  
В КОРИДОРЕ, 
РАССТЕГНУЛ 
ПУГОВИЦУ»

НЕ ВИНОВАТЫЕ 
МЫ, ОНА САМА 
ПРИШЛА
c 1-й стр.

Еще немного, и дело будет вы-
глядеть так: трое полицейских 
начальников, два полковника и 
майор, решили обсудить вечером 

оперативную обстановку. Ну, работа ответ-
ственная, напряженная, «служим России, слу-
жим закону», немного для успокоения нервов 
можно принять. Тут на огонек заходят две фе-
мины, видят майора, по которому сохнут. Слово 
за слово, женские бои без правил, проигравшая 
ретируется. Победительница пусть и помятая, 
но уходит с майором в соседний кабинет, чтобы, 
это самое, победу отметить. Но уж больно шум-
но они это делают, мешают полковникам думать 
о борьбе с преступностью. Полковники при-
ходят и безобразие пресекают. Майор уходит 

домой к жене. Юной дознавательнице за раз-
врат грозит увольнение. И она идет ва-банк 
— пишет заявление на всех троих.

И все «факты», ранее озвученные в СМИ 
разного масштаба, это подтверждают. Дозна-
вательница, мол, всегда любила короткие юбки, 
сокурсника ее якобы отчислили из-за того, что 
она его в домогательствах обвинила, и вообще 
она «Шурыгина в погонах». Травмы у нее за-
фиксировали? Ну так с подругой же дралась. 
А «биоматериал» только от майора нашли, а 
не от всех троих. Майор дома ночевал, хоть 
и поздно пришел — супруга подтверждает. И 
папа у дознавательницы генерал Росгвардии. 
Тут уже любители конспирологии разгулялись 
— идет, мол, зачистка башкирских силовиков, 
дележка мест, подставы всякие происходят и 
так далее. Не могут же опытные полковники 
быть такими дураками, чтобы на дочку генерала 
покуситься.

Все сходится, и все довольны. Честь мун-
дира спасена — так, забрызгана чуть, но это не 
привыкать. И зуд от мыслишки «сама виновата» 
успокоился — правы мы были, сама.

А из зерен сомнения после таких набросов 
вырастают крепкие лохи. Лох — это вообще-то 
вид деревьев и кустарников. Но не только.

Дмитрий ПОПОВ.

Любовь Герасимова с детьми.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

– Московское общество охотников сегодня;
– Тридцать лет в Росохотрыболовсоюзе: вос-
поминания руководителя;
– Секреты стрельбы по уткам в темное 
время;
– Ижевские одностволки ИЖК-Б и ИЖ-18;
– Вторая собака в доме;

– Как видят собаки;
– Что показали учеты московских уток;
– Рассказы охотников;
– Вести с водоемов;
– Секреты ловли крупной рыбы;
– Щучья рыбалка накануне зимы;
– Рыбная кулинария.

Читайте в новом номере «Российской Охотничьей газеты» № 22 (31 октября – 13 ноября 2018 г.):



     Николай ВАРДУЛЬ

По оценке БКИ «Эквифакс», за 
первое полугодие 2018 года рос-
сияне взяли на покрытие старых 
долгов рекордный объем новых 
потребительских кредитов — 68,3 
млрд руб., в 1,7 раза больше, чем 
год назад. Есть противоположные 
полюса комментариев: на одном 
это результат роста финансовой 
грамотности населения, на другом 
— впереди масштабные персональ-
ные банкротства. Кто прав?

Кредит — это один из способов приблизить 
будущее. Именно то, какое ты себе выбираешь. 
Но важно не промахнуться. Ведь кредит — это 
не только возможность получить что-то вожде-
ленное (квартиру, машину, образование, просто 
недостающую сумму денег) не когда-то потом, 
а здесь и сейчас, но и жесткая необходимость 
возвращения долгов по условиям кредитного 
договора. Кредит — это прямое столкновение 
мечты и расчета. А значит, и обращаться к нему 
стоит, когда точно найдена приемлемая мера в 
их соотношении.

А эта мера обязательно предполагает опре-
деленную финансовую грамотность. 

Обратимся к статистике бюро кредитных 
историй. Рефинансирование долгов — это вле-
зание в новые долги, чтобы расплатиться со 
старыми. С одной стороны, это может быть по-
казателем того, что просто нет средств  платить 
по уже накопленным долгам. Если новый кредит 
такой должник получает на прежних или более 
жестких условиях, дело плохо. Остается надежда 
на рост доходов в самое ближайшее время, и 
дополнительные источники необходимо спешно 

искать. С другой стороны, рефинансирование 
действительно может стать результатом трез-
вого расчета, если новый кредит оказывается 
доступен на более мягких условиях, что снижает 
сумму текущих платежей. Это уже выигрыш во 
времени. Но в любом случае рефинансирование 
ведет к росту общей суммы долга.

Откуда возьмется кредит на более мягких 
условиях? Его наличие к финансовой грамотности 
по большому счету отношения не имеет. Это ре-
зультат развития макроэкономической ситуации 
и реагирование на нее со стороны ЦБ. Когда 
Банк России повышал свою ключевую ставку, за 
ним следовали и остальные банки, предостав-
ляя кредиты. Потом наступила фаза поэтапного 
снижения ставки ЦБ. Именно поэтому появились 
возможности эффективного рефинансирования 
долгов. Но 17 сентября 2018 года ЦБ снова при-
поднял свою ставку, которая с тех пор остается 
на уровне 7,5%. Соответственно, в ближайшее 
время окно эффективного рефинансирования 
может быть закрыто.

А как быть с возросшей суммой долга? Банки 
излучают оптимизм: просрочка по кредитам 
физическим лицам в первом полугодии 2018 
года снизилась до 6,1%. Но, во-первых, как уже 
было сказано, время выгодных условий новых 

кредитов заканчивается. Во-вторых, другая сто-
рона того же процесса — рост самих долгов. 
Темп роста долга физических лиц, по оценкам 
Общероссийского народного фронта, в первой 
половине 2018 года превысил показатель про-
шлого года в 2,6 раза!

Единственный источник сокращения долгов 
— рост реальных доходов населения. Но после 
трехлетнего падения и заметного роста перед 
президентскими выборами 18 марта 2018 года, со 
второй половины 2018 года они опять не растут. 
А в июле и вовсе сократились по сравнению с 
июнем на 4,7%. В итоге, с одной стороны, растет 
доля долга в доходах. С точки зрения междуна-
родных сравнений она в России некритична, со-
ставляя 23–24% по сравнению с 75–80% в США. 
Но «горячее» другой показатель — доля текущих 
платежей по долгам в текущих доходах. Здесь 
Россия уже догнала США, показатель порядка 
10–11%. Сравнение удельного долга в доходах и 
платежей по долгам в доходах показывает, что в 
России кредиты даются на более короткий срок 
и под гораздо более высокие проценты. Главное 
— если в ближайшее время реальные доходы 
россиян не вырастут, а они, скорее, сократятся 
хотя бы из-за повышения НДС, тень персональных 
дефолтов и банкротств станет гуще. 

У писателя Эриха Марии Ремарка есть за-
мечательный роман «Жизнь взаймы». Он, конечно, 
не о том, как выживать, накапливая долги, его 
содержание гораздо глубже и трагичнее. В нем 
есть мысли на все времена. Например, такая: 
«Всегда приходится быть быком. Но думаешь, 
что ты матадор». 

     Станислав БЛАГИХ

В этом году все фондовые рынки в 
той или иной степени ощутили на 
себе кризисные явления. Рынки 
акций по природе своей более 
волатильны, и цены на них коле-
блются больше и чаще, но в 2018 
году и рынок облигаций не остался 
в стороне от спадов.

Акции или облигации? Это классический 
вопрос для любого инвестора. Обычно он реша-
ется комбинацией и того, и другого. Пропорции 
определяются размером допустимых рисков, 
временным горизонтом и необходимой ликвид-
ностью вложений. 

По словам экспертов, инвестирование в 
акции в принципе связано с более высокими 
рисками, чем в облигации. Однако где выше 
риск, там и выше доходность, поэтому на долго-
срочном горизонте доходность акций превышает 
доходность облигаций. «Для людей, обладающих 
серьезными суммами для инвестирования и 
имеющих возможность инвестировать на срок 
3–5 лет, акции являются неотъемлемой частью 
инвестиционного портфеля», — отметил порт-
фельный управляющий «Сбербанк Управление 
Активами» Дмитрий Постоленко. По его словам, 
именно данный инструмент на долгих времен-
ных отрезках позволяет значительно «обыграть» 
инфляцию и более консервативные инструмен-
ты, в первую очередь покупку недвижимости и 
облигаций.

Тем, кто желает вкладываться в акции, нужно 
быть готовым к повышенному риску и довольно 
серьезным колебаниям. «С учетом того, что по-
тенциал снижения ставки Банком России ограни-
чен, а глобальная экономика в ближайшие годы 
может демонстрировать проинфляционный рост, 
можно предположить, что российские акции 
могут показать более высокую доходность. Но 
для консервативных инвесторов также может 
быть интересна покупка государственных об-
лигаций ОФЗ, которые сейчас являются отличной 
альтернативой депозитам», — сообщил началь-
ник отдела анализа рынков «Открытие Брокер» 
Константин Бушуев. 

Экономисты утверждают, что с 2008 года 
мировая экономика вышла сейчас на пик своего 
роста и дальше возможно лишь ее замедление. 
Обычно акции особо активно растут в цене на 
фоне опережающего роста мировой экономи-
ки и, как следствие, прибылей торгующихся на 
биржах компаний. Увеличение градуса полити-
ческой напряженности между США и Китаем, а 
также повышение долларовых процентных ставок 

Федеральной резервной системой США для 
своих банков говорят в пользу инвестирования 
в облигации или сбалансированные портфели с 
небольшой долей акций на горизонте ближайших 
одного-двух лет. «Можно отметить ряд акций, 
которые демонстрируют с начала года опережаю-
щее снижение. Например, акции ВТБ, «Магнита», 
«Аэрофлота», «Россетей», «РусГидро» упали в 
цене с начала 2018 года более чем на 30%. В слу-
чае снижения рисков и возврата положительного 
тренда отскок цен в этих бумагах может быть луч-
ше рынка», — уверен начальник аналитического 
отдела ИК «Русс-Инвест» Дмитрий Беденков. По 
его мнению, в условиях высокой экономической 
и политической неопределенности в 2019–2020 
годах цены на акции будут подвержены сильным 
колебаниям.

«На горизонте одного-двух лет я бы рекомен-
довал ПИФы акций, инвестирующих в компании 
нефтегазового сектора. Высокие цены на нефть 
и снижение рубля благоприятно сказываются на 

их финансовых результатах, подталкивая рост 
котировок их акций и дивидендных выплат. На 
совсем коротком полугодовом-годовом гори-
зонте интересно смотрятся акции американских 
технологических компаний, сильно подешевев-
шие за последний месяц», — уточнил Дмитрий 
Постоленко.

Рынок облигаций в этом году также не оста-
ется в стороне от спадов. В частности, россий-
ский рынок ощутил на себе два спада, которые 
были связаны с оттоком капитала с развивающих-
ся рынков, к которым относится и российский, а 
также геополитическими событиями. «В текущей 
структуре портфеля следует отдать предпо-
чтение облигациям развитых стран, а с акциями 
поступать избирательно, приобретая отдельные 
перспективные бумаги. В период нормализации 
ситуации на рынке структуру портфеля целесоо-
бразно будет скорректировать, увеличив долю 
вложений в акции», — заметил инвестиционный 
стратег «БКС Премьер» Александр Бахтин. 

Падение стоимости облигаций всегда со-
провождается ростом их доходности. После 
спадов на фондовых рынках появляются окна 
возможностей, когда можно купить подешевев-
шие облигации с повышенной доходностью. По 
мере роста стоимости облигаций их доходности 
снижаются. Долговые рынки довольно стабильно 
восстанавливаются после спадов. Достаточ-
но посмотреть на индексы облигаций в период 
спада 2014 года, когда рынки восстановились 
буквально за 3–4 месяца и затем продолжили 
рост. Таким образом, сейчас сформировалась 
очень неплохая конъюнктура для «входа» на ры-
нок облигаций или для наращивания активов. 
Доходность государственных облигаций сейчас 
находятся на уровне 8,5%, корпоративных — на 
уровне 9–10,5%.

Эксперты уверены, что оптимальный ва-
риант для инвестора — использовать ИИС для 
вложений. Кроме дохода от ценных бумаг он даст 
возможность получать ежегодный возврат налога 
в 13% с суммы до 400 000 рублей. 

Сейчас не стоит вкладывать все свои деньги 
только в облигации и только одной компании, нуж-
но обязательно распределять вложения между 
облигациями и акциями. При этом портфель об-
лигаций лучше всего наполнить как государствен-
ными, так и корпоративными, как рублевыми, так 
и долларовыми ценными бумагами. «Ведущие 
финансовые компании готовы предоставить и 
дополнительную экспертизу в виде рекоменда-
ций и готовых модельных портфелей для помощи 
частному инвестору в принятии правильных ре-
шений», — рассказал Александр Бахтин.

Начинающим неопытным инвесторам, а 
также тем, у кого нет времени на то, чтобы само-
стоятельно формировать портфель, эксперты 
рекомендуют инвестировать с помощью ИИС с 
доверительным управлением, которые можно 
открыть в управляющих компаниях. Это гото-
вые решения, которые инвестируют средства 
в хорошо диверсифицированный портфель 
качественных облигаций. «Купить сейчас бумаги 
на счет проще простого — практически у всех 
крупных компаний есть понятные мобильные 
приложения. Кроме того, есть и возможность 
совершить сделку по телефону. С точки зрения 
инвестирования, лучше иметь смешанный порт-
фель, в котором есть, например, дивидендные 
акции и облигации», — заключил начальник от-
дела биржевых операций «БКС Брокер» Максим 
Ремизов. 

     Николай ВАРДУЛЬ

Цены на бензин в конце весны рва-
нули вверх. Правительство строго-
настрого указало нефтяникам и 
нефтепереработчикам: ни шагу 
вперед — если цены на бензин про-
должат восхождение, то нефтяным 
королям не поздоровится. И вот 
все повторяется. Опять прошли 
заседания под председательством 
вице-премьера Дмитрия Козака — 
нефтяники надеялись убедить его 
в том, что альтернативы росту цен 
нет.
Понятно, что рост цен вообще и на бензин в 

частности — тема социально острая. И не только 
для автолюбителей: рост цен на бензин законо-
мерно переносится на остальные цены. 

На первый взгляд, все дело — в росте цен на 
нефть. Но как тогда быть с тем, что и при низких 
ценах на нее, кормилицу, бензин не торопился 
дешеветь? Легко кивать на непомерные аппетиты 
нефтяников. Сегодняшняя ситуация показывает, 
что в их аргументах — дело не в нефтяной конъ-
юнктуре, а в налоговой политике — есть резон.

Пожар бензиновых цен раздувает вполне 
рукотворный налоговый маневр. Его цель: обе-
зопасить бюджет от падения цен на нефть. Сред-
ство: перенос доходов с экспортных пошлин, 
зависимых от цен на нефть, на налог на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ), который пополняет 
бюджет «при любой погоде». По принятому летом 
закону экспортная пошлина на нефть с 2019 года 
будет ежегодно снижаться и к 2024 году должна 
полностью обнулиться. НДПИ будет расти. И, 
конечно, Минфин не был бы Минфином, если бы 
в результате бюджет не «наварился»: рост НДПИ 
должен принести в бюджет значительно больше, 
чем унесут с собой ликвидируемые экспортные 
пошлины на нефть и нефтепродукты.

И все бы хорошо, да есть «побочные эффек-
ты». Главный — в том, что обнуление пошлины 
стимулирует экспорт сырой нефти. Что бюджет 
освобождается от зависимости от динамики цен 
на нефть за счет еще большей сырьевой ориен-
тации российского экспорта, это еще полбеды. 
Настоящая беда в том, что, во-первых, внутрен-
няя цена на нефть будет стремиться вырасти 
до мировой. Во-вторых, есть риск сокращения 
поставок нефти на НПЗ (всю, что смогут, будут 
экспортировать) — в результате банально со-
кратится производство бензина. В итоге цена 
на него вырастет. 

Правительство опасность видит: такому 
развитию событий противопоставляется предо-
ставление налогового вычета по НДПИ на до-
бытый газовый конденсат при его направлении 
на производство технического пропана-бутана 
по аналогии с получением налогового вычета 
по НДПИ при его направлении на производство 
широкой фракции легких углеводородов. Уже на 
финишном флажке была введена и такая мера, 
как отрицательный акциз на нефть. Доплату из 
бюджета получат НПЗ, у которых более 10% пере-
работки приходится на производство бензина 
пятого экологического класса. Льготы получат 
и те НПЗ, которые за три года смогут провести 

модернизацию. Есть также плавающий акциз. 
Бюджет будет компенсировать половину (в 2019 
году — 60%) разницы между экспортной ценой 
бензина и дизтоплива и «условной внутренней це-
ной». На плавающий акциз можно рассчитывать, 
если реальная оптовая цена топлива отклоняется 
от «условной цены» не больше, чем на 10%.

Однако нефтяники, с пониманием отнесшие-
ся к сдерживанию цен перед президентскими 
выборами, после них, в преддверии вступления 
закона о налоговом маневре в силу, а Владимир 
Путин подписал его в начале августа, рассудили, 
что компенсаций недостаточно. И уже в конце 
весны темп роста цен на бензин разогнался до 

2% в неделю. Заморозка наступила с 1 июня: 
правительство настоятельно призвало нефтя-
ников к социальной ответственности. 

Уговоры, однако, действуют недолго. 29 
октября премьер Дмитрий Медведев, отметив 
«наблюдающийся в ряде случаев рост цен на 
бензин», поручил вице-премьеру Дмитрию Ко-
заку и Минэнерго провести новые консультации 
с нефтяными компаниями. В ходе переговоров 
выяснилось, в частности, что из-за снижения курса 
рубля и дорогой нефти литр бензина сорта Аи-92 
в октябре продается в России на 4 рубля дешевле, 
чем за рубежом. Соответственно, обосновывался 
рост внутренних цен. Но более любопытна позиция 
правительства. И в поручении Медведева, и в 
комментариях Козака по итогам консультаций есть 
саморазоблачительные формулировки. И пре-
мьер, и его зам грозят нефтяникам, что в случае 
неповиновения будут введены «запретительные 
пошлины на вывоз нефти и нефтепродуктов». 
29 октября Козак предупредил: решение о вве-
дении пошлин может быть принято «буквально 
на следующей неделе». Угроза подействовала. 
Правительство и нефтяники заключили перемирие 
до 31 марта 2019 года: перед розничными ценами 
поставлен шлагбаум в виде заморозки оптовых 
цен на летнем уровне. Но можно не сомневаться, 
что в начале 2019 года они все равно поднимутся: 
с января повышается НДС, а 1 апреля, как раз к 
началу сельскохозяйственного сезона, ценовое 
перемирие заканчивается. 

Но вернемся к «налоговому маневру». Его 
еще толком не начавшаяся реализация сразу же 
поставила правительство перед необходимостью 
вручную регулировать рынок нефтепродуктов. 
И самой действенной мерой оказалась угроза 
введения заградительных пошлин на нефть и 
нефтепродукты. При том, что одна из состав-
ляющих маневра — это, наоборот, снижение экс-
портных пошлин. Какие еще нужны комментарии 
о продуманности и взвешенности проводимой 
налоговой политики?

— На длинные выходные российский фон-
довый рынок ушел в приподнятом настроении: 

вечером в пятницу индекс МосБиржи вырос на 
0,8%, до 2377,95 пункта, индекс РТС — на 0,3% 
(1134,8 пункта) вслед за мировыми площадками 
на надеждах заключения США соглашения по 
торговле с Китаем. Bloomberg со ссылкой на 
информированные источники сообщил, что 
президент США Дональд Трамп хочет подпи-
сать соглашение о торговле с Китаем в ходе 
встречи с председателем КНР Си Цзиньпином 
на саммите G20 в Аргентине, который пройдет 
в Буэнос-Айресе с 30 ноября по 1 декабря 2018 
года. Росту индекса МосБиржи также спо-
собствовало ослабление рубля перед празд-
ником. В лидерах по итогам прошлой недели 
оказались акции «Аэрофлота» (+5%), которые 
поддерживались не столько представленной 
стратегией развития компании, сколько деше-
веющей нефтью и крепким рублем, что поддер-

жит рентабельность авиакомпании по итогам 
4-го квартала. Аутсайдерами стали энергетики: 
«Интер РАО» (-1,4%), «Мосэнерго» (-0,9). 
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Тимур НИГМАТУЛЛИН,  
аналитик «Открытие Брокер»:

52,0

56,0
60,0

64,0

68,0

65,5799

август сентябрь октябрь 

1800

1960
2120
2280

2440

август сентябрь октябрь

2377,95

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На уходящей неделе российский рубль 
смотрелся достаточно стабильно и двигался в 
противовес мировому рынку нефти. На рынке 
нефти в последнее время наметилась тенден-
ция к существенному падению цен, что связано 
со снижением опасений относительно воз-
можного дефицита топлива из-за сокращения 
экспорта из Ирана. В четверг цены на нефть 
упали сразу на 3%, опустившись к минимумам 
с конца августа текущего года. Вместе с тем 
рубль предпочел ориентироваться на другие 
факторы, практически проигнорировав падение 
нефтяных котировок, что выглядит, конечно, 
достаточно непривычно.

Поддержку рублю в последнее время ока-
зывала необходимость осуществлять налого-
вые выплаты. Кроме того, он ориентировался 

на российский фондовый рынок, который рас-
тет в последние дни на фоне оптимизма на 
мировых фондовых площадках. Улучшение 
мировой конъюнктуры связано с подвижками в 
разрешении торгового конфликта между США 
и Китаем. 

Если говорить конкретно о паре рубль–
евро и рубль–доллар, то евро смотрится более 
уверенно и даже несколько укрепляется против 
рубля. Это связано с динамикой европейской 
валюты на рынке forex, где евро существенно 
укрепляется к доллару на фоне позитивных 
новостей относительно условий Brexit. В част-
ности, была достигнута договоренность о том, 
что британские банки смогут нормально ра-
ботать в ЕС после выхода Великобритании из 
состава Евросоюза.

На текущей неделе рубль продолжит сле-
дить за развитием событий на мировых рын-
ках: подвижками в решении торговых проблем 
между США и Китаем, статистикой по экономике 
США, Европы и Китая, новостями по Brexit. 
Вероятно, при сохранении благоприятного 
внешнего фона российская валюта продолжит 
укрепляться к отметкам 65,3–65,4 рубля за 
доллар и 74,7–74,8 рубля за евро.

Итоги довыборов в конгресс США, очевид-
но, создадут некоторый негативный эффект для 
рубля. Это связано с тем, что американские 
власти могут вновь обвинить Россию во вмеша-
тельстве в ход выборов. При этом считается, что 
Демократическая партия, которая, вероятно, 
имеет больше шансов на победу, настроена 
более негативно против России, чем ее прямой 
конкурент. Если же победит другая сторона, то 
это будет, скорее, позитивно или нейтрально 
для российского рубля.
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Дмитрий ЛЕМАЕВ,  
аналитик Forex Club:
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По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

КВАРТИРЫ  НА  НАБЕРЕЖНОЙ
от 3,9 млн  руб. в жилом комплексе

комфорт-класса

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО «Мосстройснаб».

Группа ПСН.
10 минут

до метро «Марьино»

Мировые биржи потеряли 
в октябре $5 трлн
По данным S&P Dow Jones Indices, минув-

ший октябрь стал одним из худших за последние 
годы для фондовых рынков мира. В результате 
серии обвалов суммарная стоимость акций на 
рынках просела примерно на $5 трлн. Только 
американский фондовый рынок потерял в октя-
бре почти $2 трлн. Причем потери оказались 
практически равномерно распределены по 
секторам рынка. По итогам октября индекс S&P 
500 показал худшую динамику с сентября 2011 
года. Аналитики фиксируют многолетние мини-
мумы индексов, но надеются, что октябрьские 
события не являются показателями более зна-
чительной коррекции на фондовых рынках.

Налоговые льготы 
для граждан 
предпенсионного 
возраста
Президент РФ Владимир Путин подписал 

закон о налоговых льготах для граждан, достиг-
нувших предпенсионного возраста. Согласно 
документу, после повышения пенсионного 
возраста женщины 55 лет и старше и мужчины 
от 60 лет сохранят за собой льготы по уплате 
налога на недвижимое имущество и земель-
ного налога на участки площадью до 600 кв. 
м. Сейчас эти привилегии действуют только 
для пенсионеров. Ранее вице-премьер России 
по вопросам социальной политики Татьяна 
Голикова заявила, что за счет сохранения льгот 
граждане предпенсионного возраста смогут 
экономить 1,7 тыс. руб. в год. В сентябре Гос-
дума приняла закон о пенсионной реформе. 
Согласно ему, мужчины будут выходить на 
пенсию в 65 лет, а женщины — в 60 лет.

Кадастровая стоимость 
жилья снизилась на 17% 
Средняя стоимость жилья в многоквар-

тирных домах в Москве в результате перехода 
кадастровой оценки для определения налога на 
недвижимость к государственным структурам 
регионов снизилась на 17%, сообщил и. о. ди-
ректора ГБУ «Центр имущественных платежей и 
жилищного страхования» Дмитрий Ковалев. По 
его словам, офисы, магазины, дома на землях 
садовых товариществ снизились в стоимости 
по кадастровой оценке на 10%. Между тем, по 
подсчетам аналитиков компании «Финэкспер-
тиза», нагрузка на жителей Москвы по налогу на 
имущество физлиц за два года выросла в 2,74 
раза. Среднестатистический москвич платит за 
свое имущество 1050 руб., это почти в 3 раза 
больше, чем в среднем по стране.

Для роботов придумают 
налоги
В будущем налоговая система изменится 

и в отношении роботов будут введены специ-
альные сборы, чтобы позволит людям сохранять 
рабочие места, заявил в интервью газете Nikkei 
миллиардер, глава корпорации Microsoft Билл 
Гейтс. «Основная идея налогообложения за-
ключается в том, что вы можете брать налоги 
с капитала или рабочей силы, а робот — это 
капитал. Сейчас существует ряд налогов на 
рабочую силу, к примеру подоходный, однако 
со временем, поскольку люди захотят стиму-
лировать рабочие места и их создание, мы, 
вероятно, будем иметь различные вычеты и 
субсидии, чтобы повысить спрос на обычных 
сотрудников», — подчеркнул миллиардер. По 
его мнению, в будущем должны возрасти сборы 
именно с материального капитала и другого 
имущества, в том числе с роботов.

По итогам третьего квартала на первичном рынке Новой Москвы объем предложения вы-
рос на 10,2%, при этом средняя цена 1 кв. м находилась на уровне 106 390 руб., незначительно 
снизившись на 0,7%, подсчитала управляющий партнер компании «Метриум» Мария Литинецкая. 
С ее слов, в июле–сентябре в экспозиции было представлено 30 проектов с общим объемом 
предложения около 9260 квартир площадью 518,3 тыс. кв. м. Отметим, что жилые комплексы 
Новой Москвы расположены преимущественно в Новомосковском административном округе — 
доля продаваемых квартир в нем составляет 87,7% (–9,6 п.п.). На Троицкий административный 
округ пришлось 12,3% предложения. Среднестатистическая квартира в новостройках Новой 
Москвы сегодня стоит 5,95 млн руб. «На первичном рынке жилья Новой Москвы отмечается 
невысокая динамика выхода новых проектов: в III кв. 2018 года в продажу поступил один ком-
плекс, за первое полугодие 2018 года — два объекта, за весь 2017 год — четыре ЖК, — заме-
тила Литинецкая. — Однако в экспозицию активно выходят новые корпуса в уже реализуемых 
проектах, что является основным источником пополнения предложения. Данную тенденцию 
можно назвать спецификой локального рынка, где преобладают масштабные жилые комплек-
сы». По словам эксперта, помимо повышения привлекательности локации за счет развития 
инфраструктуры и улучшения транспортной доступности, спрос по-прежнему значительно 
поддерживают лояльные условия ипотечного кредитования: в III кв. 2018 года доля ипотечных 
сделок в общем объеме составила 58% (во II кв. 2018 года — 56%, в III кв. 2017 года — 47%). Рост 
ставок, объявленный несколькими ведущими банками, пока не отразился на покупательской 
активности ввиду не столь значительного удорожания кредита.

В Новой Москве новостроек 
стало больше на 10% 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ЗАШЛО  
В ЗАКОНОТВОРЧЕСКИЙ ТУПИК
Почему растут цены на бензин?

ГРАЖДАНЕ ЗАЛЕЗЛИ В ДОЛГОВУЮ ЯМУ
Рефинансирование кредита: спасательный круг или петля на шее?

НА ФОНДОВОМ РЫНКЕ ОТКРЫЛОСЬ 
ОКНО ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Акции или облигации: куда лучше вложить сегодня?
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В США и ряде европейских страх, где школь-
ные теракты стали происходить более чем на 20 
лет раньше, чем в России, уже давно пришли к 
выводу: большую часть нападений невозможно 
предотвратить. Как увеличение уровня пре-
ступности, стремительное распространение 
СПИДа и рост наркомании, школьные бойни 
становятся ужасающей, но вполне реальной 
частью нашей жизни. 

Реакция российских властей на массовый 
расстрел в керченском колледже, как обычно, не 
отличалась оригинальностью. В учебных заведе-
ниях Крыма стали в авральном порядке устанав-
ливать турникеты и сажать охранников, а депутаты 
заговорили о необходимости ужесточить проце-
дуру выдачи разрешений на оружие.

При этом даже небольшой российский опыт 
подобных школьных трагедий уже показал, что дан-
ные меры не гарантируют безопасность учащимся. 
Достаточно вспомнить, что стрелок из Отрадного 
напал на школу с ружьем, украденным у отца, а 
пермские школьники резали своих жертв ножа-
ми. Кроме того, школьная охрана при нынешнем 
количестве детей в школах просто не имеет ника-
кой возможности устраивать поголовный обыск. А 
вычислить потенциального убийцу заранее в боль-
шинстве случаев не могут даже опытные психиатры, 
не говоря уже о школьных психологах.

Возникает вопрос: почему в наше время, 
когда нападения на школы происходят с завид-
ной регулярностью, никому не приходит в голову 
готовить детей к экстремальным ситуациям, что-
бы у них был хоть какой-то шанс на выживание? 
Ведь в западных странах такая практика давно 
существует.

Учения в российских 
школах проводят  
для галочки
В данный момент элементарным основам 

выживания в экстремальных ситуациях и первой 
помощи при ранениях в школах должны обучать на 
уроках ОБЖ, которые в той же началке отсутствуют 
вообще, а в средней школе часто носят фор-
мальный характер. Кроме того, в любом учебном 
заведении с завидной регулярностью проводят 
пожарные тревоги, в ходе которых дети должны 
научиться грамотно эвакуироваться из здания 
во время пожара. Однако, как показывает прак-
тика, данные учения практически повсеместно 
делаются для галочки, и школьников абсолютно 
ничему не учат.

Мария Давыдова, мама 10-классницы, год 
назад вместе с дочерью и мужем уехала во Фран-
цию. Именно там женщина поняла, что в России 
реальная безопасность детей абсолютно никого 
не волнует, и вспоминают о ней только тогда, когда 
уже слишком поздно.

— Пока мы еще не уехали из России, я много 
раз наблюдала за пожарными учениями со школь-
ного двора, да и дочка рассказывала, — объясняет 
Мария. — Со стороны все это выглядело гранди-
озно, но на деле, конечно, оказывалось полной 
фигней, очевидно, исполняемой для отчетности. 
Какой смысл во всем этом мероприятии, если 
детям еще в начале дня сообщают, что сегодня 
сработает пожарка и надо выйти на улицу? При 
этом сигнализация всегда воет в середине уро-
ка, и всех школьников прямой дорогой за ручку 
выводит учительница. Иногда сирена вообще 
еле пищит, и преподаватели сначала отправля-
ются к директору, чтобы прояснить, что к чему. В 
реальной жизни пожары происходят внезапно и 
неожиданно, в этот момент ты можешь оказаться 
в столовой или в туалете, например, и времени на 
спасение будут считаные минуты, а то и секунды. 
К подобным ситуациям детей даже не пытаются 
подготовить, это никому не нужно. Как себя вести 
при нападении на школу — наших детей вообще 
никто не учит…

По мнению Марии, 
ОБЖ в российских школах 

— это вообще совершен-
но бесполезный пред-
мет. В лучшем случае 
на нем ученикам дают 
кучу теоретической ин-
формации, абсолютно 
не закрепленной на 
практике. При таком 
подходе в случае ЧП 

большинство учеников 
просто впадут в пани-

ку, начнутся метаться по 
школе вместо того, чтобы 

пытаться спастись. Совсем 
иной подход к безопасности 

школьников Марии и ее дочери 
удалось увидеть во Франции — стра-

не, где стрельба в школе, по сравнению 
с США, происходит не так уж и часто. Однако 
если трагедия, не дай бог, все же случится, фран-
цузские школьники вряд ли впадут в ступор или 
будут снимать происходящее на телефон, теряя 
драгоценные минуты, как учащиеся колледжа 
в Керчи…

— Во французских школах учения по безопас-
ности — это не формальное и бесполезное вре-
мяпровождение, а серьезное дело, — объясняет 
Мария. — Подготовку проходят все учащиеся, 
включая первоклашек, тренировки происходят 
не реже одного раза в месяц, иногда даже чаще. 
При этом инструктаж у малышей проводит их 
учительница, которую они хорошо знают, поэтому 
эти мероприятия абсолютно не пугают детей и не 
травмируют их психику, как считают некоторые 
мои знакомые российские мамы. Во Франции в 
школах могут звучать два типа тревожной сирены: 
сигнал, предупреждающий о пожаре, и сигнал, со-
общающий о том, что в школу проник посторонний, 
произошел захват учебного заведения, то есть 
возникла террористическая угроза. При этом 
никого из учителей и учеников не предупреждают 
заранее о времени срабатывания тревоги. В слу-
чае пожара задача детей — максимально быстро 
покинуть здание через один из выходов, путь к 
которым они прекрасно знают и отрабатывают 
заранее. При террористической угрозе требуется 
быстро закрыть двери и окна, выключить свет, 
лечь на пол и соблюдать полную тишину до того 
момента, пока не подоспеет помощь. Я читала 
рассказы очевидцев о трагедии в Керчи — там 
люди были совершенно не готовы к подобной 
ситуации, паниковали и в результате попадали 
под пули. Думаю, если бы и у нас в стране всерьез 
заботились о безопасности населения, жертв 
могло бы быть значительно меньше. 

По следам Колумбайна
Трагедия, произошедшая в американской 

школе в 1999 году, когда двое учеников напали на 
учебное заведение, стала своеобразной точкой 
отсчета террористических актов подростков в 
собственных альма-матер. Ученики Колумбайна 
тогда, как и студенты керченского колледжа, 
были абсолютно не готовы к подобному ЧП. Мно-
гие ребята подумали, что это розыгрыш, — в 
результате неправильное поведение стоило им 
собственной жизни.

С тех пор прошло 19 лет, в течение которых 
школьные расстрелы в США происходили с пу-
гающей регулярностью. Все эти годы полити-
ки и ученые страны пытались найти выход, как 
можно предотвратить подобные преступления. 
В школах были установлены новейшие системы 
безопасности, полностью пересмотрена система 
защиты, на все это из бюджета было потрачено 
более 3 миллиардов долларов, но результата так 
и не последовало. В данный момент нападения 
на американские школы в среднем происходят 
раз в полтора года, и переломить эту статистику 
не получается.

— В школе у детей учения проходят очень 
часто, иногда даже каждую неделю, — расска-
зывает Лиля, 10 лет назад эмигрировавшая в 
США. — В случае если идут пожарные учения 
или тренировка действий при заложенной бомбе, 
дети за 30 секунд должны выскочить из здания. 
При этом никакие вещи с собой брать нельзя, 
чтобы не тратить время, даже если на улице 
холодно. Если сообщается о стрельбе в школе, 
дети должны запереться в классе и лечь на пол в 
дальнюю часть комнаты. Кстати, учения проходят 
и в детских садах. В Интернете очень популярен 
забавный пост об американской девочке, которая 
постоянно вставала на унитаз, — оказалось, что 
этому ее научили воспитатели, чтобы в случае 
нападения террористы не увидели сквозь щель 
в уборной ноги ребенка и не начали стрелять… Я 
спокойно отношусь к данным учениям, но многим 
американским родителям такая практика крайне 
не нравится. Они считают, что подобные учения 
пугают их детей. Вообще, вопрос о том, стоит ли 
готовить детей к нападению террористов, тут 
очень горячо обсуждается. Кстати, президент 
Трамп оказался на стороне противников учений: 
на встрече с учителями он высказал мнение, что 
сама мысль о возможном нападении террористов 
негативно влияет на школьников.

Так же, как и в России, в США наблюдается 
резкий рост покупки оборудования для школьной 
безопасности после каждой новой трагедии. В 
данный момент в ряде школ установлены две-
ри с дистанционным управлением, обустроены 

специальные бункеры безопасности и даже встре-
чаются системы по распознаванию лиц.

— После того как в феврале этого года школь-
ный стрелок расстрелял детей во Флориде, вид-
ные ученые пришли к окончательным выводам, что 
никакие системы безопасности не могут спасти от 
нападений, — объясняет Лиля. — Пострадавшая 
школа была укомплектована новейшим обору-
дованием, однако это не спасло. Дело в том, что 
стрелок запустил пожарную сигнализацию, а 
потом начал стрельбу по детям, которые стали вы-
бегать из классов, чтобы покинуть здание. После 
этого случая около 200 университетов Америки 
и более 2000 экспертов подписали меморандум 
о действиях для предотвращения вооруженного 
насилия в США. Суть документа в том, что ни уче-
ния, ни охрана, ни запреты на покупку оружия не 
могут предотвратить школьные бойни. По мнению 
ученых, чтобы добиться результата, нужно в корне 
менять общую политику, в том числе создавать 
позитивную школьную среду для всех детей, а 
также закрепить за каждым учебным заведением 
психологов и психиатров.

Спасение утопающих — 
дело рук самих утопающих
Большинство российских родителей в дан-

ный момент так или иначе сходятся во мнении, 
что обучать детей безопасности должна школа. 
Речь о пересмотре программы преподавания 
ОБЖ идет уже не первый год, однако ничего не 
меняется. Сами преподаватели говорят о том, 
что у школ нет специальных классов для прак-
тических занятий по безопасности, а также и 
денег на закупку всего необходимого реквизита, 
в том числе для обучения школьников оказанию 
первой помощи.

Как глас вопиющего в пустыне после трагедии 
в Керчи прозвучала инструкция по выживанию для 
школьников от калининградского учителя ОБЖ. 
Советы преподавателя учащимся, столкнувшимся 
с ЧП в родной школе, моментально разлетелись 
по родительским чатам и соцсетям. 

«Если слышишь стрельбу (во дворе, школе, 
ТЦ) — беги. Не разбирайся, что происходит. Не 
останавливайся снимать, чтобы потом выложить и 
хайпануть. Беги наружу (но так, чтобы паникующая 
толпа не затоптала), отбегай далеко…

Если стреляют рядом или в твою сторону — 
падай за парту, за колонну, ползи за угол и прячься. 
Двери можно забаррикадировать чем угодно. Если 
понимаешь, что убийца идет к тебе, действуй по 
ситуации, но между «просто умер» и «дал по голове 
стулом и выжил» лучше выбрать жизнь. Если не 
можешь спрятаться — притворись мертвым, если 
убийца не «достреливает» жертв. Если решил бе-
жать — петляй. Не беги прямо. Три шага вперед, 
один вбок, четыре вперед — один вбок.

Взрыв рядом, и ты живой? Выбирайся скорее. 
Не снимай на мобильный — может быть второй 
взрыв, расстрел, обрушение здания.

Не стесняйся, не бойся падать. Даже в грязь. 
Даже в самой новой дорогой одежде. Даже если 
больно. Одежду можно купить, синяки пройдут, а 
жизнь не купишь.

Если твой друг, одноклассник или приятель 
пишет, что хочет убить учителей, взорвать школу, 
если ты знаешь/слышал/прочитал в его соцсе-
ти/чате про сделанную взрывчатку, откуда-то 
появившееся оружие — напиши в полицию, если 
стесняешься позвонить. Или в ФСБ. Нет, тебя не 
потащат на очную ставку и не опозорят как стукача 
перед всем классом. Не отделывайся шутками: 
«Мы думали, ты чмо, а ты Колумбайн», «Чего сразу 
мэра не завалишь?»… Зато ты будешь живой. И 
одноклассники живые»… 

Спасибо калининградскому учителю: те-
перь мы знаем хотя бы это. Возможно, данной 
информации уже будет достаточно, чтобы спасти 
чью-то жизнь.

Светлана ЦИКУЛИНА.

“Московский коМсоМолец”    
6 ноября 2018 года 
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НА ВЫЖИВАНИЕ
Мировой опыт показал,  
что школьных стрелков нельзя 
остановить, но к их приходу 
можно подготовитьсяУРОКИ  

Текущий год ознаменовался шокирующим количеством случаев нападений 
школьников на учебные заведения. Трагедия в Перми, Улан-Удэ, Стерлитамаке 
и, наконец, кровавая бойня в колледже Керчи, унесшая жизни 21 человека. После 
каждой трагедии в обществе случается паника, а чиновники судорожно начинают 
изобретать очередные запретительные меры и массово проверять охрану 
учебных заведений. Однако спустя месяц-другой все возвращается на круги своя 
— до очередной кровавой бойни. 
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Первая переписка датирована 
28.06.2017 г. 
Пелагея: — Как жизнь?
Росляков: — Все стабильно.

П.: — Я закончила школу. 
Р.: — Как выпускной?
П.: — Хорошо. Это я на утро (высылает фото).
Р.: — На филина похожа. Рассвет встречала?
П.: — Да (снова фото). Весело было.
Р.: — Вы одни были?
П.: — Родители, учителя.
Р.: — Последние явно лишние. 
П.: — Да, они меня за все годы достали. 
(Девушка пересылает Рослякову кучу фото с 
выпускного.) 
Р.: — Весело. А у меня пятого учеба кончится. 
И еще 2 года останется. Потом армия. Ну это в 
худшем случае. Какие планы на лето? 
П.: — На море ходить. 
Р.: — Одни банальности мне в голову лезут. Не 
привык к долгому общению.
П.: — А одногруппники?
Р.: — Привет-пока. Не более. 
П.: — А что ты делаешь целыми днями?
Р.: — Думаю. Все 24 часа. Эх, помню школьные 
времена. Мы у моего друга тогда дома бухали. 
Курили. Выпили водку родителей. Воровали про-
дукты из общежития. 
«У меня в 14 лет два алкогольных отравления 
было»
Общение Рослякова и Пелагеи продолжилось 
через год. 
27.08.2018 г., за полтора месяца до стрельбы 
в колледже.
Пелагея: — Как жизнь?
Росляков: — Нормально. Куда поступила?
П.: — На издателя. А у тебя какие планы? 
Р.: — Умереть. 
П.: — Ну, как и раньше. 
Р.: — Да, тупо отдохну.
П.: — Мне лень учиться. Привыкла на диване 
лежать. 
Р.: — Я тоже. 
П.: — Минимум двигаться. 
Р.: — Я все лето за стулом просидел.
П.: — У меня тоже полтора месяца коту под 
хвост. 
Р.: — У меня со всей жизнью так, лол. 
П.: — Я стараюсь об этом как-то не думать. С Лешей 
недавно встретилась (одноклассник Рослякова. 
— Авт.).
Р.: — Я его видел. Он меня как-то не узнает. Оклик-
нул, а он спросил, кто я такой. Раньше я любил с 
ним поговорить о смысле жизни. Но в целом Леша 
не сноб, и по мне это главное.
Дальше молодые люди обсуждали, как за год 
изменились их одноклассники. 
Р.: — Старые все стали. Возраст.
П.: — Леша меня позвал гулять. А я ненарядная 
вышла. 
Р.: — Ты еще на улицу выходишь? Я тоже иногда 
гуляю. Читаешь сейчас что?
П.: — «Гордость и предубеждение». Вообще, де-
тективы люблю.
Р.: — Я из детективов только Эдгара По читал, 
«Убийство на улице Морг». И еще что-то.
П.: — Фильмы детективные люблю смотреть. За-
рубежные только. 
Р.: — Я тоже.
П.: — Недавно смотрела «Сердце ангела».
Р.: — Не особо люблю постсовковое. 
П.: — Могу несколько часов просто так лежать и 
ничего не делать.
Р.: — Жестко. Я не могу без дела. Но в моем пони-
мании активность — это что-то за компом делать. 
Из сериалов «Друзья» смотрел, бежал из школы и 
сразу включал. «Остров проклятых» смотрела?
П.: — Смотрела, слишком мрачный.
Р.: — Я люблю мрачные. 
П.: — Смотрела «Из ада», про маньяка. Про Джека-

Потрошителя. 
Р.: — Я читал про него в книге про психопатиче-
ские расстройства личности. Про него теорий 
много. Он шлюх потрошил. Такое всегда вызывает 
интерес.
П.: — Как копы на него вышли?
Р.: — Он письмо им прислал. С кусочками почки 
шлюхи и текстом. Он вроде и подписывался там 
Джек.
П.: — Ужас.
Р.: — Люблю такое. В смысле истории. А не шлюх 
потрошить.
П.: — Недавно в Краснодаре нашли людоедов. 
Р.: — Знаю. Жена людоеда консервы делала. И 
давала кому-то. Гурманы. Я вот в этой группе 
люблю сидеть (скидывает ссылку на группу), там 
разные кул-истории. 
П.: — Там фотки Чикатило, он меня пугает. 
Р.: — Он красивый был в молодости. Кстати, ты 
заметила, что сейчас модников много развелось. 
Все в «палеве» ходят, интересно, они это осозна-
ют? Или думают, что в ларьке оригинал продают. 
У нас полно таких в шараге. 
П.: — И в школе было полно. Не хотела бы я туда 
вернуться, там одни идиоты. 
Р.: — Так везде. Я вообще в школе помню мало 
адекватных людей. Мы в школе только и делали, 
что бухали. Еще воровали. Два алкогольных от-
равления к 14 годам у меня было.
П.: — Прикольно. Детство. Часто гулял с Ш. 
(одноклассница)?
Р.: — Ты про отношения? Она вроде была ко мне 
неравнодушна. Но гуляли один раз. А ты в школе 
выпивала?
П.: — В 11-м классе.
Р.: — Я в 6-м, помню, на уроке пил. Пиво в тару 
из-под сока наливал. Пиво у бати спер. Мы часто 
пили. Металл еще сдавали — воровали с хозд-
вора. Приятель научил. Помню, мужик с гаража 
вышел, дверь не закрыл, а Никита у него сум-
ку болтов украл. В детстве много аморального 
дерьма было.
«Я никогда ни с кем не встречался»
Р.: — У тебя есть фото из школы?
П.: — В 1-м и 2-м классе. Еще в девятом. 
Р.: — Я все сжег. Потому что урод я там. 

П.: — Ну в детстве мы все не очень.
Р.: — Видимо, я в кубе «не очень».
П.: — Одноклассница Карина в детстве была 
хорошенькой.
Р.: — Мы все к ней неровно дышали. Поэтому и 
били ее. Сейчас только рвотный рефлекс вызы-
вает. У тебя как дела в отношениях?
П.: — Никаких. Здесь одни гопники.
Р.: — У меня так же.
П.: — В шараге нет никого?
Р.: — Девушек сложно найти. Запросы у всех 
выше крыши. Я вообще ни с кем никогда не 
встречался.
П.: — Я тоже, меня все устраивает.
Р.: — Какой у тебя рост?
П.: — 161.
Р.: — У меня 187. Вес 67. Иногда ветром сносит.
П.: — В армию идешь?
Р.: — Не хочу. Нужно документ забрать, что я годен. 
Там любят кого-то бить, как в школе.
Следующая переписка с Пелагеей состоялась 
28.08.2018 г.
Р.: — Как коллектив в институте?
П.: — Нормально. Все скучные. 
Р.: — У меня, наоборот, почти все буйные. В общаге 
тоже тирания. И долб… Наметила друзей?
П.: — Не думаю. Что найду друзей.
Р.: — Я 3 года проучился в колледже, друзей не 
завел. Нет единомышленников. Все какие-то 
убогие. И шутки тупые — у нас половые органы 
рисуют везде. Шмотки, техника, дома — это всех 
волнует.
«Я устрою отличный выпускной, и на этом все 
закончится»
Переписка от 07.09.2018 г.
Р.: — Все дни рутинные и однообразные. Покон-
чить бы с этим.
П.: — Я бы хотела разбогатеть и ездить по миру.
Р.: — Я ненавижу вставать по утрам, а потом снова 
засыпать, зная, что завтра будет как сегодня. И 
так уже 13 лет. Насчет ездить по миру — я бы 
только в США съездил. Но не в 2018-м. В году 
так 1992-м или в 60-х. Нынешние США — геи и 
мигранты. Жаль, что неосуществимо это — в про-
шлое попасть. Можно сказать, это одно из моих 
мечтаний. 

П.: — Помнишь одноклассника Кирилла?
Р.: — Пытался с ним сдружиться. Он нейтраль-
но. Я в школе был полным м… Хотя и сейчас не 
лучше. 
П.: — Он слишком нейтральный. Не поймешь, 
что думает.
Р.: — У меня сейчас так же. Старюсь не подпу-
скать людей слишком близко. Смотрю на наш 
бывший класс — куда он катится? Алкаши, шлюхи 
и самоубийцы. 
П.: — Кто самоубийца? 
Р.: — Пока никто. Что, после учебы у тебя будет 
работа?
П.: — Ну не семья же.
Р.: — Это точно. Как все банально.
П.: — Я думала, когда вырасту, у меня начнется 
интересная жизнь. 
Р.: — Я тоже так думал. А нормально у всех — это 
семья, дети, квартира, балкон на даче. 
П.: — Грустно. Никакой самореализации.
Р.: — Я немного другого мнения. Вот знаю, что я не 
уникальный, таких, как я, тысячи. Люди слишком 
одинаковы. Вот я учусь на диплом, учусь хорошо, 
преподаватели считают меня весьма перспектив-
ным, а родители уже мечтают, как я буду работать 
и получать кучу бабок. А мне этот диплом не упер-
ся. Да и родители… Если бы ты знала, как я все 
ненавижу. Тебя уже распределили и распихали 
в вузы без твоего мнения, все решили за тебя. 
Благо, я устрою себе отличный выпускной, и все 
это дерьмо закончится. Все на тебя имеют какие 
то планы: бабушка и дед — успешный внук, мать 
— сын с хорошим образованием.
П.: — Это распространено. Ты будто продукт своих 
родителей.
Р.: — И зачем тогда жить? Ради балкона на 
даче?
П.: — Потому что просто родился. Может, для того, 
чтобы попробовать воплотить свои желания?
Р.: — В итоге умрешь.
П.: — Ну знаешь, тебе дали этот отрезок жизни, и 
если ты успел за это время сделать что хотел, то 
молодец, а если нет, то что ж поделать.
Р.: — Благо, я сам решаю, где обрезать этот от-
рывок жизни. 
П.: — Не стоит обрезать. Напиши книгу по пси-
хологии. У тебя очень умные мысли.
Р.: — Если что, я не собираюсь прыгать с 
крыши.
П.: — Это успокаивает.
Р.: — Я просто деградировал в нигилиста. 
П.: — Я тоже хотела стать нигилистом, когда «Отцы 
и дети» прочитала.
Р.: — Не думаю, что можно стать нигилистом. 
Это как из миллиардера деградировать в бомжи. 
Ищешь в жизни какой-то святой смысл, а потом 
понимаешь, что ничего там нет. В итоге дегра-
дируешь в нигилиста. 
П.: — Как ты относишься к священникам?
Р.: — Сам атеист, но религия имеет место быть. 
Почти все православные лгут. Новость прочитал, 
как два священнослужителя занимались любо-
вью. Их спалили. Вот их ценности. 
«Страх — единственная эмоция, которая не 
лжива»
Дата переписки — 08.09.2018 г.
П.: — Че за жизнь?
Р.: — Да, все очень изменилось. Сначала вро-
де норм. А потом плохо. Ты, кстати, стипендию 
получаешь?
П.: — Да, 2600 рублей где-то. Это повышенная 
за хорошую учебу.
Р.: — Ого. У меня 694 рубля. Повышенная у нас 
790. Небольшая разница. Я когда не знал, пы-
тался выйти на повышенную, но запорол двумя 

«четверками». У нас вообще тирания в колледже. 
Предложи тему для разговора.
П.: — Не знаю даже. 
Р.: — Нужно только начать. 
П.: — Люблю мемчики про священников. 
Р.: — Я люблю мемы и ненавижу священников. 
По мне, все современные реалии — дерьмо. 
Любишь ужасы?
П.: — Не люблю. 
Р.: — Я наоборот, страх — единственная эмоция, 
которая не лжива. Я вообще фильмы только до 
2000-х предпочитаю. А еще я бы сейчас сдох. Не 
нужно будет вставать с утра и готовить гребаный 
завтрак. Еще ненавижу выходные. Хреновый из 
меня собеседник. По-моему, уникальных людей 
не существует.
П.: — Ты тоже не уникальный? Ты зависим от мне-
ния окружающих?
Р.: — Думаю, да, зависит от обстановки.
П.: — А в какой обстановке не зависим?
Р.: — Сложно сказать. Я обычно не выражаю свое 
несогласие. Только мертвецы независимы. Головы 
большинства забиты дерьмом.
П.: — Не думал написать книгу? Я могу ее издать, 
когда отучусь.
Р.: — У меня с орфографией проблемы и с твор-
ческими способностями подавно. Предпочту 
тихую и неизвестную жизнь.
В день теракта Росляков назначил свидание с 
девушкой
В начале учебного года Владислав Росляков, судя 
по переписке, познакомился с ученицей политех-
нического колледжа Ларисой (имя изменено). 
28.09.2018 г. начал переписку с ней.
Росляков: — У меня очень нетипичные взгляды. 
Не думаю, что ты их поймешь. Они всегда были 

барьером в личных отношениях с другими людь-
ми. У меня, собственно, друзей даже нет. Я в 
нигилиста деградировал. Полное безразличие 
и презрение к окружающему миру.
Лариса: — Почему так?
Р.: — Не знаю. Так сложилось к тому же, у меня 
эмпатия низкая.
Л.: — Ну ты же написал мне, познакомился со 
мной. Значит, не ко всему безразличен.
Р.: — У меня очень скверный характер, к тому же 
я очень занудный.
Л.: — Я, получается, полная противоположность 
тебя.
Р.: — Любой человек — полная противополож-
ность мне.
Л.: — Проблема в том, что даже когда мне грустно, 
я все равно буду себя вести так, как будто все 
хорошо. И это угнетает.

Р.: — Ну, я тоже так делаю. Ненавижу, когда 
кто-то жалуется, как ему плохо жить. Особенно 
если это особь мужского пола. Еще я ненавижу 
праздники.
Л.: — Почему ты это говоришь мне?
Р.: — Я, собственно, вообще не понимаю, зачем 
отписал тебе.
Л. — У тебя есть интересы?
Р.: — Я огнестрел люблю.
Л.: — Стрелять?
Р.: — Ну типа того. Но я не просто люблю, у меня 
лицензия и пушка в сейфе.
Л.: — Надеюсь, в людей ты не стреляешь?
Р.: — Нет, в людей я не стреляю.
Л.: — А в животных?
Р.: — Да, иногда в животных, а иногда в людей 
прям из окна.
Л.: — Почему ты мне написал?
Р.: — Потому что ты мне показалось 
интересной.
Л.: — Может, ты не замечал, но я на тебя тоже 
еще с 3 сентября обратила внимание. Дружить 
ты хочешь или что… если я тебе не интересна, ты 
можешь не общаться со мной. 
Р.: — В том-то и дело, что я замечаю. Но ты не 
поймешь меня именно по этой причине, что я могу 
общаться с тобой только в ВК, а не лично.
Л.: — То есть в реальной жизни ты не хочешь со 
мной поговорить?
Р.: — Хочу, но… Понимаешь, я праздники не празд-
ную, людные компании презираю, это только 
цветы моего «я».
Л.: — Я к праздникам отношусь пофигистически, 
то есть могу праздновать, а могу и нет. Свой день 
рождения я не отмечала уже лет пять. 
Р.: — Ты не против погулять?
Л.: — Не против.
Р.: — Когда тебе удобно?
Л.: — В воскресенье, скорее всего.
(Судя по переписке, Росляков с девушкой встре-
тился. Погуляли. Завязался легкий роман. Про-
должили общаться в Сети.)
02.10. 2018 г.
Л.: — Посоветуй фильмы.
Р.: — У меня любимые «Криминальное чтиво», 
«Останься со мной» и «Шоссе в никуда». Пой-
дешь гулять?
Л.: — Прости, сегодня не выйдет. 
Р.: — Тогда на следующей неделе?
12 октября 2018 г.
Л.: — Что-то случилось? Я заметила в колледже, 
что ты переживал?
Р.: — Потом расскажу. Встретимся?
Л.: — Да. Завтра. Одевайся потеплее. На море 
может быть сильный ветер.
Встретиться не получилось.
15 октября — за 2 дня до теракта.
Р.: — Привет. Свободна ли ты сегодня?
Л.: — Сегодня не смогу. Надо практические 
делать.
Р.: — Хорошо, завтра, может?
Л.: — Еще не знаю. Я завтра напишу.
16 октября — за день до теракта.
Л.: — Прости, сегодня тоже никак не получит-
ся встретиться. Я только в четверг смогу, 17 
октября.
Р.: — Слушай, завтра встречаемся в колледже, 
но не в коридоре, а возле твоего корпуса (5), 
окей?
Л.: — Ну это мне минут 5 надо, чтобы дойти 
туда.
Р.: — Постарайся как можно быстрее.
Л.: — Хорошо. 
Пришла ли девушка на свидание в тот день к 
Рослякову или нет — неизвестно. 
Днем 17 октября «керченский стрелок» 
расстрелял студентов и преподавателей 
политехнического колледжа. Погибли 20 
человек.

Ирина БОБРОВА, Семен КОПЫЛОВ.
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Отрывок из переписки.

Влад Росляков с одноклассниками.



казалось, будто в 
темной комнате 
вспыхнули гирлян-
ды света. Но неделя 
пролетела, как миг, 
и Галя вернулась в 
ПНИ.

Психоневро-
логический интер-
нат — это, как пра-
вило, пожизненное 
проживание, лестни-
ца без перил, ведущая 
только вниз. Большинство 
обитателей, скорее всего, 
никогда не получат ни квартиру, 
ни профессию, ни свободу. А те, 
кому удается прорваться сквозь флажки, 
не всегда могут удержаться на другом берегу. 

— Детдомовские дети привыкли жить на попе-
чении, без забот, — говорит Галя. — За нас решают, 
нас кормят и одевают. Ребенок, у которого есть се-
мья, видит, как ведется бюджет, на чем приходится 
экономить, чтобы пойти в кино или что-то купить. 
Наши ребята этого не знают. Когда они получают 
квартиру, все проблемы встают ребром. Многие не 
готовы к этой реальности. Как правило, начинают 
пить. Но я верила, что не собьюсь с пути. 

В один прекрасный день она решилась и на-
писала заявление на имя директора интерната, что 
она, Галина Зернова, расторгает договор на стацио-
нарное социальное обслуживание и просит ее вы-
писать. От комиссии с участием врача-психиатра, 
который должен подтвердить, что пациент может 
проживать самостоятельно, до вселения в квартиру 
прошло три года.

— И по нашим меркам это молниеносно, — 
уверяет Галя. — Некоторые ждут по 15–20 лет. 
Помню, как на комиссии наш врач, Велигорский 
Александр Васильевич, меня представил: «Вот де-
вушка из Италии!» Это задало тон. Я рассказывала, 
как копила деньги на поездку. Комиссия приняла 
положительное решение: я могу жить одна.

Она пришла в художественную школу и ска-
зала: «Я очень хочу рисовать!» Ее приняли снача-
ла на подготовительное отделение, а потом Галя 
стала студенткой. Теперь в интернате она только 

ночевала. Уходила в восемь утра, возвращалась 
ближе к полуночи. 

К тому времени она устроилась на работу в 
«Макдоналдс» — гибкий график позволял учить-
ся. Одновременно Галя готовилась к переезду. 
Сестра-хозяйка выдала приданое: посуду, шторы, 
белье, а интернат дал машину. Началась само-
стоятельная жизнь. 

— Я получила диплом, в котором написано: 
«Мастер живописи по дереву, металлу, папье-
маше. Художник, педагог». Пыталась поступить 
на иконопись в Свято-Тихоновский православный 
университет — не получилось. На работу по специ-
альности не брали. Говорили: «Мы вам позвоним», 
но никогда не звонили. Я устроилась на фабрику 
в Ярославле, но им я не подошла по скорости и 
попала под сокращение. Не раз нарывалась на 
мошенников. Давали материал, просили задаток 
и исчезали. Приходишь со сделанной работой 
— никого. Я начала искать в Москве мастерские. 
Два часа что-то поделаешь, отдашь кучу денег, а 
перспектив ноль.

Однажды Галя наткнулась на статью про 
Веру Беликову, в которой рассказывалось, как 
девушка из Липецка учится в Италии искусству 
мозаики. 

— Мне было важно: раз русский человек 
прошел, значит, и я пробьюсь! — рассказывает 
Галя. — Без всякой надежды отправила Вере 
письмо, практически в никуда. Переживала: 
ответит или нет? На следующий день воз-
вращаюсь с работы и бегом к компьютеру: 
пришел ответ от Веры. Я решила учить ита-
льянский язык. Но надо было посоветоваться 
с Кристиной, которая все обо мне знает (Кри-
стина Труфанова — координатор программ 
фонда «Адреса милосердия»). Выпалила с 
порога: «Кристина, я еду в Италию!» Она 
поддержала: «Езжай!» И мы начали искать 

курсы. Мне нужен был только интенсив с полным 
погружением в язык. 

Четыре месяца по четыре часа в день. Ино-
гда Гале казалось, что все вокруг говорят по-
итальянски. Сокурсница познакомила ее с ита-
льянцем Кристиано, который 13 лет работает в 
Москве. Галя боялась, но ее убедили: «А как ты 
собираешься практиковать свои знания? Первую 
порцию шока получишь здесь!»

Чтобы оплатить курсы, она экономила на 
всем, пришлось сдать квартиру и поселиться у 
друзей — спасло интернатское братство.

— Пока у меня была открыта виза, я слетала 
в Италию на разведку в школу мозаики. Впер-

вые ехала за границу одна. Страшно было 
очень. Даже разобраться в расписа-

нии поездов — целая наука. Я вби-
вала на русском «Трениталия», 

а надо было на итальянском. 
Меня встретила и приютила 

Вера Беликова. 
В коммерческой 

Школе мозаики в горо-
де Спилимберго Галина 
проучилась год. Жила 
в итальянской семье, 
практиковалась в языке, 
вела путевые заметки. 
После первого курса ее 

отчислили: не получалось 
делать мозаику ровно, кра-

сиво и быстро. Вылетел и ее 
итальянский друг Алекс, с 
которым они весь год ходили 
под ручку. 

Она не отчаялась и за-
махнулась на Академию из-

ящных искусств во Флоренции. С легкостью 
сдала вступительные экзамены по итальянскому 
языку и графике. Ее натюрморт приемной ко-
миссии очень понравился, и Галя получила при-
глашение на учебу. Обучение стоит 1800 евро в 
год. А учиться предстоит три года. 

— Траты зашкаливают. Помимо учебы нужно 
было оплатить городской и студенческий налог, 
визу, билеты, медицинскую страховку. За перевод 
и заверение каждой бумажки у нотариуса требуют 
огромные деньги. Только за копии образователь-
ных документов пришлось отдать 300 рублей. Я 
была в ужасе! — признается Галя. — За неделю 
люди собрали нужную сумму. Моя благодарность 
неизмерима! И я теперь просто обязана закончить 
академию. Сейчас главное в моей жизни — это 
учеба. Я пробилась, но нельзя все время просить. 
Надо же и отдавать!

Она расписывает шкатулки, делает браслеты, 
заколки, серьги. Каждая вещь уникальная, в нее 
вложены и труд, и душа.

— Галя, все в жизни бывает. А если роди-
тели захотят вас найти?

— Сейчас им уже, наверное, за шестьдесят. 
Не знаю, как бы я среагировала. Если честно, у 
меня нет к ним ничего. Все отболело. Раньше пред-
ставляла себе эту встречу, думала: вот устрою им 
истерику! А теперь понимаю, что я им ничего не 
скажу. Как говорят в Италии: баста, финито… 

Елена СВЕТЛОВА.
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ6
Государственная корпорация «Агентство по стра-

хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о 
наступлении 25 октября 2018 г. страхового случая в 
отношении кредитной организации Коммерческий банк 
«СОЮЗНЫЙ» (общество с ограниченной ответствен-
ностью) (далее — ООО КБ «СОЮЗНЫЙ»), г. Москва, 
регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 3236, в связи 
с отзывом лицензии на осуществление банковских 
операций на основании приказа Банка России от 
25 октября 2018 г. № ОД-2787.

В соответствии с Федеральным законом от 
23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов 
физических лиц в банках Российской Федерации» 
(далее — Федеральный закон) вкладчики ООО КБ 
«СОЮЗНЫЙ», в том числе открывшие в банке вклады 
(счета) для осуществления предпринимательской 
деятельности, имеют право на получение возмещения 
по вкладам (далее — возмещение). Обязанность по 
выплате возмещения возложена указанным Федераль-
ным законом на Агентство, осуществляющее функции 
страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 
100 процентов суммы всех его вкладов (счетов) в 
банке, в том числе открытых для осуществления пред-
принимательской деятельности, по состоянию на дату 
наступления страхового случая, включая проценты, 
но в совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты 
рассчитываются на дату наступления страхового слу-
чая исходя из условий каждого конкретного договора 
банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте 
возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 25 октября 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового 
случая имел задолженность перед банком, то в со-
ответствии с частью 7 статьи 11 Федерального за-
кона размер выплачиваемого Агентством возмеще-
ния определяется исходя из разницы между суммой 
обязательств банка перед вкладчиком (размер вклада 
и начисленных процентов) и суммой встречных тре-
бований данного банка к вкладчику (например, оста-
ток обязательств вкладчика по полученному в банке 
кредиту и начисленным процентам), возникших до 
дня наступления страхового случая (вне зависимости 
от наступления срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством возмещения за вычетом 
суммы встречных требований не означает их автомати-
ческого погашения (полного или частичного), и обяза-
тельства вкладчика перед банком сохраняются в прежнем 
размере и должны исполняться надлежащим образом в 
соответствии с условиями заключенных с банком догово-
ров. При полном либо частичном погашении вкладчиком 
размера задолженности перед банком восстанавливается 
право вкладчика на получение возмещения в соответ-
ствующем размере. При этом вкладчик вправе направить 
в банк заявление в свободной форме о внесении соот-
ветствующих изменений в реестр обязательств банка 
перед вкладчиками.

Требования по вкладам в размере, превышающем 
выплаченное возмещение, будут удовлетворяться за 
счет имеющегося имущества и других активов банка 
в ходе конкурсного производства (принудительной 
ликвидации) в составе требований первой очереди 
кредиторов (для вкладов (счетов), открытых для осу-
ществления предпринимательской деятельности, — 
в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
(далее — заявление о выплате возмещения) и иных 
необходимых документов, а также выплата возмеще-
ния будут осуществляться с 6 ноября 2018 г. через 
ПАО «БАНК УРАЛСИБ», действующее от имени 
Агентства и за его счет в качестве банка-агента.

Перечень подразделений ПАО «БАНК УРАЛСИБ» 
и режим их работы размещены на официальном 
сайте Агентства в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Стра-
ховые случаи»). Кроме того, информацию о перечне 
подразделений банка-агента, осуществляющих вы-
плату возмещения, и режиме их работы вкладчики 
ООО КБ «СОЮЗНЫЙ» могут получить по следующим 
телефонам горячих линий: ПАО «БАНК УРАЛСИБ» — 
8-800-250-57-57, Агентство — 8-800-200-08-05 
(звонки на все телефоны горячих линий по России 
бесплатные). 

В соответствии с частью 1 статьи 10 Федераль-
ного закона вкладчик вправе обратиться в Агентство 
с заявлением о выплате возмещения до дня за-
вершения арбитражным судом конкурсного произ-
водства (принудительной ликвидации) в отношении 
ООО КБ «СОЮЗНЫЙ». Прием заявлений, иных необ-
ходимых документов и выплату возмещения вклад-
чикам ООО КБ «СОЮЗНЫЙ» будет осуществлять 
ПАО «БАНК УРАЛСИБ» на основании заключенного с 
Агентством агентского договора в течение не менее 
1 года. 

После окончания указанного срока прием заявлений 
и выплата возмещения будут продолжены либо через 
банк-агент, либо будут осуществляться непосредственно 
Агентством до дня завершения конкурсного произ-
водства (принудительной ликвидации), о чем будет 
сообщено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником) 
срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть 
восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в 
части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмеще-
ния в любое подразделение банка-агента, указанное на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет 
в банк-агент только паспорт или иной документ, удо-
стоверяющий личность, а также заполняет заявление 
о выплате возмещения по установленной форме. Бланки 
заявлений можно получить и заполнить в подразделени-
ях банка-агента или скопировать с официального сайта 
Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может 
обратиться как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтверждены нота-
риально удостоверенной доверенностью (примерный 
текст доверенности размещен на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ООО КБ «СОЮЗНЫЙ» могут получить 
возмещение по вкладам (счетам), открытым не для 
осуществления предпринимательской деятельности, 
как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, 
указанный вкладчиком.

Выплата возмещения по вкладам (счетам), от-
крытым для осуществления предпринимательской 
деятельности, производится путем перечисления 
суммы возмещения на указанный вкладчиком счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, открытый для осуществления предпринима-
тельской деятельности. 

Если на момент выплаты возмещения вкладчик 
представил документ, подтверждающий государ-
ственную регистрацию факта утраты им статуса ин-
дивидуального предпринимателя (за исключением 
прекращения государственной регистрации в связи 
с принятием арбитражным судом решения о призна-
нии индивидуального предпринимателя банкротом 
и о введении реализации имущества гражданина), 
то выплата возмещения осуществляется по заявле-
нию вкладчика как наличными денежными средства-
ми, так и путем перечисления денежных средств 
на счет в банке — участнике системы страхования вкла-
дов, указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения в отноше-
нии вкладчика введена процедура реализации иму-
щества, выплата возмещения осуществляется путем 
перечисления денежных средств на основной банков-
ский счет физического лица — должника, открытый 
на его имя в банке — участнике системы страхова-
ния вкладов и указанный финансовым управляющим 
или его представителем в заявлении.

Если на момент выплаты возмещения в отношении 
вкладчика введена процедура реструктуризации долгов, 
выплата возмещения осуществляется при наличии 
письменного согласия финансового управляющего 
как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы страхования вкладов, указанный 
вкладчиком.

Вкладчики ООО КБ «СОЮЗНЫЙ», проживаю-
щие вне населенных пунктов, где расположены 
подразделения банка-агента, осуществляющие 
выплату возмещения, также могут направить заяв-
ления о выплате возмещения по почте в Агентство по 
адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом 
случае выплата возмещения будет осуществляться 
в безналичном порядке путем перечисления на счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате 
возмещения, или наличными денежными средствами пу-
тем почтового перевода по месту проживания вкладчика 
(кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности). 

Подпись на заявлении, направляемом по почте (при 
размере возмещения свыше 3000 рублей), должна 
быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия 
в населенном пункте нотариуса подлинность подписи 
вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава 
местной администрации или специально уполномочен-
ное должностное лицо органа местного самоуправления. 
К заявлению при его направлении по почте также необ-
ходимо приложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты воз-
мещения остается непогашенной часть обяза-
тельств банка по банковским вкладам (счетам), 
необходимо предъявить свои требования кредитора к 
ООО КБ «СОЮЗНЫЙ». Для этого вкладчику достаточно 
заполнить соответствующий раздел в заявлении о вы-
плате возмещения при обращении в подразделение 
банка-агента для получения выплаты возмещения. 
Оформление таких требований производится подраз-
делениями банка-агента с 6 ноября 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных 
с размером подлежащего выплате возмещения, 
или отсутствия данных о вкладчике в реестре обя-
зательств ООО КБ «СОЮЗНЫЙ» перед вкладчиками 
вкладчик может подать заявление о несогласии и пред-
ставить его в банк-агент для передачи в Агентство либо 
самостоятельно направить такое заявление по почте в 
Агентство с приложением подлинников или надлежащим 
образом заверенных копий дополнительных документов, 
подтверждающих обоснованность требований вклад-
чика: договор банковского вклада (счета), приходный 
кассовый ордер и т.д. (далее — дополнительные доку-
менты), а также копии паспорта или иного документа, 
удостоверяющего личность.

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники 
дополнительных документов, то банк-агент осущест-
вляет их копирование, свидетельствует верность копии 
оригиналу и приобщает копии документов к заявлению о 
несогласии, которое передается в Агентство. Оригиналы 
документов банк-агент возвращает заявителю. Если 
вкладчик представляет в банк-агент надлежащим об-
разом заверенные копии дополнительных документов, 
то банк-агент приобщает их к заявлению о несогласии, 
которое передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить заявле-
ние о несогласии по почте в Агентство с приложением 
подлинников или надлежащим образом заверенных ко-
пий дополнительных документов, а также копии паспорта 
или иного документа, удостоверяющего личность.

Дополнительную информацию о порядке выпла-
ты возмещения можно получить по телефону горячей 
линии Агентства (8-800-200-08-05) (звонки по России 
бесплатные), а также на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «СОЮЗНЫЙ» 
(ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ) 

Организатор торгов ООО «Межрегионконсалт» 
(302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, пом.4, оф.16, 
e-mail: mail@mrk.trade, тел. 8-920-825-8648), дей-
ствующее по поручению конкурсного управляюще-
го Аглинишкене Светланы Анатольевны (123317,
г. Москва, ул. Антонова-Овсеенко, д.15, стр.1;
ИНН 771503381703; СНИЛС 02844605352), действу-
ющего на основании Решения Арбитражного суда г. 
Москвы от 06.06.2017г. по делу № А40-77501/2016, 
являющегося членом Союза АУ «СРО СС» (194100,
г. Санкт-Петербург, ул. Новолитовская, д. 15, лит. 
А; ИНН 7813175754/ОГРН 1027806876173), сооб-
щает о результатах открытых торгов посредством 
публичного предложения по продаже имущества От-
крытого акционерного общества «ЦентрСтройГрупп»

(ОАО «ЦСГ») (125493, г. Москва, ул. Смоль-
ная, д. 2; ИНН/КПП 7743809073/774301001;
ОГРН 1117746124550) в электронной форме на 
электронной площадке ООО «МЭТС» (www.m-ets.ru) 
(торги № 31884-ОТПП), объявленных в соответствии 
с публикацией в газете «Коммерсантъ» №178 от 
29.09.2018г. По лоту № 1 победителем торгов при-
знан участник торгов Хачиков Марк Дмитриевич (Ро-
стовская обл.; ИНН:616132727580), предложивший 
цену в размере 29 117 000 руб. Заинтересованность 
победителя торгов по отношению к должнику, кре-
диторам, арбитражному управляющему отсутствует. 
Арбитражный управляющий, саморегулируемая 
организация арбитражных управляющих в капитале 
победителя торгов не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

c 1-й стр.
По данным Генпрокуратуры РФ, 
40 процентов выпускников си-
ротских учреждений становятся 
алкоголиками и наркоманами, 

еще 40 процентов совершают преступления, 10 
процентов кончают жизнь самоубийством. И 
лишь 10 процентам удается избежать этой участи 
и адаптироваться в обществе. 

Режиссер-кинодокументалист Елена По-
гребижская несколько лет назад сняла о Гале 
Зерновой короткометражный фильм, который так 
и назвала «10 процентов», потому что его героиня 
смогла вырваться из стен психоневрологиче-
ского интерната, стать свободным человеком и 
самореализоваться. Лента вышла 4 года назад, 
когда Галя еще была студенткой художественного 
училища. А теперь она входит даже не в десять 
процентов, а в какую-то сотую долю, потому что 
таких, как Галя, наверное, больше нет.

О том, что она покорила свой очередной 
Эверест, я узнала из поста в Фейсбуке, 
где благотворительный фонд «Адреса ми-
лосердия» объявил сбор средств: «У нас 
классная новость о Галочке Зерновой, о 
которой многие знают, читали на просторах 
Интернета, видели фильм «10 процентов». 
Вырваться из стен ПНИ, получить среднее об-
разование здесь, и теперь — далеким маяком 
светит высшее образование в Италии. Многие 
сопереживали «Золушке из ПНИ», которая 
теперь круто меняет свою жизнь, помогали 
материально, за что всем огромное спасибо! 
Сегодня стало известно — Галя поступила в 
Академию изящных искусств во Флоренции. 
УРА! Это был настоящий трэш, потому что самое 
сложное в Италии — не просто сдать экзамены, 
а собрать документы на обучение! Пройдена 
огромная часть пути. Главная. Осталось немного. 
Но без вашей помощи это непреодолимо. Стои-
мость обучения в Академии 1800 евро в год. И 
вот этих денег пока нет. Свяжитесь с нашим 
Фондом, если у вас есть возможность помочь 
Гале осуществить мечту». 

Люди отозвались, и деньги были собраны 
меньше чем за неделю. Сейчас Галя оформляет 
студенческую визу и, когда выйдет этот матери-
ал, уже будет лететь в Италию. 

Галя маленькая, как воробей, про таких ми-
ниатюрных девушек говорят «метр с кепкой». У 
нее проблемы с тазобедренными суставами, 
из-за чего Галя ходит вперевалочку, и некото-
рая асимметрия лица. Вот, собственно, и все 
врожденные изъяны, которые стали причиной 
того, что ее родители еще в роддоме написали 
отказ от дочери. 

Через пять минут общения с Галей забыва-
ешь, что у нее что-то «не так». И не можешь отде-
латься от мысли, почему ее, человека с высоким 
интеллектом и незаурядными способностями, 
определили в специальное учреждение, поста-
вив диагноз «умственная отсталость»?

— Я ведь родилась еще в советское время. 
Тогда с людьми не церемонились. Либо строишь 
светлое будущее, либо ты враг народа. Врачи 
убеждали родителей отказаться. Это была си-
стема. Вперевалку ходишь, с позвоночником не 
пойми что — никто не хотел особо разбираться, 
— буднично замечает Галя. — У меня нет другого 
объяснения. Прилепили диагноз — и вся жизнь 
человека поломана. 

На нашу встречу она пришла с «группой 
поддержки» — подругой Ирой Меньшиковой, с 
которой они подружились еще в ПНИ. Они ближе, 
чем сестры. Ира тоже вырвалась из системы и с 
мужем, также выпускником ПНИ, живет в своей 
квартире. В трудные времена Гале есть на кого 
положиться. Это интернатское братство крепче 
любых кровных уз. 

— Помню себя с четырех лет, — говорит 
Галя, — с того момента, как меня из дома ребенка 
перевели в детский дом для детей-инвалидов. 
Это, конечно, обрывочные воспоминания. Самое 
яркое — момент крещения, когда зимним днем 
нас всех собрали в зале, пригласили священника, 
и он провел обряд. А дальше — как ластиком 
стерли. 

— Про родителей что-нибудь знаете?
— Если честно, никогда не пыталась узнать и 

тем более искать. Я всегда считала: раз так полу-
чилось, что они решили от меня отказаться, пусть 
так и будет. Многие ребята из интерната делали 
попытки найти родителей, и некоторые добива-
лись своей цели какими-то неведомыми путями, 
но я одна из немногих, кто ничего не предпри-
нимал в этом направлении. Когда в роддоме 
пишут отказ, пути матери и ребенка рас-
ходятся навсегда. Фамилию, имя, 
отчество родителей я узнала не 
сразу, а лишь когда впервые 
пришлось ехать за грани-
цу. Там это нужно было 
для анкеты. Ребята, 
которые раньше меня 
оформляли визу, мне 
сказали: «Галя, сиро-
та не прокатит! Тебе 
придется указать 
данные родителей!» 
Документы хранились 
в отделе кадров. Я при-
шла и честно сказала, 
для чего мне это нужно. 
Мне выписали их фамилии 
и инициалы. Может быть, они 
живут в Москве, даже через до-
рогу от меня — это уже неважно.

— Мне всегда казалось, что каж-
дому ребенку нужен дом, мама. Неужели вы 
об этом никогда не думали?

— Думала, конечно, как все нормальные 
дети. Учителей, которые ласково к нам относи-
лись, мы называли мамами. Есть дети, которые 
до какого-то момента росли с мамой, а потом 
что-то их разлучило: смерть, болезнь или об-
стоятельства. Это одна история, а когда ты рас-
тешь один — совсем другая и, поверьте, первый 
случай намного сложнее, потому что у тебя есть 
картина другой жизни, ты можешь сравнивать. 
У меня такой возможности не было.

— Галя, а хотелось, чтобы кто-нибудь 
взял из детдома в семью?

— Были такие моменты в раннем детстве. 
Я очень рано повзрослела. Лет в семь-восемь я 
уже понимала, что никто не придет и не удочерит. 
Придется с этим как-то жить. Буду расти одна и 
идти по жизни тоже одна. Никого из нас не удо-
черили и не усыновили. Это бы запомнилось.

Такой случай она бы не забыла никогда. 
Ведь если из Дома ребенка, хоть редко, но берут 
в семьи детей с особенностями развития, то из 
детского дома-интерната такого усыновления 
практически нет. Подросшие дети с кучей диа-
гнозов никому не нужны. Среди Галиных свер-
стников были не только сироты, но и ребята, 
которых родители в силу разных причин сдали 
в казенный дом. Этих воспитанников время от 
времени навещали на 2–3 часа, но, по сути, в их 
судьбе ничего не менялось…

— Галя, у вас много тяжелых воспоми-
наний той поры? 

— Я была как все. Где-то подраться, постоять 
за себя — без этого в интернате никак. Если не 
появится оскал, тебя затопчут. Были драки между 
классами: кто сильнее? Вспыхивали конфликты 
— всякое случалось. 

— Чего вы больше всего боялись? 
— Попасть в психбольницу, потому что это 

клеймо на всю будущую жизнь. Это ломает, там 
трудно сохранить в себе личность. Дети, кото-
рых отправляли в психбольницу, возвращались 
другими: замкнутыми, заторможенными. Не-
многим удавалось стать прежними. Меня эта 
участь миновала.

— Что поддерживало в трудные 
моменты?

— Церковь очень поддерживала, нас брали 

на службы и праздники, это была передышка 
от интернатской жизни. Я увидела другой мир. 
Есть кто-то, кто тебя слышит, с кем всегда можно 
поделиться — это дает силы и согревает.

— Галя, вас как-то выделяли в 
интернате?

— Да. Мне учеба давалось легко и везло 
с преподавателями. Учительница Людмила 
Владимировна Кобзарь всегда занималась со 
мной дополнительно и историей, и литературой. 
Она приносила книги. Мне доверяли работать 
с младшими детьми, поручали читать перед 
классом вслух. Однажды сразу после смены 
в детском лагере мне пришлось участвовать в 
подготовке ко Дню города. В наш интернат при-
езжало телевидение, и меня назначили ведущей 
праздничного мероприятия. Пришлось выучить 
большой объем текста, чтобы блеснуть!

— А когда проявились способности к 
рисованию?

— Я в детстве решила для себя, что вы-
расту и стану художником. У нас была очень 
добрая учительница Наталья Владиславовна. 
Ее любил весь детский дом. Мы бегали к ней 
рисовать, считали за счастье просто побыть 
рядом — нам всем была нужна отдушина. На-
талья Владиславовна повлияла на мой выбор 
профессии.

— Галя, а какое образование давали в 
ДДИ — интернатах для детей с умственной 
отсталостью?

— Мы учились в коррекционной школе. Нам 
преподавали на элементарном уровне. Умеешь 
читать, писать и считать до ста — достаточно! 
Большинства предметов, которые есть в обыч-
ной школе, там просто не было. Я понимала, что 
нашего интернатского образования — восьми 

классов по облегченной программе — 
недостаточно для того, чтобы по-

ступать в колледж.
— В 18 лет воспитанни-

ков ДДИ автоматически 
переводят в психоневро-
логические интернаты, 
про которые слышишь 
всякие ужасы. Как пра-
вило, это путевка в один 
конец. 

— Когда встал вопрос 
о моем переезде в такой 
же детский дом, но для 
взрослых, я поняла, что 
надо брать инициативу в 
свои руки. Могли обмануть: 
тебе выписывали путевку 
в один интернат, а везли 
в другой. Информация о 

том, куда лучше поехать, а куда вообще нель-
зя попадать, была от старших ребят, которые 
приезжали к нам и рассказывали. Из клочков 
складывалась картина. Интернатское братство 
самое надежное. Это как мафия. Свой мир со 
своими законами, своим жаргоном, своими 
порядками. Никому не надо ничего объяснять: 
два-три слова — все понятно. Я заранее на-
писала заявление в Департамент соцзащиты: 
«Прошу выписать мне путевку в такой-то ин-
тернат». Его передали по назначению, и мне 
пошли навстречу.

Ей повезло, потому что в этом ПНИ Галя 
узнала про «Большую перемену» — благо-
творительный фонд, который помогает вос-
питанникам и выпускникам детских домов, а 
также приемным детям получить достойное 
образование. 

— Две наши девочки там учились, и я на-
просилась с ними, — рассказывает Галя. — Мне 
ведь надо было получить нормальный аттестат 
для художки. На это ушло три года сумасшед-
шей работы — пришлось нагонять школьную 
программу.

Помимо учебы фонд организовывал поезд-
ки по России и за рубежом. Так Галя оказалась 
в группе воспитанников ПНИ, которые вместе 
с сопровождающими отправились в Италию. 
Это был прорыв.

— Я даже числа помню, — Галя улыбается, 
— с 14 по 21 декабря 2008 года. И маршрут: 
Римини—Рим—Тиволи—Флоренция. А подго-
товка к этому путешествию заняла целый год. 
Мы читали книги, изучали путеводители, делали 
доклады. Я выбрала Микеланджело.

У нее началась новая, какая-то параллель-
ная жизнь. На одном полюсе был психоневроло-
гический интернат, а на другом — мир, где обща-
лись, занимались творчеством, изучали языки. 
Но на поездки надо было копить деньги. 

— Я вставала в 7 утра и шла на работу в 
прачечную ПНИ, — вспоминает Галя, — потом 
торопилась на занятия в вечерней школе. В 
прачечной в последнее время мне платили около 
7 тысяч рублей, еще 3 тысячи оставались от 
пенсии (по закону интернат получает 75 про-
центов пенсии проживающих). Каждый месяц 
я понемногу откладывала.

Италия оглушила. Солнце, краски, что ни 
здание, то памятник — детдомовской девочке 
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ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОлЕц»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

6 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Раменки», Мичуринский просп., д. 44,  
у маг. «Пятерочка»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
7 и 8 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800‑летия Москвы, д. 24, у 
маг. «Пятерочка»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2

ПОДПИСКА НА ВСТРЕЧЕ С ЧИТАТЕЛЯМИ
10 ноября с 13.00 до 17.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, в фойе 
библиотеки им. А.Белого

ПОДПИСКА В ЦСО ПОДМОСКОВЬЯ
В ряде городов Московской области с 13 по 17 ноября 
пройдет редакционная подписка на «МК» по сниженным 
ценам в центрах социального обслуживания населения. 
Ждем всех! Льготников просим не забыть взять с собой 
оригинал соответствующего документа.

13 ноября с 11.00 до 14.00
ПОДОЛЬСК, ул. Подольских Курсантов, д. 22
ПУШКИНО, Московский просп., д. 51а
РАМЕНСКОЕ, ул. Дестантная, д. 11
14 ноября с 11.00 до 14.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, просп. Красной Армии, д. 94/2, УСЗН
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6б
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5, вход с торца
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1
15 ноября с 11.00 до 14.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, просп. Ленина, д. 45а
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34
ЧЕХОВ, ул. Ильича, д. 24
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1
СТУПИНО, ул. Тургенева, д. 18/19
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 30
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ВНИМАНИЕ! Всех читателей, оформив-
ших подписку в киоске у метро «Марксист-
ская» в период с 10 по 14 сентября этого 
года, просим срочно обратиться в киоск или 
позвонить в отдел подписки «МК» по тел:  
8-495-665-40-86 (в будни, с 9.00 до 18.00).  

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; 
ИНН 7733795079; КПП 770401001; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 111; адрес электронной почты: 
torgi@agoratorgi.ru; телефон 8(495)9787882) сообщает, 
что повторные торги по продаже имущества ООО «ЛК» 
(адрес: Московская область, г. Кашира, ул. Стрелецкая, 
д. 68; ИНН 5019021275; ОГРН 1095019000251; признанного 
несостоятельным (банкротом) Решением Арбитражного 
суда Московской области от 31.05.2017г. (дата оглашения 
резолютивной части) по делу А41-73560/16, конкурсным 
управляющим утвержден Скрынник Алексей Геннадьевич 
(ИНН 623401277364, СНИЛС 133-570-040 26, член НП СРО 
АУ «РАЗВИТИЕ» (ИНН 7703392442, ОГРН 1077799003435, 
фактический адрес: 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.6, комната 208А), проводимые на условиях, опу-
бликованных в газете КоммерсантЪ №173 от 22.09.2018 г. 
(сообщение №34030192657), признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Вера в Бога дает силы и согревает.

Педагоги всегда выделяли Галю  
за жадность к знаниям.

Галя делает 
вдохновенные 

вещи  
на заказ: 

серьги, 
браслеты, 
шкатулки, 
заколки…

СОЦСЕТИ

В Италии 
ей хорошо 

рисуется. Здесь 
все поражает 

воображение.



Зураба Орджони-
кидзе можно назвать 
олицетворением со-
ветской и российской 
спортивной медици-
ны. За плечами спе-
циалиста — много-
летний опыт работы 
на крупнейших миро-
вых турнирах. Именно 
под его присмотром 
футболисты завоевали 
золотые награды Сеула-
88. А в 2014 году заслу-
женный врач Российской 
Федерации возглавлял гор-
ный Олимпийский медицинский 
центр в Сочи.

Ваше благородие, господин футбол!
Кому ты поле брани, а кому-то — 
   шведский стол.
Пульс уже под двести, и кровь кипит в ногах,
А кто-то ставит бабки на нас, как на бегах.
Ваше благородие, господин вратарь!
На последних рубежах ты и бог, и царь.
На щеках грязища, глаз уже заплыл,
А кто-то, в ложе крякнув, рюмку пропустил.
Ваше благородие, господа в защите!
Вы за грубость их строго не взыщите.
К тридцати годам мениски все уж стер,
Шикует на Канарах его антрепренер.
Ваше благородие, господа хавбеки!
На редуты вражьи делайте набеги.
Надо возвращаться, да нету больше сил.
А кто-то за Онопко «лимончик» запросил…
Ваше благородие, госпожа Фортуна!
Мы с тобой родня вдвоем с самого Сеула.
Помоги немного да прикоснись крылом —
И тогда победный гол мы еще забьем…

— Сами написали?
— Конечно. Перед чемпионатом Европы 1992 

года. Кстати, на прошлой неделе я нашел свой 
старый блокнот с моими первыми стихами. И мне 
сразу стало смешно.

— Почему же?
— Я их с тех пор и не видел. Стихами это труд-

но назвать. Скорее — порывом души. 
— Где вы черпаете вдохновение для своих 

произведений?
— Многое из написанного посвящаю жене. 

Ирина часто поет вместе со мной. У нее музы-
кальное образование. Причем я узнал об этом 
только через четыре года после знакомства. Когда 
она рассказала, я пошел к заведующему травм-
пунктом, в котором работал, и одолжил денег на 
пианино — ее любимый инструмент. Она об этом 
ничего не знала. В итоге я купил Rosler. У нас дома 
был маленький лифт — пришлось тягать его на 
восьмой этаж! Слава богу, не поцарапали… 

Когда она пришла домой, сразу побежала 
на кухню: нужно было готовить еду для сына. Че-
рез час его уже пора было забирать из яслей. В 
суматохе даже не заметила громадное пианино! 
Пришлось ей показывать (посмеялся Зураб Гивие-
вич). Когда она увидела, то сразу кинулась искать 
семейные сбережения. У нас было рублей 300, а 
еще 400 я одолжил. За музыкальный инструмент я 
заплатил 700. Огромные деньги по тем временам! 
Ирина просто села играть. Я сам сходил, забрал 
малыша. Накормил его. Казалось, она не заметила, 
что я куда-то ушел. В тот день она растворилась 
в музыке. 

«300 лет династии врачей»
— Сейчас ей некогда играть. Врачует. У нее ин-

тересная профессия. Она гинеколог-эндокринолог. 
Занимается бесплодием. Многие в наши дни при-
бегают к ЭКО (искусственное оплодотворение. — 
Ред.), а Ирина помогает с помощью психологии и 
эндокринологии. Кстати, благодаря ее помощи у 
Владимира Высоцкого появилась внучка.

Старший сын Гиви — известный человек. 
В совершенстве знает английский и немецкий. 
Стоматолог и кандидат наук. Как и Миша, наш 

младший. Работает челюстно-лицевым 
хирургом. Моя сестра — тоже врач, как и 
ее муж. Уже 300 лет наш род занимается 
врачеванием.

Несколько лет назад Гиви читал 
лекцию в Военно-медицинской акаде-
мии в Санкт-Петербурге. После доклада 
к нему подошел седой мужчина, который 
рассказал, что в молодости ему с этой же 
кафедры преподавал Гиви Орджоникидзе 
(отец Зураба Гивиевича. — Ред.). Вот такая 
связь времен… 

Продолжая экскурсию по кабинету, мы оста-
новились у фехтовальной маски.

— Это подарок Карины Азнавурян. Именно в 
ней она стала двукратной олимпийской чемпион-
кой! На мой вопрос: «Тебе не жалко?» — ответила: 
«Для вас ничего не жалко».

А эту гитару мне подарил профессор Влади-
мир Иванович Карандашов. Ей 102 года! На ней 
играла еще его прабабушка. 

— Это самый старый предмет из всех?
— Раньше у меня был чайник, которому 150 

лет. Сейчас же самое древнее — это здание. Оно 
было построено в 1829 году.

— В вашем кабинете умещаются все 
трофеи?

— Много памятных вещей и фотографий я 
храню на даче. Вот, кстати, мяч, подаренный мне 
Дмитрием Хариным…

— С игроками команды 88-го еще 
общаетесь?

— Со всеми на связи! С ребятами из других 
стран в том числе. Только давно с Лешей Михайли-
ченко не виделись, а так с каждым общаемся. 

«Золото» Сеула
— Анатолий Федорович (Бышовец) всегда 

сплачивал команду. Он считал: если ребята вместе 
в быту, то и на поле будут биться друг за друга. 
Мы сыграли 72 игры, среди которых всего шесть 
ничьих. Для меня он всегда бронировал самый 
большой номер в гостинице. Футболисты ко мне 
часто заходили. Мы играли на гитаре и сочиня-
ли песни. Бышовец понимал, что игроки будут 
сближаться. Так и налаживалась игра вместе с 
отношениями в коллективе.

За два дня до отлета на Олимпиаду умер 
мой дядя в Тбилиси. Прилететь на похороны я 
не успевал. Решил отправить телеграмму уже из 
Кореи. Переводчик тогда сказал мне: «Зурик, это 
очень дорого. Пиши покороче». В итоге отправил 
такой текст: «Дорогой дядя, извини, что не успел 
проститься с тобой». В Тбилиси послание попало, 
естественно, через Москву. А с нами на турнир 
поехал капитан специальной службы, который 
сопровождал команду. Причем он проходил как 
терапевт и жил с массажистом Владиславом 
Вилориевичем Баньковым. Я же был в отдельном 
номере. Как-то ночью он спросил Вилорыча: 
«Зураб в номере? Иди проверь». Они думали, что 
я сбегу. Как я узнал позже, за мной перестали 
наблюдать только к концу соревнования. 

27 часов в воздухе
— Вместе с командой мы как-то летели в 

Новую Зеландию. У нас была пересадка в Дели, 
но успеть не удалось из-за задержки рейса. При-
шлось отправиться в Бомбей (ныне Мумбаи. — 
Ред.), а оттуда до Сингапура, где и заночевали. 
Прямо в аэропорту! На шитых овечьих шкурах. 
Визы-то у нас не было. Это произошло в 87-м году. 
Только на второй день мы отправились в Сидней, 
а оттуда уже добрались до Веллингтона.

—  С к о л ь к о  в р е м е н и  з а н я л о 
путешествие?

— В воздухе мы провели более 27 часов! По-
сле заселения в отель вся команда отправилась 
на обед. Потом хозяева завели нас в зал длиной 
метров 160 со словами: «А как же десерт?» Мне 
тогда запомнился павловский торт. Как я потом 
узнал, рецепт завезли после революции. Он был 
высотой сантиметров 25. Все начали его есть. 
Я сказал: «Ребята, зачем сладкое перед игрой? 
Завтра матч!» А Алексей Чередник мне ответил: 
«Гивиевич, сгорит, как в топке!» На следующий 
день мы одержали уверенную победу. 

А ночью там затонул наш про-
гулочный корабль «Михаил Лер-
монтов». Судно налетело на риф, 
но всех удалось спасти. Капитана 
тогда арестовали. Через три не-
дели мы улетали обратно, а он 
оказался в том же самолете в 
наручниках. Не знаю, за что его 
должны были наказать! Корабль 
долго тонул, лишь один человек 
потерялся. Мы всех спасенных, 
кстати, видели. Они оставили 
много консервов. Но зачем они 
нам? Сборную тогда принимали 
как королей.

Победа  
по заказу

— Однажды с нами на игру 
первый раз поехал Александр 
Тукманов, который потом стал 
вице-президентом Российско-

го футбольного союза. Команда тогда плохо 
играла. Даже ничьих не было. А перед матчем 
мы ему сказали, что обязательно победим. Так 
за пять минут до конца игры с египтянами мы 
проигрываем 0:1. Он поворачивается к Банькову 
и говорит: «Ну, Вилорыч, обещали же выиграть». 
Тот отвечает: «Все будет». Хотя матч был това-
рищеский. Все уже думали, как поедут поку-
пать «варенки»… И вдруг за 3 минуты до конца 
в штрафной арабской сборной заметался мяч, 
который попал в ногу Вальдасу Иванаускасу. А 
он уже бежал в сторону своих ворот. Счет срав-
нялся. Мы тогда вздохнули — хоть не проиграли. 
За 30 секунд до свистка вратарь соперника вы-
бивает мяч. И попадает прямо в затылок тому же 
Иванаускасу! Парашют — и 2:1 в нашу пользу. 
Победа! Свое слово мы сдержали.

Вместе с командой мы однажды прилетели 
в Гватемалу для подготовки к чемпионату Европы 
1992 года. Местные болельщики приходили на 
стадионы с пакетами апельсинов. Они просто над-
кусывали и выпивали их, а корки обычно кидали 

друг в друга. И вот идем мы с массажистом на 
стадион. А нам навстречу шагает полицейский. 
Фанаты начали кидать в него апельсины. Один 
из них попал мне на новые белые кроссовки! Я 
ответил тем же. Тогда начался настоящий град. 
Мы быстрей кинулись на скамейку запасных. Под 
козырек, который был похож на блиндаж. В нас 
летели даже куски мяса! Места для игроков и пер-
сонала у бровки были сильно «утоплены». Поле 
было плохо видно. Пришлось руками разгребать 
эти завалы еды, чтобы увидеть саму игру.

Крепкие ноги  
Андрея Тихонова

Среди множества фотографий и портретов 
на стенах кабинета Зураба Гивиевича висит и 
изображение Александра Ивановича Тихонова 
— советского биатлониста и четырехкратного 
олимпийского чемпиона.

— Однажды он приехал на соревнования в 
Грузию. Ему тогда было 27 лет. При встрече — 
чача, шашлык, водка, рыба… А на следующее 
утро в шесть утра — подъем, а в восемь уже 
начинались соревнования (чемпионат СССР по 
биатлону. — Ред.). Лыжи надел тогда еле-еле: 
Александр Иванович накануне перебрал, с утра 
его мутило. На следующий день он вернулся в 
номер после стартов — уже с золотой медалью. 
Вот такое было здоровье у человека! — сра-
зу вспомнил историю со своим другом Зураб 
Гивиевич.

— Уровень физической подготовки спор-
тсменов за 30 лет сильно изменился?

— Тогда питание было совсем другое. А эко-
логия изменилась не в лучшую сторону. Воздух 
стал гораздо грязнее, а продукты — не всегда 
самые свежие. Человеческий спорт уже подо-
шел к своему пределу. Раньше команды были 
выносливее.

— Например?
— Спартаковца Андрея Тихонова могли бить 

по ногам всю игру. А он вставал и бежал. И по-
казывал прекрасный футбол все 90 минут. Даже 
потом не приходил на лечение.

— Приходилось ли вам говорить спор-
тсменам, что им нужно заканчивать карьеру 
после тяжелой травмы?

— Был один случай. Игроку удалили почку. 
Но он написал заявление об отказе от медицин-
ской помощи. В итоге провел долгую карьеру. 
Ему помог специальный пояс, который делается 
индивидуально. Как маска при переломе носа. 

Когда игрок получает травму, важно, что-
бы он мог наблюдать за всеми тренировками и 
матчами. Пусть даже с костылями на скамейке 
запасных. Это нужно, чтобы не потерять связи 
и взаимодействия с партнерами. Игровые и 
командные. 

— А как же случай с Марией Комисса-
ровой (лыжница получила травму спины во 
время ОИ-2014. — Ред.)?

— Ее прооперировали шикарно. Но кто-то 
посоветовал ее семье отправиться в Германию. 
Перелет и лечение стоили огромных денег. Ду-
маю, определенные люди смогли на этом на-
вариться. Что дали зарубежные процедуры и 
операции кроме потери времени и денег? Лишь 
усугубили ситуацию. Все могло сложиться иначе, 
но сейчас уже сложно говорить.

— Олимпиада и чемпионат мира помогли 
улучшить ситуацию со спортивной медици-
ной в стране?

— Нет, конечно. Сегодня мы своими день-
гами кормим Австрию, Швейцарию и ту же 
Германию. Спортсмены едут лечиться туда, к 
сожалению. Нужно понимать, что травмы не 
выносятся наружу. Чтобы соперники не знали, 
кто будет в старте, а кто нет. У нас есть свои 
шикарные хирурги.

В завершение нашей беседы Зураб Гивие-
вич протянул свою визитку. На лицевой стороне 
написаны лишь две буквы О и З, символично 
совпадающие с номером вызова скорой меди-
цинской помощи…

Сергей ПОГРЕБНЯК.

СПОРТ
ПЕРСОНА

НОВОСТЬ ДНЯ ГЕРОЙ ДНЯ

ТУРНИР
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  Завершившийся в китайском Да-
цине рейтинговый турнир доволь-
но неожиданно выиграл Марк Ал-
лен. Неожиданно, но абсолютно 
заслуженно.

Даже несмотря на то, что сразу несколь-
ко игроков из топ-8 не заявились на турнир, 
Аллена было сложно причислить к группе 
основных фаворитов в Дацине. Помимо него 
присутствовали в турнирной сетке и более 
именитые снукеристы, многие из которых, как 
показал турнир, находятся в превосходной 
форме. На разных стадиях находились свои 
герои, заставлявшие поверить, что здесь и 
сейчас именно они готовы возглавить спи-
сок претендентов на трофей, но лишь Аллен 
прошел все круги Дацина на неизменно вы-
сочайшем уровне, играя не просто красиво и 
результативно, но и вдохновенно.

Как хорош был на протяжении всего тур-
нира работяга Стивенс. Мэттью буквально 
выгрызал свои победы сначала у Брауна в 
1/32 финала (6:4), затем у нестабильного, но 
стоящего выше него в рейтинге Марка Кинга 
в 1/16 (6:5). В 1/8 финала Стивенс заставил 
зачехлить кий главную надежду китайской 
публики Цзюньху Дина (6:5), да и в четверть-
финале для победы над О'Доннеллом по-
требовался решающий фрейм (6:5). А ближе к 
решающим стадиям в игре Мэттью появилась 
и серийность. Но остановить явно поймавшего 
кураж Аллена в Китае не смог бы никто.

Достоин слов восхищения и Джек Лисов-
ски, проделавший в Дацине отличную работу, 
выбив поочередно из турнира таких непро-
стых соперников как Марко Фу (6:3) и Мартин 
Гулд (6:5). В четвертьфинале Джек просто 
размазал Джадда Трампа (6:2). Быть может, 
именно победа над именитым соперником 
забрала слишком много психологических сил 
у Лисовски, ведь после нее Джек в упорной 
борьбе, в которой ему не хватало то точности, 
то концентрации, уступил Робертсону.

Сам австралиец, похоже, в какой-то сте-
пени тоже стал заложником победы над фаво-
ритом. В четвертьфинале Нил красиво обыграл 
очень прилично выглядевшего Марка Селби 
(6:4). После этого по накатанной Робертсон 
прошел и Лисовски, а вот на финал с Алленом 
ни сил, ни запала уже не осталось. Нил выдал 
несколько впечатляющих серий, но по сути 
сумел показать зубы в финале, лишь находясь 
в безнадежной ситуации, проигрывая 1:7. Марк 
подавил все попытки австралийца навязать 
борьбу, и стоит признать, для этого не при-
шлось прикладывать много усилий. Аллен 
украл у Робертсона лишь 1 партию, в которой 
соперник ошибся на фреймболе. Почти во 
всех остальных североирландец выигрывал 
после хороших серий, как говорится, за явным 
преимуществом.

Владимир СИНИЦЫН, 
комментатор и рефери по 
снукеру: «Турнир получился 
очень богатым на трехзнач-
ные серии, коих игроки про-
вели в Дацине свыше 100. 
Да и финал был богат на 
брейки свыше сотни. Пусть 
это не абсолютный рекорд 
для крупных турниров, ведь 

в свое время на чемпионатах Британии пару 
раз фиксировали показатели за 120 сенчури, 
но не стоит забывать, что в финальной стадии 
International Championship принимают участие 
64 игрока, а на UK — 128».

Александр ПОКАЧУЕВ.

АЛЛЕН ПОЙМАЛ

Снукерист из Северной 
Ирландии стал 
победителем International 
Championship

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений
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International Championship
Финал: Марк Аллен (Северная Ирландия) 
— Нил Робертсон (Австралия) — 10:5
Полуфиналы: Робертсон — Лисовски — 
9:7, Аллен — Стивенс — 9:6
Четвертьфиналы: Аллен — Картер — 
6:0, Робертсон — Селби — 6:4, Стивенс 
— О'Доннелл — 6:5, Лисовски — Трамп 
— 6:2

КУРАЖ

  Национальная футбольная команда 15 
ноября проведет контрольный матч со 
сборной Германии в Лейпциге. 20 ноября 
состоится заключительная игра группо-
вого этапа Лиги наций с национальной 
командой Швеции в Сольне.
Полностью состав сборной России выглядит 

следующим образом:
Вратари: Маринато Гилерме («Локомотив», 

Москва), Андрей Лунев («Зенит», Санкт-Петербург), 
Антон Шунин («Динамо», Москва).

Защитники: Георгий Джикия («Спартак», 
Москва), Федор Кудряшов, Егор Сорокин (оба — 
«Рубин», Казань), Роман Нойштедтер («Фенербах-
че», Турция), Константин Рауш («Динамо», Москва), 
Андрей Семенов («Ахмат», Грозный), Кирилл Набаб-
кин, Марио Фернандес (оба — ЦСКА, Москва).

Полузащитники: Ильзат Ахметов (ЦСКА, 
Москва), Юрий Газинский («Краснодар»), Алек-
сандр Головин («Монако», Франция), Роман Зобнин 
(«Спартак», Москва), Александр Ерохин, Далер 
Кузяев (оба — «Зенит», Санкт-Петербург), Алексей 
Ионов (ФК «Ростов»), Руслан Камболов («Рубин», 
Казань), Алексей Миранчук, Антон Миранчук (оба 
— «Локомотив», Москва), Денис Черышев («Ва-
ленсия», Испания).

Нападающие: Артем Дзюба, Антон За-
болотный (оба — «Зенит», Санкт-Петербург), 
Дмитрий Полоз («Рубин», Казань), Федор Чалов 
(ЦСКА, Москва).

В ближайших матчах смогут дебютировать 
сразу двое молодых «армейцев». «Ильзат Ахме-
тов и Федор Чалов прекрасно себя проявили в 
последних матчах чемпионата России и Лиги 
чемпионов. А молодежная сборная завершила 
свой соревновательный цикл в этом году. В ноя-
бре у них не будет матчей», — рассказал тренер 
сборной.

Впервые за несколько лет в состав команды 
был вызван защитник ЦСКА Кирилл Набабкин. 
«Он опытный футболист. У нас впереди два важ-
ных матча, — объяснил свой выбор Станислав 
Черчесов. — Мы его рассматриваем правым за-
щитником. В отличие от Марио Фернандеса он 
является более оборонительным игроком. Тре-
нерский штаб также рассматривал варианты с 
вызовом Сергея Петрова и Владислава Игнатьева 
на эту позицию. Но оба футболиста действуют в 
атакующей манере».

Наставник сборной также сообщил, что пер-
вым номером команды сейчас является голкипер 
«Зенита». «Андрей Лунев является нашим основ-
ным вратарем. Мы не шарахаемся при выборе кан-
дидата на эту позицию», — сообщил Черчесов.

Возможно, не всем футболистам удастся 
собраться на тренировочном сборе команды в 
подмосковном Новогорске, который начнется 
12 ноября. «Час назад я разговаривал с Денисом 
Черышевым. Он все еще испытывает дискомфорт. 
У него будет дополнительное обследование. Из-за 
этого мы вызвали 23 полевых футболиста. До их 
приезда в расположение сборной еще неделя. 
Если к первой игре он не будет готов, то не приедет. 
Мы не собираемся никем рисковать», — объяснил 
ситуацию с полузащитником испанской «Вален-
сии» тренер национальной команды.

Станислав Черчесов также заявил, что не 
получил никаких предложений от московского 
«Спартака», который уволил итальянского специ-
алиста Массимо Карреру 22 октября. «Со мной не 
связывался никто из руководителей московского 
клуба. Мои работодатели также мне ничего не 
сообщали», — развеял слухи наставник сборной 
России.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

«Первый номер — 

Тренерский штаб сборной 
России по футболу назвал 

имена вызванных на 
ближайшие матчи игроков

Станислав ЧЕРЧЕСОВ:

Лунев»

ХАЧАНОВ ВЫИГРАЛ «МАСТЕРС»

  В воскресенье Карен Хачанов впервые 
в своей карьере выиграл турнир серии 
«Мастерс», одержав в финале побе-
ду над второй ракеткой мира Новаком 
Джоковичем со счетом 7:5, 6:4.
До этого сербский спортсмен не проигры-

вал на протяжении 22 матчей. В столице Фран-
ции Хачанов встретился с Джоковичем во второй 
раз в карьере. Ранее россиянин уступил Новаку 
в четвертом круге «Уимблдона»-2018.

Хачанов стал четвертым россиянином, 
выигравшим турнир серии «Мастерс». В 1990 

и 1991 годах побеждал Андрей Чесноков, а 
в период 2006–2009 гг. Николай Давыденко 
трижды завоевывал трофей. Больше всех ти-
тулов на счету Марата Сафина, который пять 
раз подряд становился победителем турнира 
(2000–2004 гг.).

Успешное выступление в Париже позволи-
ло россиянину подняться на 11-ю строчку рей-
тинга ATP. Джокович, несмотря на поражение 
в финале, смог подняться на первую позицию, 
сместив испанца Рафаэля Надаля.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Российский теннисист в Париже обыграл 
вторую ракетку мира

« Бышовец бронировал 
МНЕ самыИ большоИ 
номер в отелях»

Кабинет 
Зураба 

Гивиевича 
напоминает музей. Все 

стены увешаны спортивным 
инвентарем, бесконечными 

грамотами и благодарностями. 
А центральным экспонатом 

является гитара, подаренная 
Александром Розенбаумом, 

которую прославленный 
медик сразу же взял в 

руки.

Александр Уваров, Зураб 
Орджоникидзе и Дмитрий Кузнецов.

Марк Аллен.
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Легендарный врач 
футбольной сборной 
СССР, завоевавшей 
«золото» Олимпиады-
88, рассказал историю 
успеха команды 



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Васильев (1946), актер театра и кино 
(«Экипаж»), народный артист России 
Юрий Смирнов (1938), актер театра и кино 
(«Вечный зов», «Бумбараш»), народный артист 
России
Эмма Стоун (1988), киноактриса, лауреат пре-
мии «Оскар»
Алла Сурикова (1940), кинорежиссер, народ-
ная артистка России
Гленн Фрэй (1948–2016), гитарист, вокалист 
Eagles 
Яна Чурикова  (1978), телеведущая, 
журналист
Игорь Юргенс (1952), экономист, президент 
Института современного развития

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью -2…0°С, днем 
5…7°С. Переменная облачность, без осадков, 
местами туман; ветер ночью юго-западный, 2–7 
м/с, днем западной четверти, 2–7 м/с.

Восход Солнца — 7.35, заход Солнца — 16.50, 
долгота дня — 9.15.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, в ночные часы — слабая геомаг-
нитная буря, на протяжении дня — небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДатскИй угОлОк

Международный день памяти животных, 
погибших от рук человека. 
Международный день предотвращения 
эксплуатации окружающей среды во время 
войны и вооруженных конфликтов.
1893 г. — умер Петр Чайковский.
1923 г. — основано издательство «Физкуль-
тура и спорт».
1943 г. — войска 1-го Украинского фронта под 
командованием генерала армии Н.Ф.Ватутина в 
ходе Киевской наступательной операции осво-
бодили от гитлеровских войск Киев.
1978 г. — арест одного из первых хакеров — 
Стенли Рифкина, взломавшего систему защиты 
Pacific National Bank.

В загсе Валера даже не подозревал, что 
надевает на безымянный палец будущую 
коронку на 7-й нижний.

Хочется изъясняться на языке цветов. На-
пример, взять горшок с геранью и запустить 
кому-нибудь в голову.

— Давай я в тебе буду замечать только 
хорошее?

— Хорошо, милый.
— Ой, ты где? Куда исчезла?

На вопрос анкеты: «Что вы собираетесь делать 
после школы?» выпускники школ в подавляю-
щем количестве случаев дали ответ: «Если 
повезет, то ничего…»

Парень с маленьким словарным запасом сделал 
своей девушке предложение словом: «Ну?»
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уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

кРОссВОРД куРЬЕР кулЬтуРЫ

4 августа 1991 года президент СССР Горба-
чев с семьей улетел отдыхать в Крым. Его прово-
жало все руководство страны. Вице-президенту 
Геннадию Янаеву Михаил Сергеевич строго 
сказал:

— Ты остаешься на хозяйстве.
Раиса Горбачева записала в дневнике: 

«Внуково-II. В павильоне аэропорта все, кто обыч-
но провожал… Ирина и я обратили внимание: у 
Янаева на руках экзема».

С ТРЯСУЩИМИСЯ РУКАМИ
Геннадий Янаев в шестидесятые годы сде-

лал карьеру в Горьковском обкоме комсомола, с 
должности первого секретаря был переведен в 
Москву председателем Комитета молодежных 
организаций. Двенадцать лет он руководил КМО 
— роскошная выездная работа.

Веселый и компанейский, Янаев понравился 
Горбачеву и мгновенно взлетел. Выбирая вице, 
Горбачев полагал, что кандидатура сравнительно 
молодого профессионального комсомольского 
функционера ни у кого не встретит возраже-
ний, да и ему самому Янаев не доставит хлопот. 
Михаилу Сергеевичу советовали других людей 
— Евгения Примакова или Нурсултана Назарбае-
ва. Но Горбачев не хотел видеть на посту вице-
президента самостоятельную и равноценную 
фигуру, с которой пришлось бы считаться.

Михаил Сергеевич выбрал Янаева и со-
вершил большую ошибку. 19 августа 1991 года 
страна проснулась и узнала, что президент СССР 
Горбачев отставлен от должности, его обязан-
ности исполняет вице-президент Янаев, а всем 
управляет Государственный комитет по чрезвы-
чайному положению.

На печально знаменитой пресс-конференции 
членов ГКЧП у главного оратора вице-президента 
Янаева тряслись руки.

 — Не от хронической пьянки, — оправды-
вался впоследствии Янаев. — Я объявляю о бо-
лезни президента, а медицинского заключения 
у меня нет. Я рассчитывал, что к этому времени 
эпикриз о состоянии здоровья Горбачева у меня 
будет на руках. Я же вышел не в цирке шапито 
выступать, а перед всем миром. Если я говорю, 
что президент болен, то я должен подкрепить 
свои слова документом. А когда это сделать 
нельзя, то не только руки затрясутся, но и другие 
члены задрожат...

А вот Назарбаев или Примаков не предали 
бы своего президента. Августовского путча бы 
не было, и, может быть, сохранился бы Советский 
Союз. Такой же ошибкой было для Горбачева 
назначить министром внутренних дел Бориса 
Пуго. 

ПОЧЕМУ ОНИ  
ВЫБРАЛИ ГКЧП?
Его отец принадлежал к числу латышских 

большевиков, которые были против самостоя-
тельности Латвии и хотели видеть ее в составе 
Советской России. Борис Пуго провел детство 
в России и по-латышски говорил неважно. Его 
избрали вторым, а затем и первым секретарем 
Пролетарского райкома комсомола города Риги. 
Растущего секретаря приметили наверху и пере-
вели в Москву в ЦК ВЛКСМ. На протяжении всей 
своей карьеры он не один раз переезжал из Риги 
в Москву и обратно. Четыре года был секретарем 
ЦК ВЛКСМ по связям с союзами молодежи со-
циалистических стран.

В апреле 1974 года Пуго окончательно 
распрощался с комсомолом. Сбылась мечта 
комсомольского секретаря. С улицы Богдана 
Хмельницкого (теперь Маросейка), где нахо-
дился ЦК комсомола, его перевели на Старую 
площадь в ЦК КПСС. И почти сразу отправили в 
Ригу. Латышам, твердо стоявшим на промосков-
ских позициях, особо доверяли, памятуя еще о 
стойкости и преданности красных латышских 
стрелков. За представителем Латвии закрепили 
кресло в политбюро, на что могли рассчитывать 
далеко не все национальные республики. 

Пуго назначили председателем КГБ Латвии, 
затем сделали хозяином республики. Михаил 
Сергеевич вновь забрал его в Москву — пред-
седателем Комитета партийного контроля при ЦК 
КПСС. Потом сделал министром внутренних дел. 
Пуго имел право позвонить президенту в любое 
время на дачу, что другим Горбачев категориче-
ски запрещал — не любил, когда беспокоили в 
нерабочее время.

Почему же Пуго присоединился к 
заговорщикам? 

Начались политические реформы, и пар-
тийный аппарат и госбезопасность утратили 
контроль над обществом. Система казалась не-
поколебимой, несокрушимой. Но стоило изъять 
один элемент — насилие! — как все стало ру-
шиться. Высшие чиновники ощущали, что власть 
утекает из рук, а вместе с властью над людьми 
исчезало и чувство превосходства, избранности. 
Путчисты были готовы сохранить свое положение 
любыми средствами. Но у них ничего не вышло. 
Янаев первым огорченно признал, что их никто 
не поддерживает. 

Председатель КГБ Крючков возразил:
— Не все так плохо.
Геннадий Иванович удивился:
— Мне докладывают так, как есть.
Крючков улыбнулся:
— Вот и неправильно делают. Надо докла-

дывать то, что надо, а не то, что есть...
Но умелец он был только по части докладов 

начальству.
Пу го до после д него требова л 

неукоснительного исполнения решений ГКЧП, 
хотя было очевидно, что путч провалился и Ми-
нистерство внутренних дел России поддержало 
Ельцина! Собственные заместители заявили 
Пуго, что не будут выполнять его приказы. Пуго 
улыбнулся, пожал плечами и сказал:

— Какой я дурак, что поверил Крючкову и 
послушал его.

Штаб заговорщиков состоял из бездарных 
людей. Если бы в ГКЧП вошли более решительные 
люди, они бы ни перед чем не остановились. 
Может быть, страну к прежнему бы и не вернули, 
но крови пролили бы немало...

Сторону ГКЧП занял партийный руково-
дитель Москвы Юрий Прокофьев, скучный и 
мелкий чиновник, который как начал трудовую 
деятельность старшим пионервожатым, так и 
поднимался по комсомольской лестнице. Во 
главе Москвы следовало поставить более зна-
чительную личность, но на бюро горкома столич-
ные партсекретари единодушно высказались за 
Юрия Прокофьева — в пику Горбачеву.

На последнем совещании участников ГКЧП 
Прокофьев истерически кричал:

— Дайте мне пистолет, я застрелюсь!
Но стреляться не стал, а убежал из Москвы 

после провала путча. Его искали, чтобы допро-
сить. Он в конце концов сдался властям, с него 
сняли показания и отпустили. Юрий Прокофьев 
занялся бизнесом.

Компартию РСФСР возглавлял Иван Полоз-
ков. Он начал трудовую деятельность секретарем 
райкома комсомола. Из комсомола — в райком 
партии, и шел по этой стезе всю жизнь... Его 
избрание само по себе стало ударом по КПСС. 
Начисто лишенный личного обаяния, он произ-
водил тяжелое впечатление на интеллигенцию. 
Можно сказать, что появление Полозкова во 
главе Компартии России привело к массовому 
бегству из партии. 

НО КОМСОМОЛЬЦЫ 
ОСТАЮТСЯ
Когда начался путч, секретарей ЦК комсо-

мола вызвали в ЦК партии, от них потребовали 
поддержать ГКЧП. Комсомольцы отказались. Се-
кретарь ЦК ВЛКСМ Александр Зинченко, сын во-
енного контрразведчика, написал 20 августа текст 
заявления ЦК ВЛКСМ о решительном осуждении 
путча как попытки государственного переворо-
та. Первый секретарь Владимир Зюкин заявил, 
что выходит из ЦК КПСС в знак протеста против 
«преступной позиции руководства партии». В тот 
момент мало кто сознавал, что августовский путч 
поставил точку в истории комсомола. 

22 августа Горбачев вызвал к себе генерал-
полковника Трушина и поручил ему сменить Пуго 
на посту министра.

Трушин вспоминал:
— Мы знали друг друга по работе в комсомо-

ле. Нормальные товарищеские отношения. А вот с 
приходом Пуго в МВД отношения не сложились. Я 
к этому времени тоже уже был подстреленным, с 
перебитым крылом. Это как-то сказалось. Каждое 
критическое упоминание в печати своей фамилии 
он воспринимал очень болезненно. 

Василий Трушин не был кадровым милицио-
нером. Он трудился на московском агрегатном 
заводе «Наука», где его избрали секретарем 
комитета комсомола. Секретарь Тимирязевско-
го райкома комсомола, первый секретарь МГК 
ВЛКСМ. Перевели на партийную работу, и его 
ждала большая политическая карьера. Но нака-
нуне московской Олимпиады 1980 года Трушина 
назначили начальником главного управления вну-
тренних дел столицы. На новом поприще вырос 
до первого заместителя союзного министра.

В 1989 году его утвердили республиканским 
министром. Но после первых демократичных вы-
боров российских депутатов и избрания нового 
состава Верховного Совета РСФСР в июне 1990 
года прежнее правительство ушло в отставку. 
Ельцин сформировал новое. С Трушиным рас-
стались. Он был чужой. И после путча он оста-
вался министром ровно один день. 23 августа 
союзное ведомство принял министр внутренних 
дел России Виктор Баранников.

В феврале 2005 года мы встретились с 
Василием Петровичем на похоронах бывшего 
хозяина Москвы Николая Егорычева, который 
когда-то и выдвинул Трушина. На поминках сиде-
ли рядом. Я сказал Трушину, что человеку с такой 
богатой биографией пора писать воспоминания. 
Он ответил, что еще не пришло время... Он был 
уже тяжело болен. Меньше чем через год его 
не стало.

Последний министр внутренних дел СССР и 
первый министр безопасности России генерал 
Виктор Баранников начинал инструктором Ела-
бужского райкома ВЛКСМ. Виктор Павлович умел 
все, чему учит комсомольская школа: выпить и 
закусить, побалагурить, позабавить начальство 
анекдотом. 

Вячеслав Костиков, пресс-секретарь пре-
зидента Ельцина, попросил Баранникова выдать 
ему пистолет — другие помощники президента 
имели оружие с августа 1991 года.

— Зачем тебе пистолет, дорогой? — спросил 
министр безопасности. — Скажи, кто мешает...

И весело рассмеялся.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Сначала появилась «комсомольская 

экономика», а потом и комсомольцы-
олигархи.

Начало в номерах «МК» от 19 марта, да-
лее по понедельникам, а также 13 июня, 30 
октября

аВгуст стаВИт тОЧку
почему высшие чиновники государства, опытные 
аппаратчики-комсомольцы, рискнули устроить 
путч в 1991 году?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Число, изображаемое 
единицей с дюжиной нулей. 4. Дуб с богатыр-
ской статью. 10. Аверс или реверс у медали. 
11. Буквенный «код» товара. 13. Ложе, где хуже, 
чем на Канарах. 14. Деревянные башмачки 
французской простолюдинки. 15. Управляемый 
аэростат с  сигарообразным корпусом. 16. На-
рушение супружеской верности. 18. Дерево, от 
которого недалеко плод падает. 20. «Печатная 
машинка» при компьютере. 22. И рыба отряда 
окунеобразных, и судно с мачтами. 23. Панк, 
выделяющийся в толпе обычных людей. 24. 
Народный музыкальный инструмент, заме-
няющий хлопки в ладоши. 27. Теория молние-
носной войны. 30. Духовный отец партии. 32. 
Подстилка, смягчающая жесткий топчан. 34. 
«Демоническая» русская ракета, которую боятся 
американцы. 35. Яблочный бренди, получаемый 
путем перегонки сидра. 36. Круговая дорожка с 
виражами для велогонок. 38. Древний кочевник 
с акинаком в руках. 39. «Цеп» для обмолота 
противника. 40. Лимонная «антинакипь» в па-
кетике. 41. Буквенная «обойма» языка. 42. Язык 
программирования общего назначения.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хронический недуг сильно 
кашляющего курильщика. 2. Броня средневе-
кового рыцаря. 3. Чугунная решетка Летнего 
сада в Санкт-Петербурге. 5. Хрюкающий символ 
2019 года. 6. Пронумерованное музыкальное 
сочинение. 7. Втык оболтусу от разозлившегося 
бати. 8. Сказочный змей, убивавший взглядом 
и дыханием. 9. Временная изоляция зараз-
ных больных. 10. Постыдный поступок в речи 
деревенских бабулек. 12. Большой любитель 
вкусняшек. 17. Обнаженная красотка, позирую-
щая художнику. 19. Щука, обитающая в водах 
Красного моря. 20. Вязаные «штиблеты» вось-
мимесячного «пижона». 21. Сплав по горным 
рекам на надувных плотах. 25. Медицинское 

просвечивание. 26. «Цитрусовый» барон-
обжора в сказке про Чиполлино. 27. Чистый 
компакт-диск на компьютерном сленге. 28. Сто-
рона рубашки, что ближе к телу. 29. «Фингал» 
на автомобиле после аварии. 31. Небольшой 
напильник с мелкой насечкой. 33. Захватываю-
щее зрелище на ипподроме. 34. Сибирский 
«отдых» Ленина. 37. Крестная мать для отца 
крестника. 38. Сигнал барабашки.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 2 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Диалект. 4. Тумблер. 10. Агрегат. 11. Возраст. 13. Йога. 14. Сорт. 15. 
Конкурент. 16. Иголка. 18. Анализ. 20. Рытвина. 22. Импортер. 23. Астролог. 24. Залысина. 
27. Парадокс. 30. Абордаж. 32. Уголок. 34. Скупка. 35. Остановка. 36. Криз. 38. Свая. 39. 
Тефтели. 40. Капсула. 41. Яблочко. 42. Княгиня.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Двойник. 2. Лига. 3. Клетка. 5. Утрата. 6. Босс. 7. Рейтузы. 8. Штукатур. 9. 
Квартира. 10. Агроном. 12. Топливо. 17. Коромысло. 19. Намордник. 20. Ритмика. 21. Антураж. 
25. Айболит. 26. Аномалия. 27. Подпорка. 28. Крапива. 29. Функция. 31. Запятая. 33. Кортик. 
34. Сапсан. 37. Зеро. 38. Слог.

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8(495) 128-05-87;   8–800–100–81–75 
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ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2019 Г., ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 50%, СКИДКА!!!

23.05.2019-
10.06.2019

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»
МОСКВА - КАЛЯЗИН (СОЛЬБА) - УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК-ВАЛААМ - 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК- СТАРАЯ ЛАДОГА
(ТИХВИН)- КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2дня: О. АНЗЕР,
О. КУЗОВА) - АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК) – СОСНО-
ВЕЦ – ПОВЕНЕЦ-МЫШКИН - МОСКВА от 72200 р.

13.08.2019-
25.08.2019

«БЕЛОМОРСКИЕ ПРОСТОРЫ»
 МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-ГОРИЦЫ-КИЖИ -СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (3 дня)- СОСНОВЕЦ – ПОВЕНЕЦ-МЫШКИН - МОСКВА 
от  59280 р.

26.08.2019-
08.09.2019

«РУССКИЙ СЕВЕР»
 МОСКВА – УГЛИЧ– ГОРИЦЫ – КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 дня)- АРХАНГЕЛЬСК (2 дня)-СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ  – МЫШКИН 
- МОСКВА

09.09.2019-
20.09.2019

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ»
 МОСКВА – УГЛИЧ–ГОРИЦЫ – ПЕТРОЗАВОДСК (КИВАЧ)-КИЖИ-
ВАЛААМ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПЕТЕРГОФ, КРОНШТАДТ)- КРЕ-
ПОСТЬ ОРЕШЕК - СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, ШЛИССЕЛЬБУРГ) 
– СВИРЬСТРОЙ – МЫШКИН - МОСКВА от 49245 р.

29.07.2019-
12.08.2019

«АРХАНГЕЛЬСК - МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК -  СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХ-
ВИН, ШЛИССЕЛЬБУРГ)- КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня) 
- АРХАНГЕЛЬСК (2 дня)- О.КИЙ - СОСНОВЕЦ – ПОВЕНЕЦ (КИВАЧ) - 
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ) - МЫШКИН - МОСКВА от 68400 р.

30.04.2019-
15.05.2019

«МОЙ ВЗОР К  КАВКАЗУ УСТРЕМЛЕН» 
ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА-РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССК (АДЫ-
ГЕЯ, ГУАМСКОЕ УЩЕЛЬЕ)-ЕЙСК- РОСТОВ-НА-ДОНУ-ИЛЬЕВКА 
(ЭЛИСТА-ГРОЗНЫЙ-ДЕРБЕНТ-МАХАЧКАЛА)-ВОЛГОГРАД  9 МАЯ!-
АСТРАХАНЬ-КАСПИЙСКОЕ ВЗМОРЬЕ-ВОЛГОГРАД

РЕ
КЛ

АМ
А

НЕ пРОпустИ!

■ «Оружие»
Рука не дрогнет — применяем упор для результа-
тивной стрельбы. 
Карабин в профиле — презентуем новую винтовку 
МЦ-566. 
■ «Природа»
Дичеразведение — важнейшее направление развития 
охотничьего хозяйства в России.
Ледовый плен — о неприятных сюрпризах 
предзимья.
■ «Трофеи»
Уж больно они «гуманные» — полемика вокруг капка-
нов продолжается.

ЧИТАЙТЕ В НОЯБРЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА 
И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

9 ноября Колонный зал Дома Союзов станет 
местом чествования корифеев российской 
сцены, ушедших в 2018 году. Идея создания 
особого концерта принадлежит народному 
артисту России Юрию Розуму. Корреспондент 
«МК» пообщался с пианистом-виртуозом и вы-
яснил, какая музыка способна в полной мере 
выразить чувства невосполнимой утраты.

— Как возник ла идея создания 
проекта?

— Мне всегда казалось, что ключ к пони-
манию особенностей нашей страны и народа 
традиционно заключен в наследии ее великих 
мастеров. Их музыкальные сочинения, кинема-
тографические работы, литературные труды, 
театральные постановки — это то, без чего не-
возможно представить сегодняшнюю Россию. 
Нам повезло воочию наблюдать непосредствен-
но носителей культурного кода современного 
общества, которые продолжили писать новую 
русскую историю и новую русскую культуру, 
гармонично развивая ее, — хотя время, в кото-
рое им довелось жить, нельзя назвать легким. В 
эпоху перемен они сохранили себя, свой непо-
вторимый художественный стиль, продолжили 
созидать — с помощью слов, звуков, кинолент 
— и навсегда встали в один ряд с классиками 
мирового искусства.

— Почему вы решили объединить музы-
кальный концерт такой трагичной темой?

— 2018 год унес жизни таких корифеев ис-
кусства, как Олег Табаков, Станислав Говорухин, 
Андрей Дементьев, Геннадий Рождественский, 
Иосиф Кобзон, Николай Караченцов, и других 
талантливых людей, ставших воплощением эпохи. 
Их творчество оказало влияние на судьбы трех 
поколений, а имена будут вписаны в золотую 
книгу российской культуры. Мы ни в коем случае 
не должны об этом забывать.

— Сложно было подобрать идеальную 
музыку для концерта? Ведь фонд классиче-
ский музыки так же велик и разнообразен, как 
и личности, которым посвящен концерт.

— Нет. Я точно знал, что должен прозвучать 
гениальный «Реквием» Моцарта. Исполнят его 
академический большой хор «Мастера хоро-
вого пения» и Московского камерного Шнитке-
оркестра под управлением заслуженного артиста 
России Игоря Громова. Они, кстати, откроют 
концерт. Продолжим Бетховеном. Я исполню 
четырнадцатую «Лунную сонату» и фортепианный 
концерт №3 в сопровождении симфонического 
оркестра МГИМ им. Шнитке.

Юрий Розум на сегодняшний день не толь-
ко один из самых востребованных пианистов в 
России и за рубежом, но и один из самых про-
дуктивных: выходит на сцену более 350 раз в год, 
является президентом одноименного Между-
народного благотворительного фонда с пят-
надцатилетней историей, академиком РАЕН, 
профессором Российской академии музыки им. 
Гнесиных и Московского государственного ин-
ститута музыки им. Шнитке.

Иветта НЕВИННАЯ.

В честь кобзона, 
табакова, говорухина, 
Дементьева сыграют 
концерт классической 
музыки

памЯтИ уШЕДШИХ 
кОРИФЕЕВ

15 декабря в Севилье пройдет 31-я церемония 
вручения премии Европейской киноакаде-
мии. Уже известно, что почетную награду за 
достижения и, как сказано, «за впечатляю-
щую преданность кинематографу» получит 
британский актер и режиссер Рэйф Файнс. 
В этом году он отметил 55-летие. На днях его 
картина «Белая ворона» о легендарном тан-
цовщике Рудольфе Нурееве отмечена на 31-м 
Токийском международном кинофестивале. 
Жюри под руководством знаменитого фи-
липпинского режиссера Брийанте Мендозы 
наградило ее «за артистические достижения». 
В производстве фильма принимали участие 
Великобритания и Франция. Россия проект 
Файнса не поддержала (говорят, что Мин-
культ отказал). Главную роль сыграл премьер 
Татарского академического театра оперы и 
балета им. М.Джалиля Олег Ивенко.

«Белая ворона» — третья режиссерская ра-
бота Файнса после «Кориолана» и «Невидимой 
женщины». А вот увидят ли ее российские зрите-
ли — пока большой вопрос. Привезти картину в 
Россию хотела одна из наших дистрибьюторских 
компаний, но все мировые права принадлежат 
другой крупнейшей кинокомпании, планы которой 
относительно нашей страны неизвестны. Многие 
побаиваются связываться с нами, учитывая серию 
скандалов, сопровождающих релизы российских 
и зарубежных картин. Когда-то Вере Глаголевой, 
у которой Файнс снялся в роли Ракитина в кар-
тине «Две женщины» по тургеневскому «Месяцу 
в деревне», долго и упорно отказывали в финан-
сировании проекта. 

Награда за артистические достижения пред-
полагает выдающуюся работу художников, опе-
ратора, хореографа, художественное решение в 
целом. Балет, и русский в особенности, в Японии 
очень ценят. Два года назад на Токийском кинофе-
стивале с большим успехом прошла картина «Без 
тебя», где роль некогда знаменитого танцовщика 
сыграл Сергей Безруков. Для Олега Ивенко это 
дебют в кино. Сам он в Токио не смог приехать. 
Картину представлял Рэйф Файнс, а награду при-
нимала его продюсер Габриэла Тана, поскольку 
Файнс к тому времени уже улетел в Нью-Йорк. 

Японцев поразило то, что он так знает рус-
ский язык. Файнс сыграл в «Белой вороне» роль 
Пушкина, но не Александра Сергеевича, а Алек-
сандра Ивановича — наставника Нуреева в Ва-
гановском училище. Продюсер Габриэла Тана 
рассказала в Токио: «Рэйф в России снимался в 
фильме «Две женщины». После этого еще много 
времени работал там, занимался с препода-
вателем русского языка в течение нескольких 
месяцев. Звезда нашего фильма Олег Ивенко, 
приступая к съемкам, совсем не говорил по-
английски. Но он много времени каждый день 
занимался и достиг впечатляющего результата. 
Мы встречались с ним две недели назад. Его 
английский был экстраординарным». 

Японским журналистам рассказали, что 
Файнс сыграл Евгения Онегина в картине «Оне-
гин» его родной сестры Марты Файнс. В его по-
служном списке — Аркадий Кирсанов в театраль-
ной версии романа Тургенева «Отцы и дети» в 
лондонском Королевском национальном театре. 
Играл он и чеховского Иванова в лондонском 
театре «Алмейда», которого мы видели и в Москве 
во время гастролей.

Сам Файнс вспоминал в Токио, как его впе-
чатлила судьба Нуреева, особенно годы юности, 
момент невозвращения в СССР после зарубеж-
ных гастролей. Будучи очень впечатлительным 
человеком, Рэйф даже впал в уныние, узнав о 
подробностях жизни некогда советского тан-
цовщика: «Но я не хотел превращать наш фильм 
в политическое послание. Меня интересовали 

люди, их дух, то, как артисты сохраняли его, как 
смогли уберечь свою индивидуальность и са-
мореализоваться в условиях холодной войны и 
идеологических конфликтов. Это еще и фильм 
о дружбе, хотя Нуреев был самовлюбленным 
человеком. Но он умел дружить, когда в этом 
нуждался». 

Напомним, что во время съемок «Двух жен-
щин» Файнс постоянно находился в Смоленской 
области, никуда не выезжал, жил в деревянном 
русском доме, полюбил борщ, картошку, селедку, 
бородинский хлеб. Иногда по восемь часов в день 
изучал с преподавателем русский язык и очень 
надеялся, что с экрана будет звучать его голос. 
Но в итоге его пришлось переозвучивать — ак-
цент выдавал иностранца. «Было бы странно, 
если бы мы превратили Ракитина в англичанина. 
Не мог он говорить с акцентом, даже если ис-
ходить из того, что он долго жил за границей. Но 
на площадке Рэйф играл Ракитина на русском 
языке, понимал его душу. Я удивлялась тому, как 
англичанин прочувствовал русского человека. 
Когда он произносил какие-то фразы без акцента, 
мы как дети радовались», — рассказывала «МК» 
Вера Глаголева. 

Он просто «ушиблен» русской культурой. А 
началось все в десятилетнем возрасте после про-
смотра фильма «Война и мир» Сергея Бондарчука. 
Об этом Файнс нам рассказывал два года назад в 
Санкт-Петербурге, когда только-только приступал 
к работе над картиной о Рудольфе Нурееве. 

В «Белой вороне» занят внушительный де-
сант людей, причастных к российской культу-
ре, наших актеров и мастеров балета. Сергей 
Полунин сыграл Юрия Соловьева, и это уже не 
первая работа знаменитого танцовщика, дебю-
тировавшего в кино ролью венгерского князя 
в фильме «Убийство в Восточном экспрессе» с 
участием Джонни Деппа, Пенелопы Крус, Джуди 
Дэнч. Он стал премьером лондонского Королев-
ского балета в 19 лет, выходил на сцену Москов-
ского музыкального театра им. Станиславского 
и Немировича-Данченко и Большого театра. В 
роли Аллы Осипенко в «Белой вороне» снялась 
актриса и балерина Анастасия Меськова. Равшана 
Куркова сыграла мать Нуреева Фариду. Алексей 
Морозов, известный зрителям по «Таинственной 
страсти», стал сотрудником КГБ, которого при-
ставили к Нурееву во время гастролей в Париже. 
В картине также снимались: Чулпан Хаматова, 
Андрей Ургант, Надежда Маркина. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ДВЕ ЖЕНЩИНЫ И НуРЕЕВ
увидит ли российский 
зритель фильм Рэйфа 
Файнса о знаменитом 
танцовщике

Рэйф Файнс и продюсер 
Габриэла Тана.

Олег Ивенко в роли Рудольфа 
Нуреева в фильме «Белая ворона».
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